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В «Енисее» разгорелся скандал. Главный тренер команды выступил через «СЭ» с громким заявлением, в котором обвинил руководство клуба в провокациях.

ФУТБОЛ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ:
«ЗА ОБРАЩЕНИЕМ БОЛЕЛЬЩИКОВ К ГУБЕРНАТОРУ 

СТОИТ РУКОВОДИТЕЛЬ «ЕНИСЕЯ» РУБЦОВ»
В

о вторник, 12 марта, на странице бо-
лельщиков «Енисея» в соцсети ВКон-
такте было опубликовано обращение 

к губернатору Красноярского края Алек-
сандру Уссу с просьбой уволить главно-
го тренера команды Дмитрия Аленичева. 
Вчера сам Аленичев в разговоре с корре-
спондентом «СЭ» резко отреагировал на эту 
публикацию:

- Прекрасно пониманию истинные при-
чины появления обращения, полного упре-
ков мне лично и старшему тренеру Титову, 
- сказал Аленичев. - В курсе того, что за за-
явлением болельщиков стоит заказ руково-
дителя клуба господина Рубцова, а его текст 
написал спортивный директор «Енисея» Де-
нис Петровский - кстати, в прошлом журна-
лист. Все это вписывается в политику этих 
функционеров в последнее время. Вначале 
устраивается провокация с якобы «пьяным» 
вождением - обнаружен факт явной фаль-
сификации документов по делу сотрудни-
ками ГИБДД, мои адвокаты в курсе этого, 
скоро предстоит новое разбирательство в 

суде и его итоги я намерен предать полной 
огласке. До этого вышло странное интер-
вью нападающего Артура Малояна с кри-
тикой в наш адрес, хотя сам форвард в тот 
момент уже выступал в аренде в «Тюмени». 
Потом  мой штаб отстранили от руководства 
командой перед гостевым матчем с «Анжи» 
- тогда в ситуацию оперативно вмешался 
губернатор Красноярского края Александр 
Викторович Усс, который в жесткой форме 
довел до Рубцова и регионального министра 
спорта Алексеева, что «Енисей» продолжит 
тренировать Аленичев и его ассистенты.

- Но теперь следует новый виток - исто-
рия с просьбой об отставке, снова звучат 
ничем не обоснованные обвинения в пьян-
стве, на которые не обращать внимания, ко-
нечно, не могу... Вместо того, чтобы консо-
лидировать усилия в непростой турнирной 
ситуации, выполнять свои прямые обязан-
ности и поддерживать коллектив, ряд ру-
ководителей занимается такими вещами. 
Мне это непонятно и неприятно. Да про-
сто дикость.

- Обращение адресовано губернатору 
Красноярского края, - продолжает Але-
ничев. - Замечу, что у меня установилось 
полное взаимопонимание с Александром 
Викторовичем: мы в любой момент можем 
связаться и обсудить любые проблемы, ка-
сающиеся «Енисея» и моего будущего в ко-
манде. А прошлогодний урок с «Анжи» Руб-
цову, его окружению и одному из футболи-
стов, настроенному против нас, видимо, 
впрок не пошел.

- Знаю, что в субботу нашу гостевую 
встречу с «Арсеналом» покажут на боль-
шом экране в одном из городских киноте-
атров. Перед началом игры с болельщика-
ми должен пообщаться господин Рубцов - 
наверняка он станет уверять, что мы все 
до конца в одной лодке. Но поскольку у ме-
ня есть информация, что за нашей спиной 
уже ведутся переговоры с двумя известны-
ми тренерами, хочу обратиться к фанатам: 
не верьте, никакого единства и в помине 
нет! - заключил Аленичев.

Вячеслав КОРОТКИН

«Если главный тренер поддался каким-то 
конспирологическим настроениям и вместо того, 
чтобы сконцентрироваться на матче с «Арсеналом», 
дает такие интервью - это печально».

Денис ПЕТРОВСКИЙ, 
спортивный директор «Енисея»

(об обвинениях Дмитрия Аленичева)

«Просим Вас, как учредителя клуба, отправить 
в отставку главного тренера Дмитрия Аленичева. 
Это единственный шанс встряхнуть команду 
и за 11 туров до конца чемпионата выправить 
положение, чтобы остаться в премьер-лиге».

Из обращения к губернатору 
Красноярского края

(опубликовано на странице 
болельщиков «Енисея» в ВКонтакте)

„ „
„ „

Ответ «Енисея» Аленичеву
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Александр ЮДИН: «ЗНАКОМ 
И С ДЬЯВОЛОМ, И С БОГОМ. 

ЗДОРОВАЮСЬ С НИМИ»

Большое и очень яркое интервью известного тафгая, 
экс-защитника сборной России, а сейчас тренера «Амура»

12

«АВАНГАРД» И «САЛАВАТ» 
ВЫШЛИ ВПЕРЕД

В Восточной конференции КХЛ 
стартовал второй раунд плей-офф.

1/2 финала конференций 

ВОСТОК

БАРЫС 1
АВАНГАРД 3

Счет в серии 0-1

АВТОМОБИЛИСТ 0
САЛАВАТ ЮЛАЕВ 1

Счет в серии 0-1

13

ВСТРЕТИТСЯ ЛИ МЕССИ 
С РОНАЛДУ?

Сегодня пройдет жеребьевка Лиги чемпионов. 
В четвертьфинал вышли сразу четыре английских клуба. 

Но главная интрига – потенциальная встреча «Барселоны» 
с Месси и «Ювентуса» с Криштиану.

9

ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/8 финала. Ответные матчи
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КОГДА ХОЧЕТСЯ ПЛАКАТЬ
«Зенит» уступил «Вильярреалу» (1:2), а «Краснодар» сыграл вничью с «Валенсией» (1:1) – наши клубы не смогли выйти 

в четвертьфинал Лиги Европы. Еврокубковая кампания завершена. Теперь все внимание - внутреннему чемпионату.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

В
от и все. Наших в Европе больше 
нет. Возвращаемся в знакомый и 
уютный мирок чемпионата России, 

а в плей-офф больших европейских тур-
ниров как-нибудь разберутся без нас. 
Может, так будет даже спокойнее. Еще 
одной такой концовки, как у матча «Крас-
нодара» с «Валенсией», особо чувстви-
тельные болельщики могли и не пере-
жить.

Это было максимально обидно - иг-
рать на равных против большого клуба, 
дождаться своего момента, забить ши-
карный гол - и только для того, чтобы на 
последних секундах все потерять. Полу-
чилось очень по-русски. Чем-то напом-
нило чемпионат мира, где мы героиче-

ски обыграли Испанию, не менее геро-
ически спаслись в матче с Хорватией, а 
потом Смолов исполнил паненку…  Хо-
тя там, конечно, масштаб был больше. 
И пижонов в «Краснодаре» не нашлось - 
просто «быки» не умеют терпеть. Как не 
умели раньше, так не умеют и сейчас.

Проблема. Особенно, если хочешь 
брать титулы. У «Краснодара», напом-
ню, пока ни одного. «Если проигрывать, 
то так», - сказал после игры Мурад Муса-
ев. Но если хочешь выигрывать, добавим 
мы, то надо как-то по-другому. Красиво 
не значит эффективно. Хотя за красоту 
аплодируем искренне. И плачем вместе 
с Шапи Сулеймановым, который забил 
фантастический гол и на несколько ми-
нут вернул веру в чудо.

Трудно сказать, что лучше - вылететь 
вот так, с драмой, слезами и гордостью, 
как «Краснодар», или же спокойно капи-
тулировать, как «Зенит». «Быки» бились 
на равных с признанным авторитетом 
чемпионата Испании, питерцев без шан-
сов обыграл аутсайдер. Эмоции и содер-
жание разное, спора нет. Но результат-
то один. И еще неизвестно, на ком это 
больше отразится в чемпионате России. 

К сожалению, эта еврокампания вооб-
ще дарит радость эпизодически. У каж-
дого успеха и светлого момента есть свое 
«но».

Да, ЦСКА дважды в Лиге чемпионов 
победил «Реал», и это очень круто, это 
останется в истории, но по факту - чет-
вертое место в группе. 

«Локомотиву» всю дорогу, кроме пер-
вого матча, не хватало совсем немного, 
тот же «Шальке» можно было обыгры-
вать, но удача была не на нашей стороне. 
Утешает? Не очень. Тем более что «Шаль-
ке», который обставил железнодорожни-
ков, в плей-офф без шансов лег под «Ман-
честер Сити».

Можно было бы вспомнить о «Спар-
таке», но вспоминать, честно говоря, не-
чего. Один из худших евросезонов, если 
брать в расчет ожидания и реальность.

Рейтинг УЕФА навевает грустные 
мысли. В таблице коэффициентов мы 
показали чуть ли не худший результат 
за десять лет. Три команды в Лиге чем-
пионов - скоро это снова может превра-
титься в воспоминания.

ВИЛЬЯРРЕАЛ - ЗЕНИТ - 
2:1 (1:0)

Голы: Морено, 29 (1:0). Бакка, 47 (2:0). Ива-
нович, 90+1 (2:1).

«Вильярреал»: Андрес Фернандес, Марио Гас-
пар, Альваро Гонсалес, Фунес Мори (Мигелон, 77), 
Виктор Руис, Хауме Коста, Касерес (Морланес, 46), 
Иборра (Касорла, 71), Пабло Форнальс (Касорла, 
78), Морено, Бакка.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Лунев (Кержаков, 
64), Смольников, Маммана, Иванович, Ракицкий, 
Эрнани, Барриос (Краневиттер, 46), Оздоев, Ша-
тов, Дриусси, Азмун (Мак, 71).

Наказания: Виктор Руис, 52. Шатов, 57. Хауме 
Коста, 82 (предупреждения).

Судья: Диаш (Португалия).
14 марта. Вильярреал. Стадион «Керамика».
Первый матч – 3:1.

Вчера. Краснодар. «Краснодар» - «Валенсия» - 1:1. Разочарование автора гола Магомеда-Шапи СУЛЕЙМАНОВА после матча.
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ФУТБОЛ ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/8 финала. Ответный матч.

ЛУЧШИЙ ИГРОК МАТЧА
ГОНСАЛУ ГЕДЕШ - 6,5. Вывел «Валенсию» в 1/4 финала, хладнокровно распорядившись мя-

чом в самом конце матча.

5 Голевые моменты 3

58 Владение мячом (%) 42

14 Удары (всего) 10

4 Удары в створ 4

5 Удары из штрафной 8

9 Удары из-за штрафной 2

0 Штанги, перекладины 0

7 Угловые 2

4 Офсайды 0

16 Фолы 12
Зрелищность матча

6,5

КРАСНОДАР - ВАЛЕНСИЯ - 1:1 (0:0)
Голы: СУЛЕЙМАНОВ, 85 - 1:0. ГОНСАЛУ ГЕДЕШ (Гамейро), 90+3 - 1:1.

КРАСНОДАР

 39. Сафонов 6,0
 98. Петров 6,0
 (93. СУЛЕЙМАНОВ, 75) 6,5
 5. Спаич 6,0
 3. Фьолусон 5,5
 6. Рамирес 5,5
 33. Перейра 6,5
 (22. Таранов, 90+1) б/о
 8. Газинский (к) 5,5
 14. Олссон 5,0
 7. Вандерсон Масиэл 5,5
 9. Ари 6,0
 (89. Стоцкий, 30) 5,5
 16. Классон 5,5

Запасные
88. Синицын
50. Голубев
47. Уткин
63. Сергеев

Главный тренер
Мурад МУСАЕВ

Первый тайм - 46:20.
Второй тайм - 50:07.

Всего - 96:27.
Судьи: ТЭЙЛОР. 

Бесуик, Нанн, Аткинсон, Аттуэлл 
(все - Англия).

14 марта. 
Краснодар. 

Стадион «Краснодар».
35 074 зрителя (вмещает 35 059).

Предупреждения

Перейра, 30  Кондогбья, 15
(грубая игра)  (срыв атаки)
Газинский, 78  Солер, 75
(срыв атаки)  (грубая игра)
 Гонсалу Гедеше, 90+3 
 (неспорт.повед.)
 Гамейро, 90+4 
 (неспорт.повед.)

Первый матч - 1:2.

ВАЛЕНСИЯ

 13. Нету 5,0
 18. Васс 5,5
 5. Габриэл Паулиста 5,5
 12. Диакаби 6,0
 14. Хосе Гайя (к) 5,5
 8. Солер 6,0
 (9. Гамейро, 88) 6,0
 17. Коклен 5,5
 6. Кондогбья 6,0
 11. Черышев 6,0
 23. Собрино 5,0
 (19. Родриго, 57) 5,5
 22. Мина 5,0
 (7. ГОНСАЛУ ГЕДЕШ, 70) 6,5

Запасные
 1. Доменеч
15. Лато
21. Пиччини
20. Торрес

Главный тренер
МАРСЕЛИНО

«Краснодар» вел 1:0 у «Валенсии» и был близок к выходу в четвертьфинал, но пропустил гол на последних секундах

Михаил БОРЗЫКИН

М
урад Мусаев нисколько не 
лукавит, когда говорит, что 
«Краснодар» играет на побе-

ду во всех турнирах, - чтобы в этом 
убедиться, достаточно взглянуть 
на стартовый состав. Этой своей 
отличительной чертой «Краснодар» 
удивляет и восхищает. И огорчает: 
вероятность того, что жизненной 
энергии не хватит на весь весен-
ний отрезок, слишком уж велика. 
Принципы и идеалы превыше все-
го, и ради них «быки» готовы при-
нести себя в жертву.

Ари забил на 12-й минуте, но, 
принимая мяч, подыграл себе ру-
кой. Пройдет еще немного вре-
мени, и бразилец покинет поле - 
очередное повреждение, которое 
вкупе со смазанной подготовкой, 
скорее всего, не позволит ему в 
этом сезоне набрать оптималь-
ную форму. С Ари атакующая иг-
ра была более стройная, имеющая 
логическое завершение. Без него, 
как показалось, возникла пробле-
ма финальной точки: не хватало 
точности в завершении.

«Краснодар» играл осторожно, 
со вспышками активности. Вновь 
мы увидели мусаевскую гибкость, 
когда команда выстраивается за 
линией мяча, но выстреливает в 
быстрых атаках и, когда надо, пере-
ходит в позиционное наступление. 
«Краснодар» словно демонстрирует 
свои универсализм и хитрость, поя-
вившиеся в этом сезоне. Одна беда - 
этот «Краснодар» совсем разучился 
побеждать: безвыигрышная серия 
к стартовому свистку достигла де-
вяти матчей, и это рекорд.

Теперь уже - десяти…
«Валенсия» защищала добы-

тую в первой игре победу смешан-
ным составом. Ну а нам-то что! 
Главное - Черышев вышел на по-
ле. Несколько испанских атак мо-
гли поставить точку в этом проти-
востоянии, но Сафонов в очеред-
ной раз подтвердил свой высокий 
класс в игре на линии. Вот бы еще 
в игре ногами и на выходах при-
бавить. Одну из таких атак при-
думал Черышев. 

Чем дальше, тем возрастала 
тревога за центр «быков». Одна из 
проблем, проявившихся в этом го-
ду, - некоторая разбалансировка. 
Оборона сама по себе в порядке, 
если, конечно, не играет Фьолу-
сон. Атака - тоже. Но команде не-
достает прочности в центре по-
ля. А тут еще не было Каборе из-за 

дисквалификации. Перейра - от-
личный футболист, и все же боль-
ше креативщик, чем дающий объ-
ем. А Газинский до сих пор нахо-
дится не в форме.

Тем не менее «Краснодар» рис-
ковал, атакуя большими силами, 
пропускал контрвыпады, и шел 
дальше к своей цели. Мусаев по-
нимал: игра идет до ошибки - од-
но удачное действие соперника, 
и все. Надо было забивать. Выход 
Сулейманова в этой ситуации, ко-
нечно, напрашивался.

Сумасшедший гол Шапи пода-
рил искренний восторг! Вот она, 
награда. Минуты счастья и тре-
воги. «Краснодару» воздалось за 
все. Так? Увы, нет. Лучше бы Су-
лейманов вколотил мяч в «девят-
ку» минут на пять-семь позже…

«Краснодар» пропустил в худ-
ших традициях наших клубов 
в еврокубках. На последних се-
кундах. Хотя в волевых качест-
вах, в умении терпеть наших 
точно не упрекнешь. Гол был за-

бит примерно оттуда, где долж-
ны были располагаться опорни-
ки. Они устали, как и вся коман-
да - и треснуло построение. Как? 
За что? Крупным планом показа-
ли Сулейманова: если после за-
битого гола он чуть не плакал, то 
после пропущенного был опусто-
шен. Нам всем хотелось плакать 
вместе с ним.

Представители «Краснодара» 
наверняка опять расскажут нам 
о зрелище, за которое не стыдно. 
И будут правы. Но хочется спро-
сить: а что это за зрелище, кото-
рое радует лишь по ходу, но после 
остается не просто осадок, а даже 
боль? Нельзя играть на победу на 
всех фронтах с такой короткой 
обоймой, это закон. И главный 
урок, который должны извлечь 
из этой серии неудач в этом ве-
ликолепном клубе. С такой корот-
кой обоймой можно рассчитывать 
только на чудо. Но все чудеса - в 
Лиге чемпионов. 

«КРАСНОДАР» УСТАНОВИЛ РЕКОРД ПОСЕЩАЕМОСТИ
Матч «Краснодара» с «Валенсией» посетили 35 074 болельщика - это аншлаг и рекорд арены. До-

стижение стало возможно в том числе и благодаря реконструкции, которая позволила слегка уве-
личить вместимость стадиона. Предыдущий рекорд (34 827 человек) был установлен на матче с 
«Байером». (Алексей МОРОЗ)

Мурад МУСАЕВ: «ЕСЛИ ПРОИГРЫВАТЬ, ТО ТАК»

Екатерина ПОТАПОВА 
из Краснодара

С
тарший тренер 
«Краснодара» зая-
вил, что такое вы-

ступление в турнире до-
бавит его команде опы-
та, который пригодится 
в будущем.

- Спасибо болельщикам, была 
фантастическая поддержка, - от-
метил Мусаев. - Очень хотелось по-
радовать зрителей победой, мы сде-
лали все, что могли, и ушли с поля 
с гордо поднятой головой. Показа-
ли хороший футбол. Но в концовке 
продемонстрировали свою аван-
тюрность, в последние 30 секунд по-
бежали забивать второй мяч, хотя 
надо было сыграть прагматичнее.

Первый тайм по игре в оборо-
не был почти идеальным. Мы пе-
рекрывали зоны, играли компакт-

но. Пока Ари был на поле, у 
нас возникали моменты. В 
перерыве просили продол-
жать играть так же.

У Ари опять проблемы 
с задней поверхностью бе-
дра. Думаю, к «Локомотиву» 
вряд ли будет готов. Кри-
цюк после паузы на игры 

сборных должен вернуться в строй.
Правильно ли поступил, выпу-

стив Таранова? Он опытный фут-
болист, хорошо играет вверху. Рас-
чет был на это.

С президентом пока не разго-
варивали. Он просто пожал руки 
ребятам. Сейчас нужно немного 
остыть. Конечно, хотели бы вы-
играть, но если проигрывать, то 
только так. Это хороший опыт. 
Мы понимаем, что можем играть с 
топ-командами, побеждать, и это 
добавит нам уверенности. Мы на 
правильном пути.

ДРАМА В КРАСНОДАРЕ

Вчера. Краснодар. «Краснодар» - «Валенсия» - 1:1. 90+3-я минута. Только что нападающий гостей Гонсалу Гедеш сравнял счет 
и вывел свою команду в четвертьфинал.

AF
P

* Коэффициент Winline.

17 МАРТА, ВОСКРЕСЕНЬЕ П1 Н П2
14.00 Чемпионат России 

Футбол Уфа 2.51 2.88 3.28 Ахмат

16.30 Чемпионат России 
Футбол Локомотив 2.37 3.31 3.17 Краснодар

19.00 Чемпионат России 
Футбол Спартак 2.95 3.15 2.60 Зенит

17.15 Чемпионат Англии 
Футбол Фулхэм 11.0 6.64 1.26 Ливерпуль

19.30 Чемпионат Англии 
Футбол Эвертон 4.13 3.68 1.94 Челси

15.30 Чемпионат Германии 
Футбол Байер 1.61 4.35 5.04 Вердер

20.00 Чемпионат Германии 
Футбол Бавария 1.11 8.90 20.0 Майнц

18.15 Чемпионат Испании 
Футбол Эспаньол 2.73 3.60 2.59 Севилья

20.30 Чемпионат Испании 
Футбол Валенсия 1.90 3.32 4.51 Хетафе

20.30 Чемпионат Испании 
Футбол Вильярреал 1.63 4.14 5.14 Райо Вальекано

22.45 Чемпионат Испании 
Футбол Бетис 6.57 5.15 1.43 Барселона

14.30 Чемпионат Италии 
Футбол Дженоа 6.52 3.87 1.57 Ювентус

17.00 Чемпионат Италии 
Футбол Лацио 1.32 5.09 8.70 Парма

20.00 Чемпионат Италии 
Футбол Наполи 1.24 5.92 11.0 Удинезе

22.30 Чемпионат Италии 
Футбол Милан 2.60 3.28 3.07 Интер

23.00 Чемпионат Франции 
Футбол ПСЖ 1.27 6.02 9.39 Марсель

16 МАРТА, СУББОТА П1 Н П2
14.00 Чемпионат России 

Футбол Урал 4.66 3.27 1.89 ЦСКА

16.30 Чемпионат России 
Футбол Рубин 2.56 2.74 3.40 Ростов

15.30 Первенство Англии 
Футбол Лидс 2.12 3.39 3.53 Шеффилд 

Юнайтед

20.20 Кубок Англии 
Футбол Суонси 22.0 9.63 1.14 Манчестер 

Сити

22.55 Кубок Англии 
Футбол Вулверхэмтон 3.25 3.39 2.34 Манчестер 

Юнайтед

18.15 Чемпионат Испании 
Футбол Реал 1.20 6.78 12.0 Сельта

20.30 Чемпионат Испании
Футбол Атлетик 3.79 3.02 2.30 Атлетико

20.30 Чемпионат Германии 
Футбол Герта 4.04 3.75 1.87 Боруссия Д

22.45 Чемпионат Голландии 
Футбол Эраклес 2.92 3.71 2.28 Витесс

15 МАРТА, ПЯТНИЦА П1 Н П2
19.30 Чемпионат России 

Футбол Анжи 5.14* 3.28 1.82 Кр.Советов

22.45 Чемпионат Франции 
Футбол Лилль 2.21 3.27 3.42 Монако

19.30 КХЛ 
Хоккей ЦСКА 1.42 5.30 7.31 Динамо М

19.30 КХЛ 
Хоккей СКА 1.54 4.73 5.94 Локомотив

20.00 Евролига 
Баскетбол ЦСКА 1.16 - 5.28 Панатинаикос 21 МАРТА, ЧЕТВЕРГ П1 Н П2

18.00 ОЧЕ 
Футбол Казахстан 4.80 3.45 1.81 Шотландия

20.00 ОЧЕ 
Футбол Кипр 1.03 14.0 59.0 Сан-Марино

22.45 ОЧЕ 
Футбол Бельгия 1.30 5.29 8.99 Россия

22.45 ОЧЕ 
Футбол Голландия 1.15 7.59 17.0 Белоруссия

22.45 ОЧЕ 
Футбол Австрия 2.37 3.23 3.15 Польша

22.45 ОЧЕ 
Футбол Израиль 2.38 3.15 3.20 Словения

22.45 ОЧЕ 
Футбол Хорватия 1.11 8.34 25.0 Азербайджан

22.45 ОЧЕ 
Футбол Словакия 1.74 3.53 5.17 Венгрия

22.45 ОЧЕ 
Футбол Македония 1.44 4.16 7.65 Латвия

22.45 ОЧЕ 
Футбол Сев.Ирландия 1.44 4.03 8.23 Эстония

20 МАРТА, СРЕДА П1 Н П2
22.45 Товарищеский матч 

Футбол Германия 1.38 4.45 8.49 Сербия

19 МАРТА, ВТОРНИК П1 Н П2
20.00 Евролига 

Баскетбол Анадолу Эфес 2.36 - 1.60 ЦСКА
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ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 20-й тур. 17 марта. «ЛОКОМОТИВ» - «КРАСНОДАР». 16.30 (мск)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 20-й тур. 16 марта. «АРСЕНАЛ» - «ЕНИСЕЙ». 19.00 (мск)

ФЕРНАНДЕШ - МРАЧНЕЕ ТУЧИ.  
БАРИНОВ - ВНЕ ИГРЫ?

Репортаж с тренировки действующих чемпионов России. «Локо» готовится к важнейшему матчу с «Краснодаром»

Андрей МИХАЙЛОВ  
из Баковки

ГРУСТНЫЙ МАНУЭЛ
«Локомотив», одержав победу над «Анжи», 

получил два выходных, после чего начал гото-
виться к одной из ключевых для себя игр ве-
сенней части чемпионата - против «Краснода-
ра». Не все из игроков «Локо» подходят к ней в 
полной боевой готовности - так, Дмитрий Та-
расов и Дмитрий Баринов вчера работали по 
индивидуальной программе под присмотром 
физиотерапевта. Как пояснили в пресс-службе 
железнодорожников, поводов для паники, ско-
рее всего, нет - например, у молодого хавбека 
проведшего против махачкалинцев все 90 ми-
нут, есть небольшие мышечные проблемы, дис-
комфорт. Не более того.

Пока два Дмитрия перепасовывались меж-
ду собой, остальная команда приступила к тре-
нировке. С поля то и дело слышался смех. А вот 
Юрий Семин, наоборот, то и дело указывал иг-
рокам на недочеты, призывая активнее переме-
щаться по полю.

Когда занятие подошло к концу и многие из 
футболистов уже отправились в раздевалки, 
группа игроков, среди которых были Алексей 
и Антон Миранчуки, остались потренировать 
Никиту Медведева. Рекордсмен чемпионатов 
России по сухим минутам подряд показал, что 
находится в хорошей форме. Несколько раз он 
здорово справился с ударами партнером со ред-
ней дистанции. Особенно ему удался сэйв из ле-
вой «девятки».

Мануэл Фернандеш, чей срок контракта с «Ло-
комотивом» истекает этим летом, выглядел мрач-
нее тучи. Домой португалец, из-за травмы в этом 
году еще не попадавший в заявку «Локо», уезжал 
на мини-вэне, в который уселся с угрюмым вы-
ражением лица.

НЕСЕРЬЕЗНЫХ СОПЕРНИКОВ  
НЕ БЫВАЕТ

С журналистами Семин общался еще до на-
чала тренировки, поэтому основные вопросы к 
тренеру-чемпиону касались не здоровья Бари-
нова и Тарасова, а предстоящей игры с «Крас-
нодаром».

- Соперники все время серьезные, несерьез-
ных не бывает, - резонно отметил он. - Готовим-
ся в обычном режиме. Хорошо, что у нас на базе 
поле в хорошем состоянии. Сегодня «Краснодар» 
играет (c «Валенсией». - Прим. «СЭ»), получим 
еще определенную информацию по этой коман-
де. А так, конечно, соперник серьезный. Эта ко-
манда, на мой взгляд, играет в хороший, инте-
ресный футбол. Находятся в хороших физиче-
ских кондициях.

- Много ли пищи для размышлений даст 
матч «Краснодара» с «Валенсией»?

- Мы хорошо знаем их, так же, как и они нас. 
Никаких особенных неожиданностей не будет. 
Они могут быть только по каким-то травмам.

- Смолов забил «Анжи» и отдал голевую 
передачу, получил вызов в сборную. Впе-
реди матч против его бывшей команды. 
Все идет к тому, что он будет в стартовом 
составе?

- Мы надеемся, впереди еще два тренировоч-
ных дня. Он хорошо провел матч с «Анжи», был 
результативен. Что и требуется от нападающе-
го. Все время идет конкуренция - у нас на этой 
позиции может сыграть и Фарфан, и Эдер, и Фе-
дор. Пусть они и конкурируют. На мой взгляд, у 
Смолова после матча с «Анжи» много оснований 
сыграть против «Краснодара».

НАМ ПОЗАРЕЗ НУЖНЫ ЭТИ ТРИ ОЧКА
О важности матча с «Краснодаром» после тре-

нировки говорил и Антон Миранчук. Хавбеку при-
шлись не по душе вопросы о том, что их сопернику 
предстоит играть через два дня на третий.

- Мы отталкиваемся от себя, - сказал Миран-
чук. - Будет интересный матч. Нам позарез нуж-
ны эти три очка, поэтому будем стараться пока-
зать свою лучшую игру.

- Настрой продлить серию «Краснодара» без 
побед до 10 матчей? Устроить ему юбилей.

- Было бы актуально (смеется).
- Вы в Лиге чемпионов играли через два дня 

на третий. Как думаете, «Краснодару» в этом 
плане будет тяжело?

- Я и вы здесь - чтобы говорить о «Локомоти-
ве». Про «Краснодар» можете у них спросить, на-
сколько они будут физически готовы и какая у 
них будет мотивация.

Станислав СУХИНА:  
«КАК Я МОГУ ВЛИЯТЬ НА СУДЕЙ?»

Начальник команды «Локо» и известный в прошлом арбитр  
дал интервью «СЭ»

О
н 11 лет судил матчи РПЛ. Работал 
в низших лигах. Сейчас Станислав 
Валерьевич - начальник команды в 

«Локомотиве».
- Где сложнее? - первый вопрос Сухине.
- Знаете, все это требует ответственно-

сти, поэтому нельзя сравнивать в плане 
сложности. Да и обязанности сильно отли-
чаются. Но, наверное, тяжелее то, чем я за-
нимаюсь на данную минуту. С одной сторо-
ны, должность не очень простая. С другой, 
она интересная, потому что связана с фут-
болом, командой, живыми людьми.

- Легко получилось после судейст-
ва переключиться на управленческую 
карьеру?

- Это должны оценивать люди, с кото-
рыми работаешь. Казалось бы, я был су-
дьей, руководил департаментом, трудился 
инспектором УЕФА. Но в «Локо» есть мно-
го повседневных дел. И с каждым новым 
днем они только добавляются. Вчера я ду-
мал, что все под контролем, что я все знаю, 
а сегодня появилось что-то еще, о чем со-
вершенно не подозревал.

-  В интервью официальному сайту 
«Локо» на вопрос о том, чем вы занима-
етесь, вы ответили: «Давайте я лучше 
расскажу, чем не занимаюсь». И все же?

- Разве что не провожу тренировки и не 
бью пенальти. Вы и сами видите: во время 
нашего интервью мне уже несколько раз 
позвонили. Занимаюсь административ-
ной работой: организовываю сборы, вы-
ездные и домашние матчи, к примеру. Но 
это не значит, что все вопросы я решаю в 
одиночку - мне помогают ребята из нашей 
дружной команды.

 АЛКОГОЛЬ НЕ ПОМОГАЕТ
- Вы работали судьей 11 лет. Какие 

главные впечатления от этого периода?
- 11 лет - это в премьер-лиге. До этого 

были еще низшие лиги, какие-то областные 
турниры. Во-первых, это интересно, пото-
му что находишься в гуще событий. Во-вто-
рых, очень классно ездить по разным го-
родам, странам, посещать новые стадио-
ны. Но все это уходит в прошлое, остаются 
только люди, с которыми свела профессия.

- Еще судейство - это про стресс. Как 
с ним справлялись?

- Могу сказать, что традиционный спо-
соб снятия стресса не помогает.

- Алкоголь?
- Да. Как показывает практика, он не 

особо расслабляет. Наверное, у каждого 
есть свои нюансы. Но на первом месте, как 
мне кажется, идет семья. 

- В кругу родных всегда получалось 
забыть о футболе?

- Не совсем. Невозможно прийти по-
сле игры и сказать, что забыл о ней. Ведь 
семья тоже смотрит матчи и тоже хочет, 
чтобы у тебя все было хорошо. Сужу по се-
бе: если матч пройдет неудачно, ты очень 
ждешь следующую игру. Потому что за-
поминается всегда последняя. Если она 
хорошо пройдет, то все нормально - жи-
вешь дальше.

- Игроки нередко втыкают судьям. 
Обидные слова запоминаются?

- Это все эмоции. На нервах футболист 
может сказать все что угодно. Судья тоже 
может отреагировать. Да и никогда не бы-
ло такого, чтобы футболист воплотил уг-
розы в жизнь.

- Самый жесткий футболист на вашей 
памяти?

- Наверное, не будет сюрпризом, если 
назову Вадима Евсеева. Вы же знаете, как 
он играл. Никогда не убирал ноги. Но то мо-
лодость. Сейчас Евсеев тренирует и, кажет-
ся, довольно спокойный и уравновешенный 
человек - полная противоположность тому, 
что когда-то выходил на поле.

- А самый вежливый?
- Хотелось бы никого не забыть, но сде-

лаем скидку на склероз: Хохлов, Семак, 
Лоськов. Во-первых, они полностью заслу-
жили свое место на поле. Во-вторых, чем-то 
похожи: розыгрышем, передачами, умом. 
В-третьих, во время матчей вели себя край-
не прилично.

- Вы судили в третьем дивизионе. 
Насколько работа там отличалась от 
судейства в премьер-лиге?

- Еще до третьего дивизиона у меня бы-
ли областные соревнования, первенство 
Московской области. Понятно, что ответ-
ственность другая. Самое интересное, что 
я тогда не смотрел на статус соревнования. 
Для начинающего судьи важнейшим мат-
чем считается ближайший. Если ты выхо-
дишь судить матч первенства Московской 
области и думаешь о финале чемпиона-
та мира, то следующего матча областного 
уровня для тебе может и не быть.

- Футболисты сильно отличаются в 
плане культуры?

- Вряд ли. Здесь нет пропасти из-за ста-
туса лиги. Нет такого, что в РПЛ играют 
футболисты с высшим образованием и уче-
ной степенью, а в третьей лиге - парни, ко-
торые кое-как закончили ПТУ. На не самом 
высоком уровне тоже выступают неплохие 
ребята: которые побегали в более серьез-
ных чемпионатах и теперь выходят на по-
ле в свое удовольствие. 

- Тогда где работать сложнее?
- Сложнее в третьей лиге: скорости 

меньше, игра не такая. Да и в плане фи-
нансов все отличается. Матч премьер-ли-
ги до повышения выливался арбитру в 90 
тысяч рублей грязными. В третьей лиге го-
норары значительно меньше.

ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА ВАР
- Что изменилось в нашем судейст-

ве с того момента, как вы завершили 
карьеру?

- Самое большое изменение - это попыт-
ки использовать ВАР.

- Система нужна нашему футболу?
- Сейчас такой вопрос не стоит даже. 

Рассуждать, нужна эта система или нет, 
тоже вряд ли стоит. Другое дело: все новое 
приживается довольно тяжело. Да и фут-
бол любят отчасти за консерватизм, поэ-
тому правила меняются не так часто - так 
они будут понятны для всех. А система ВАР 
- это глобальное новшество. Есть удачные 
примеры ее использования, есть не очень. 

Поэтому я надеюсь, что в кратчайшие сро-
ки VAR заработает и у нас.

- Главный минус ВАР?
- Единая трактовка. Точнее, ее просто 

нет. За пультом сидит один человек, по по-
лю бегает другой - у них не всегда одинако-
вые взгляды на моменты. Проблема единой 
трактовки существовала еще до начала ос-
ваивания системы. И, возможно, с офици-
альным введением ВАР проблема обострит-
ся. Потому что для одного арбитра эпизод 
может быть понятен насто процентов, для 
другого - не очень.

КАК СУДЯТ «ЛОКОМОТИВ»
- Ваш взгляд на работу судей поме-

нялся? 
-  Сейчас смотрю на работу судей не-

сколько по-другому. Раньше работал в этой 
сфере, воспринимал ее иначе. Сейчас же 
все оцениваю через призму результатов 
моей команды.

- Если говорить именно о судействе 
матчей «Локо»: вас нормально судят?

- Взять любого представителя команды, 
он скажет: «Хотелось бы, чтобы мой клуб 
судили четче, правильнее». Ошибки судей 
против нас, конечно, были. Иногда каза-
лось, что их было очень много. Но команда 
старается не заострять внимания на этом. 
Понятно, что радости они не приносят. Но 
все же мы стараемся смотреть на свою иг-
ру и меньше думать о судействе.

- Как только арбитры допускают 
ошибки в пользу «Локомотива», многие 
сразу связывают это с тем, что в коман-
де работаете вы, бывший судья.

- А ситуации, в которых судьи действуют 
против «Локомотива», с чем связывают? Это 
же просто разговоры. Как я могу влиять на 
судей? Никак. Они отвечают за свою работу, 
я занимаюсь своим делом. Если сравнить ко-
личество ошибок за и против, то можно по-
нять, что у нас отобрали достаточно голов. 
Есть ошибки, которые повлияли на исход 
матчей. Не хотелось бы устраивать что-то и 
говорить, что прослеживается четкая связь 
между этими моментами. Но все же можно 
поднять статистику и обнаружить, что не-
сколько важных голов «Локо» судьи отменили.

- Есть мнение, что судейство в РПЛ 
низкого уровня. Разделяете его?

- Не знаю даже. Хотелось бы более адек-
ватного судейства в каждом матче РПЛ. 
Но я бы не сказал, что наши судьи отста-
ют от зарубежных. Как правило, если матч 
проходит хорошо, фамилию судьи никто 
не вспоминает. Не очень интересно гово-
рить, что тот или иной отработал встречу 
без оплошностей. Гораздо интереснее об-
суждать что-нибудь горяченькое, жареное. 
Одну ошибку могут мусолить прямо до сле-
дующего матча. Ведь когда случилось что-
то громкое, тогда и говорят.

Илья ЕГОРОВ

Станислав СУХИНА
Родился 16 августа 1968 года в городе Черкассы.
Будучи футболистом, выступал за «Днепр», коломенский «Аван-

гард», «Сатурн», луховицкий «Сокол», воскресенский «Гигант».
С 1996 года - футбольный судья. В высшем дивизионе (2001 - 

2012) отсудил главным арбитром 171 матч (всего - более 400 в ка-
рьере). Привлекался для обслуживания международных матчей, 
в том числе еврокубков и отборочных турниров чемпионатов ми-
ра и Европы.

«КАК ТРЕНЕР ОН ВЕДЕТ СЕБЯ НЕПРОФЕССИОНАЛЬНО»
ОТВЕТ «ЕНИСЕЯ» АЛЕНИЧЕВУ

Спортивный директор «Енисея» Денис Петровский ответил на обвинения 
 в свой адрес со стороны главного тренера команды Дмитрия Аленичева

- Несколько удивительно по-
явление комментариев от глав-
ного тренера в публичной среде, - 
сказал Петровский. - Несмотря на 
наши непростые взаимоотноше-
ния, мы старались никуда не вы-
носить внутренние моменты. Что 
касается слов Аленичева о том, 
что заявление от имени фанатов 
«Енисея» написано кем-то из клу-
ба - это звучит странно. Я лично неодно-
кратно говорил Дмитрию Анатольевичу, 
что среди болельщиков есть недовольство. 
С нашей стороны делается все возможное, 
чтобы максимально нивелировать негатив 
в публичном пространстве. У нас есть ква-
лифицированный специалист по работе с 
болельщиками, который общается с фан-
сектором, с активной частью фанатов. Он 
всегда пытался сгладить углы, объяснить, 
что сейчас клубу не нужны негативные 
эмоции. Мы знали о подобных настроениях 
в фанатской среде, тренерский штаб тоже 
знал. Тем не менее, ключевой момент - то, 
что мы дебютируем в премьер-лиге, самое 
главное - держаться вместе. То обращение, 
которое сейчас появилось в сети, фанаты 
планировали опубликовать еще осенью, по-
том в конце прошлого года. После пораже-
ния от «Крыльев» (0:4) сдержать это было 
сложно. Если главный тренер поддался ка-
ким-то конспирологическим настроениям 
и вместо того, чтобы сконцентрироваться 
на матче с «Арсеналом» дает такие интер-
вью - это печально. Это странно и непро-
фессионально. Мы все - руководство и пер-
сонал «Енисея», игроки команды, болель-
щики - с уважением относимся к Дмитрию 
Анатольевичу как к легендарному футбо-
листу, самому титулованному в России, но 
как тренер он ведет себя непрофессиональ-
но. Удивительно, что он, никого не преду-
предив, вываливает все это в прессу. Нам, 
наоборот, сейчас надо быть максимально 
сплоченными, отбросить личные обиды по-
дальше. Интересы клуба должны быть пре-

выше всего, каждый матч сейчас 
- как последний.

- То есть, вы текст от лица 
фанатов не писали, Рубцов вам 
его не заказывал?

- Слушайте, ну это просто 
бред. Такой вопрос решается не-
сколько иначе, нежели через фа-
натское движение. Повторюсь, 
болельщики были недовольны 

давно. Все, что мы смогли сделать - мак-
симально сдерживать их эмоции, пыта-
лись объяснить, что лишний негатив не 
пойдет «Енисею» на пользу. Мне кажется, 
чашу терпения болельщиков переполнило 
и заявление Дмитрия Анатольевича после 
игры с «Крыльями», в котором он заявил, 
что команда проявила безволие. Такие вы-
сказывания ни в коем случае не поддер-
живают единство и сплоченность коллек-
тива. Я видел, что в интервью вашему из-
данию Аленичев высказывался о нашем 
желании устроить публичный просмотр 
матча с «Арсеналом» в одном из кинотеа-
тров города. Этот механизм мы использу-
ем достаточно часто, это один из способов, 
который позволяет сблизить болельщиков 
и команду. Просто в рамках ФНЛ мы дела-
ли это чаще, после выхода в РПЛ у нас воз-
никал ряд технических сложностей с орга-
низацией подобных мероприятий. Тем не 
менее, когда «Енисей» в начале сезона был 
вынужден проводить домашние встречи в 
Тюмени, мы проводили встречи с болель-
щиками на открытом воздухе, на боль-
шом экране транслировали эти матчи. На 
такие встречи приходило приблизитель-
но две тысячи зрителей, они могли зада-
вать вопросы руководству. Цель встречи 
в выходные - разрядить обстановку, объ-
яснить, что ситуация тяжелая, но мы все 
вместе должны выходить из нее.

- Аленичев называет провокацией 
историю с его нахождением за рулем 
в нетрезвом виде. Что можете на это 
сказать?

- Мне кажется, это довольно прозрач-
ная история. Более того, когда возникла 
ситуация с ГИБДД, Дмитрий Анатольевич 
в первую очередь позвонил в клуб и попро-
сил, чтобы на место приехал представитель 
«Енисея». Представитель приехал и участ-
вовал во всех процессах, следил за тем, что-
бы все было правильно оформлено, соот-
ветствовало интересам главного тренера. 
Тем не менее, на момент приезда предста-
вителя Аленичев уже отказался от меди-
цинского освидетельствования, что явля-
ется грубым нарушением, которое и выли-
лось в решение суда о лишении Дмитрия 
Анатольевича водительских прав на пол-
тора года. Если оно дальше оспаривалось, 
то это уже другое дело, это скорее история 
личного характера, клуб дальше не лез. Мы, 
наоборот, постарались помочь и посодей-
ствовать решению возникшей проблемы.

- Действительно ли «Енисей» сейчас 
ведет переговоры с двумя тренерами, 
как говорит Аленичев, у него за спиной?

- То, что мы ведем с кем-то переговоры 
сейчас - неправда. Мы, естественно, рас-
сматриваем потенциальные кандидатуры 
на перспективу, например, на начало сле-
дующего сезона. У нас есть план А и план Б, 
как на случай выживания в премьер-лиге, 
так и на случай вылета в ФНЛ. Любой нор-
мальный менеджмент должен думать как о 
подборе футболистов, так и о подборе спе-
циалистов в тренерский штаб.

- Какое будущее у Аленичева после 
встречи с «Арсеналом», особенно учиты-
вая интервью, которое он дал?

- Что касается субботнего матча - вопрос 
скорее к учредителям. Безусловно, важно и 
то, как «Енисей» сыграет в этом матче. В лю-
бом случае, была договоренность, что нам 
важно сохранить прописку в РПЛ. Если го-
ворить о будущем Аленичева после окон-
чания контракта - думаю, Дмитрий Анато-
льевич своим интервью сам провел черту 
под нашим потенциальным партнерством.

Иван ТОРОПЦЕВ

Вчера. Баковка. Тренировка «Локомотива».  
Форвард Федор СМОЛОВ и главный тренер команды Юрий СЕМИН.

Алексей 
МИРАНЧУК  
с синяком.
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ЧТО НАПИСАНО НА СТРАНИЦЕ БОЛЕЛЬЩИКОВ «ЕНИСЕЯ»
Приводим полный текст обращения к губерна-

тору Красноярского края Александру Уссу, кото-
рое было опубликовано  на странице болельщи-
ков «Енисея» в «ВКонтакте»:

«Мы, фанаты красноярского футбольного 
«Енисея», обращаемся к Вам с одной единствен-
ной просьбой - не убивать до конца нашу меч-
ту. Десятки лет мы ждали выхода родного клуба 
в премьер-лигу. Десятки лет ходили на стадион, 
даже когда команда барахталась во втором диви-
зионе и играла с соперниками из зоны «Восток».

Этот сезон для Красноярска исторический. И 
в начале мы все надеялись на успешное высту-
пление команды. Но, как видим, шансов на со-
хранение прописки в премьер-лиге все меньше.

Мы видим в этом вину исключительно тренерско-
го штаба, который не управляет и абсолютно не за-
нимается командой. Получив все условия для рабо-
ты, тренеры Дмитрий Аленичев и Егор Титов лишь 
попадают в позорящие клуб пьяные скандалы. За 
все время работы в Красноярске они не провели ни 
одного мастер-класса для детей, зато постоянно бы-
вают замеченными в барах города с кружками пива.

Это не голословные обвинения. Мы все ви-
дим, как играет команда. Как выпадают из нее 
некоторые игроки. Формирование состава - пре-
рогатива тренера, результат - показатель его 
работы и ответственность. Просим Вас, как уч-
редителя клуба, отправить в отставку главно-
го тренера Дмитрия Аленичева. Это единствен-

ный шанс встряхнуть команду и за 11 туров до 
конца чемпионата выправить положение, что-
бы остаться в премьер-лиге.

Александр Викторович, в прошлом году Вы 
вместе с нами в переполненном манеже радова-
лись уверенной победе над «Анжи» в первом сты-
ковом матче, Вы вместе с командой оказали под-
держку в ответном матче на выезде, Вы - первый и 
на данный момент единственный губернатор, при 
котором впервые в истории Красноярского края 
футбольная ко]манда вышла в элитный футболь-
ный дивизион. Только в Ваших силах вершить эту 
историю дальше…»

Декабрь 
2018 года. 
Красноярск. 
Главный 
тренер 
«Енисея»  
Дмитрий 
АЛЕНИЧЕВ.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 20-й тур. 17 марта. «СПАРТАК» - «ЗЕНИТ». 19.00 (мск)

Роман АСХАБАДЗЕ: «ЭТОТ СОСТАВ «СПАРТАКА» 
НИКОМУ НЕ УСТУПАЕТ В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ»

Бывший генеральный директор «Спартака» - о первых весенних матчах команды Олега Кононова
- Ваше главное впечатле-

ние от первых трех весен-
них матчах «Спартака»? Что 
прежде всего бросилось в 
глаза? 

- У меня встречный вопрос. 
А что должно было броситься?

- Может быть, красно-
белые вас чем-то удивили в 
игровом плане?

- Как раз для меня все было 
ожидаемым. Никаких глобальных пе-
ремен в соответствии с заявленными 
целями я что-то по первым матчам не 
увидел. Это мое субъективное мнение.

- Имеете в виду стиль игры?
- Да, именно игру. Кононов неод-

нократно подчеркивал, какой футбол 
он хочет прививать, делал на этом ак-
цент. Обозначал даже срок, необходи-
мый для постановки атакующей игры 
и возвращения к былому стилю. Я гово-
рю сейчас исключительно об этом. Гло-
бальных изменений в построении иг-
ры (именно глобальных) пока не вижу.

- То есть не до конца понимаете, 
какой футбол ставит Кононов?

- Я понимаю эту команду, в которой 
собраны сильные футболисты и кол-
лектив. По именам данный состав, под-
бор исполнителей никому не уступает в 
российской премьер-лиге. За счет сво-
их качеств нынешний «Спартак» не мо-
жет играть хуже или совсем плохо. Вот 
это я наблюдаю. Но и каких-то серьез-
ных перемен в игре, согласно заявлени-
ям Кононова, пока, на мой взгляд, нет. 

- Какое впечатление на вас произ-
вели новички «Спартака»? Про Гулие-
ва вы высказывались довольно осто-
рожно: «Очень сложно выиграть кон-
куренцию в команде, где требования 
гораздо выше, чем в твоем предыду-
щем клубе». Пока нельзя сказать, что 
он задвинул Глушакова?

- Да, согласен, я был осторожен. Пе-
реход в другую команду с такими зада-
чами и амбициями меняет психологию 
футболистов. И вот эта нагрузка тоже 
может повлиять. Остаюсь при своем 
мнении. По Гулиеву рано делать вы-
воды. Но я ни в коем случае не утвер-
ждаю, что его перспективы туманные. 
Возможно, Аяза и прорвет.

- Как бы оценили тогда его игру в 
первых матчах?

- В игре с «Краснодаром» было за-
метно, что он еще адаптируется.  Сей-
час уже вижу, что полузащитник по-
тихоньку набирает обороты. Эпизо-
дически показывает свою футбольную 
дерзость в хорошем смысле этого сло-
ва, спортивную агрессию. В отдельных 
эпизодах у него отсутствует страх - он 
может ударить издалека и навязывать 
борьбу сопернику. Так что все его каче-
ства остались при нем. Как он себя про-
явит дальше? Это уже вопрос времени.

- Перейдем к Айртону. Вот что вы 
говорили о недостатках бразильца: 
«Испытывает проблемы в защите. Он 
иногда не возвращается назад, теря-
ет позицию. В этих компонентах ему 
нужно обязательно добавлять. Если 
не сможет, то будет тяжело в россий-
ской премьер-лиге». 

- Я говорил, что этот игрок доста-
точно креативный и по-хорошему на-
стырный впереди. За счет скорости 
добавил «Спартаку» со своего фланга 
потенциала в атаке. С этим сложно спо-
рить. Но должен заметить и другое. Со-
перники достаточно быстро изучают 
новичков красно-белых. Думаю, со вре-
менем противники будут пользовать-
ся погрешностями Айртона в оборо-
не. В принципе с его фланга уже при-
ходит угроза.

Надеюсь, что он еще прибавит. 
Видно, парень старательный, у него 
глаза горят. Он хочет доказать и по-
казать себя, что, конечно, немаловаж-
но. Не сломлен, не надломлен. Скон-
центрирован во время матчей на иг-
ре. Если уберет свои недостатки, тогда 
можно будет поздравить «Спартак» с 
действительно хорошей покупкой.

- Некоторые специалисты и 
болельщики так и не поняли, поче-
му последние 15 минут с «Динамо» 

«Спартак» играл на отбой. Разделяе-
те этот скепсис?

- Я спокойнее отнесся к ситуации. 
Но давайте вернемся к вашему перво-
му вопросу. Думаю, тренерский штаб 
во главе с Кононовым «загнал себя в 
угол» своими высказываниями о воз-
вращении спартаковского стиля, толь-
ко атакующей игры, постоянном прес-
синге и так далее. Вот в матче с «Дина-
мо» этого не было.

- Действительно.
- Так вот если бы тренеры изначаль-

но не делали подобных заявлений в 
прессе, в разговоре с болельщиками, 
а планомерно шли бы к своей цели, 
то сейчас обсуждения концовки игры 
с «Динамо» не возникло бы. Полагаю, 
тренерский штаб и команда испыты-
вают излишний прессинг именно из-
за громогласно заявленных целей по 
игре команды.

- Кто фаворит в предстоящем 
матче с «Зенитом»?

- Для меня фаворит - «Зенит». Ко-
манда лидирует в чемпионате с доволь-
но неплохим отрывом.  Если «Спартак» 
сумеет собраться без Зе Луиша и дома 
даст бой питерцам, можно будет толь-
ко поаплодировать москвичам. И для 
меня в таких матчах абсолютно без 
разницы, какой футбол покажут крас-
но-белые. Здесь важен исключитель-
но результат.

- Кононова, наверное, еще долго 
будут сравнивать с Каррерой. Что 
ему нужно сделать, чтобы избавить-
ся от этих параллелей?

- Рецепт один. Выигрывать. Нужен 
только результат, который, к сожале-
нию, на данный момент себя уже не 
оправдывает. Имею в виду вылет из 
Кубка России. Эта задача не выполне-
на. Любой тренер в «Спартаке» испы-
тывает серьезный прессинг. Любой!

Но вот когда в «Спартак» пришел 
Каррера, он, в отличие от Кононова, 
не говорил, что вернет команде фир-

менный стиль. Итальянец просто пла-
номерно трудился и добился результа-
та. Привел красно-белых к чемпионст-
ву, его носили на руках. 

- Вновь приходится вернуться к 
словам Кононова?

- С его стороны было немного не-
дальновидно вот так высказываться, 
тем самым удваивая давление на се-
бя со стороны критиков, скептиков, 
болельщиков. И теперь вот эти люди 
имеют полное право предъявлять пре-
тензии тренеру. Возвращаясь к матчу 
с «Динамо», замечу следующее. Если 
бы «Спартак» так победил при Карре-
ре, который, как я уже заметил, ниче-
го не декларировал, никакой критики 
не возникло бы. А теперь все скептики 
получают возможность высказывать-
ся о концовке дерби. Почему? Потому 
что тренерский штаб Кононова спро-
воцировал их на такую вот реакцию.

Виталий АЙРАПЕТОВ

МОСКОВСКОЕ ДЕРБИ МОЖЕТ ПРОЙТИ  
ПРИ ПУСТЫХ ТРИБУНАХ. ВСЕ ЗАВИСИТ  

ОТ ПОВЕДЕНИЯ ФАНАТОВ В ВОСКРЕСЕНЬЕ

Глава КДК РФС Артур Григорьянц рассказал «СЭ», 
какие санкции могут применить к «Спартаку», 
если в предстоящем матче с «Зенитом» будут 

зафиксированы кричалки расистского характера  
со стороны болельщиков красно-белых

- На первом домашнем матче в 
этом году против «Краснодара» «Спар-
так» по решению КДК РФС был нака-
зан закрытием трибуны из-за расист-
ских кричалок в адрес голкипера 
«Локомотива» Гильерме. Что может 
грозить московскому клубу, если 
подобные нарушения повторятся на 
игре с «Зенитом»?

- Сразу хочу сказать следующее. 
Контроль за поведением зрителей осу-
ществляет делегат матча. Основанием 
для возбуждения дела в КДК РФС яв-
ляется его рапорт. Нарушения бывают 
разные - скандирования, пиротехника 
и так далее. «Спартак» был наказан за-
крытием трибуны на матче с «Красно-
даром» по причине скандирований рас-
истского характера. Мы надеемся, что 
данное нарушение со стороны фанатов 
этого клуба не повторится. Также за-

мечу: при вынесении того решения мы 
предупредили ФК «Спартак» о том, что 
в случае рецидива к клубу будут приме-
нены более строгие санкции.

- То есть теоретически дерби 
«Спартак» - ЦСКА (в первые выход-
ные апреля) может пройти без зри-
телей, если на игре с «Зенитом» вновь 
будет зафиксировано проявление 
расизма со стороны болельщиков 
хозяев поля?

- Да, это так. Но я не люблю слово 
«если». Рассчитываем на то, что ника-
ких нарушений не случится. При этом 
опять же замечу, что ФК «Спартак» пре-
дупрежден о возможных последствиях. 
Действительно, могут быть приняты бо-
лее строгие меры - вплоть до закрытия 
двух фанатских трибун или проведения 
матча без зрителей.

Виталий АЙРАПЕТОВ

Владимир БЫСТРОВ: 
«ЗЕНИТ» СИЛЬНЕЕ.  
НО БУДЕТ НИЧЬЯ»

В преддверии центрального матча тура мы попросили бывшего полузащитника «Зенита» 
и «Спартака» оценить готовность этих команд по линиям

ВРАТАРИ
«СПАРТАК» 8,0
«ЗЕНИТ» 8,0
В этой линии абсолютное равен-

ство. Да, Лунев в последнее время 
допускает ошибки, однако в его ма-
стерстве лично у меня сомнений нет. 
Отличный голкипер! Селихов мне 
тоже очень нравится. То, что Стани-
слав Черчесов не вызвал его на мат-
чи с Бельгией и Казахстаном, судя 
по всему, связано с последствиями 
травмы. Когда полностью восста-
новится, наверняка будет в обойме 
сборной. Понятно, у каждого трене-
ра свои взгляды, но если выбирать 
между Гильерме и Селиховым, я бы 
предпочел второго. Вообще в «Спар-
таке» среди вратарей конкуренция 
сейчас выше, чем в «Зените». Дру-
гое дело, Ребров пока лечится, а юно-
му Максименко все-таки не хватает 
стабильности.

ЗАЩИТА
«СПАРТАК» 7,0
«ЗЕНИТ» 8,0
Оборона «Зенита», на мой 

взгляд, сильнее. Там собраны более 
опытные и мастеровитые игроки, 
способные решать самые высокие 
задачи. Иванович, Жирков, Ракиц-
кий, Смольников, Анюков прошли 
уже огонь и воду.

В «Спартаке» хорошая связка 
центральных защитников - Джи-
кия и Кутепов. Здорово, что на са-
мую дефицитную позицию в нашем 
футболе клуб сумел найти русских 
ребят. Конечно, когда Жиго наберет 

форму, конкуренция возра-
стет, но проблемы здесь не 
вижу. Наоборот, дополни-
тельный стимул играть как 
можно лучше.

На флангах с учетом 
травмы Ещенко и перевода 
в запас Комбарова наигры-
вается молодежь. Айртон - 
защитник быстрый, непло-
хо подключается к атаке. А вот сзади 
не всегда надежен, теряет позицию. 
Рассказову тоже надо прибавлять. 
Не исключено, через год оба будут в 
полном порядке. Пока же опыт игро-
ков «Зенита» перевешивает.

ОПОРНАЯ ЗОНА
«СПАРТАК» 8,0
«ЗЕНИТ» 7,0
У «Спартака» среди опорных 

полузащитников хороший выбор. 
Правда, Фернанду травмирован, а 
Гулиев из-за карточек пропустит 
матч. Значит, в «старте» появятся 
Зобнин и Глушаков.

У «Зенита» в этой зоне футболи-
стов вроде бы тоже немало. Но Кузя-
ева там почти не используют. Кида-
ют то на левый фланг, то на правый, 
то вообще в оборону. Нобоа едва вос-
становился после «крестов». Эрна-
ни и Краневиттер не впечатляют. 
Кто же остается? Барриос да Оздоев.

Колумбийца многие хвалят, но 
я бы с выводами не спешил. По пяти 
матчам выводы делать рано. Легио-
нер, купленный за большие деньги, 
должен все игры проводить на вы-
соком уровне. А когда дома от «Ви-

льярреала» пропускают три 
мяча, вопросы возникают 
не только к обороне, но и 
к опорному хаву, который 
обязан помогать защитни-
кам. С «Уралом», «Уфой», 
другими клубами из ниж-
ней части таблицы «Зенит» 
спокойно справлялся и без 
Барриоса. Его взяли для то-

го, чтоб команда лучше играла в Ев-
ропе. Так что парню еще работать и 
работать.

Оздоев весной приятно удивил. 
Выходит на поле с огромным же-
ланием, цепляется за каждый мяч, 
даже в двух голах поучаствовал. На 
данный момент он выглядит гораздо 
предпочтительнее Эрнани и Кране-
виттера. Не случайно Магомеда выз-
вали в сборную. Если не сбавит обо-
роны, может закрепиться в основе 
«Зенита» всерьез и надолго.

ФЛАНГИ
«СПАРТАК» 6,0
«ЗЕНИТ» 8,0
У «Зенита» фланги поинтерес-

нее, выбор шире - Мак, Кузяев, Дри-
усси, Ригони, Шатов. «Спартаку» в 
межсезонье эту линию явно нуж-
но усиливать. Из крайних хавбеков 
выделяется разве что молодой Ло-
мовицкий. Мельгарехо, Педро Ро-
ша, Ташаев и Мелкадзе не блещут. 
А Ханни… Для меня он до сих пор 
загадка. В «Спартаке» ему отводят 
роль свободного художника, играет 
то в центре, то слева, но КПД остав-
ляет желать лучшего. Да, определен-

ные качества у него есть. Вот только 
достаточно ли их для клуба, который 
каждый год стремится к чемпионст-
ву? Честно говоря, не уверен.

НАПАДЕНИЕ
«СПАРТАК» 7,0
«ЗЕНИТ» 8,0
Если б «Зенит» не купил зимой 

Азмуна, в атаке я бы отдал предпоч-
тение «Спартаку». Теперь же расклад 
сил изменился. Зе Луиш и Луиз Ад-
риану - классные нападающие. Од-
нако в последних матчах слаженного 
футбола почему-то не показывают. В 
этом смысле связка Дзюба - Азмун, 
которые прекрасно дополняют друг 
друга, смотрится намного острее.

Отсутствие дисквалифициро-
ванного Зе Луиша в матче с «Зени-
том» - большой удар по «Спартаку». 
Ведь Луиз Адриану сейчас не в оп-
тимальных кондициях. Бледная тень 
прошлогоднего форварда-киллера, 
который мог сделать гол из ничего.

ИТОГО
«СПАРТАК» 36
«ЗЕНИТ» 39

С одной стороны, состав у «Зени-
та» мощнее. С другой - нельзя забы-
вать об ответном матче с «Вильярре-
алом». Перелет из Испании, полтора 
дня на восстановление - и в Москву. 
«Спартак» же спокойно готовится 
в недельном цикле. Поэтому фаво-
рита в матче не вижу. Мой прогноз 
- ничья 1:1.

Записал Александр КРУЖКОВ
2 сентября 2018 года. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Спартак» - 0:0.  
Защитник красно-белых Георгий ДЖИКИЯ в борьбе с форвардом хозяев Артемом ДЗЮБОЙ (справа).

10 марта. Химки. «Динамо» - «Спартак» - 0:1. 16-я минута. Только что Георгий ДЖИКИЯ (второй слева) забил победный гол и получает поздравления от партнеров.

Александр МЕДВЕДЕВ  
ВСТРЕТИЛСЯ С ПРЕЗИДЕНТОМ «БАРСЕЛОНЫ»

Президент «Зенита» Александр Медведев провел встречу с президентом «Бар-
селоны» Жозепом Бартомеу, сообщает официальный сайт петербургского клу-
ба. Они обсудили перспективы сотрудничества клубов, включая развитие акаде-
мии «Зенита» и клубной инфраструктуры. Также Медведев посетил «Камп Ноу», в 
том числе центр инноваций, музей и мегамагазин, ознакомился с билетной про-
граммой и системой продажи абонементов. Как отмечает пресс-служба «Зени-
та», президенты клубов договорились о форматах обмена опытом и практиче-
ского взаимодействия по широкому кругу вопросов.

МЕЛКАДЗЕ МОЖЕТ ПРОПУСТИТЬ  
МАТЧ С «ЗЕНИТОМ»

Полузащитник Михаил Игнатов вернулся в общую группу игроков «Спарта-
ка» перед матчем 20-го тура чемпионата России против «Зенита», сообщает офи-
циальный сайт красно-белых. Встреча пройдет 17 марта на стадионе «Откры-
тие Арена», начало - в 19.00 (мск).

Нападающий Георгий Мелкадзе вчера не тренировался. В матче 19-го тура 
РПЛ против «Динамо» (1:0, 10 марта) он получил травму. По результатам про-
веденного обследования у форварда диагностировано частичное поврежде-
ние связок левого голеностопного сустава. Участие Мелкадзе в игре с «Зени-
том» под вопросом.

«СПАРТАК» ОШТРАФОВАН  
НА 200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ  

ПО ИТОГАМ МАТЧА С «ДИНАМО»
Контрольно-дисциплинарный комитет Российского футбольного союза (КДК 

РФС) оштрафовал московский «Спартак» на 200 тысяч рублей по итогам матча с 
«Динамо», рассказал журналистам глава комитета Артур Григорьянц.

- Болельщики «Спартака» пронесли шесть несогласованных баннеров, - ска-
зал глава КДК. - Но они не носили оскорбительный характер, соответствовали 
размерам 1,5х2 метра, по правилам такие баннеры согласовывать не требует-
ся, поэтому красно-белые не получили штраф за эти баннеры. «Спартак» оштра-
фован за демонстрацию болельщиками оскорбительного баннера в адрес Дени-
са Глушакова на 50 тысяч рублей.

- Болельщик «Спартака» во время матча сжег шарф «Динамо», клуб оштрафо-
ван на 50 тысяч за разжигание вражды. Болельщики обеих команд скандирова-
ли кричалки, содержащие ненормативную лексику, и «Спартак», и «Динамо» по-
лучили штрафы в размере 100 тысяч рублей, - отметил Григорьянц.

Иван ТОРОПЦЕВ
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ПРОГНОЗ 
ЖУРНАЛИСТА «СЭ»

Александр ЛЬВОВ, 
обозреватель «СЭ»

Кирилл  
ЛЕВНИКОВ

Анжи Кр.Советов
Всего: +1=1-4 Всего: +1=2-3
Дома: +1=1-2 В гостях: +0=2-2

Сергей  
ИВАНОВ

Оренбург Динамо
Всего: +1=1-1 Всего: +7=2-3
Дома: +0-0-0 В гостях: +2=1-1

Владислав  
БЕЗБОРОДОВ

Урал ЦСКА
Всего: +4=4-3 Всего: +24=6-10
Дома: +2=2-1 В гостях: +14=5-5

Сергей  
ЛАПОЧКИН

Рубин Ростов
Всего: +6=2-10 Всего: +10=5-7
Дома: +3=1-2 В гостях: +2=3-5

Василий  
КАЗАРЦЕВ

Арсенал Енисей
Всего: +1=0-0 Всего: +1=0-0
Дома: +1=0-0 В гостях: +1=0-0

Виталий  
МЕШКОВ

Уфа Ахмат
Всего: +3=1-3 Всего: +7=4-5
Дома: +2=1-0 В гостях: +2=2-3

Михаил  
ВИЛКОВ

Локомотив Краснодар
Всего: +9=11-6 Всего: +7=5-7
Дома: +4=5-3 В гостях: +3=4-3

Владимир  
МОСКАЛЕВ

Спартак Зенит
Всего: +5=3-0 Всего: +6=3-3
Дома: +4=1-0 В гостях: +2=2-3

Ответили 2736 человек

КАК ЗАКОНЧИТСЯ МАТЧ 
«СПАРТАК» - «ЗЕНИТ»

 И В Н П М О +/-
 1. ЗЕНИТ 19 13 1 5 30-18 40 +4
 2. КРАСНОДАР 19 10 5 4 34-16 35 +2
 3. ЦСКА 19 9 6 4 26-10 33 -2
 4. СПАРТАК 19 9 5 5 24-18 32 -2
 5. ЛОКОМОТИВ 19 9 5 5 27-19 32 -10
 6. РУБИН 19 6 10 3 18-17 28 +8
 7. РОСТОВ 19 6 8 5 15-12 26 +4
 8. АХМАТ 19 6 6 7 16-19 24 -1
 9. АРСЕНАЛ 19 6 6 7 25-25 24 =
10. ДИНАМО 19 5 8 6 18-15 23 +4
11. УРАЛ 19 6 5 8 19-30 23 -1
12. ОРЕНБУРГ 18 6 5 7 19-18 23 +7
13. КР.СОВЕТОВ 18 6 3 9 16-24 21 +6
14. АНЖИ 19 5 3 11 10-27 18 -1
15. УФА 19 3 7 9 14-22 16 -11
16. ЕНИСЕЙ 19 2 5 12 12-33 11 -
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
Для «Крыльев Советов» и «Оренбурга» - по сравнению  
с чемпионатом-2016/17, когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

10 ЧАЛОВ ЦСКА
 8 ЗЕ ЛУИШ Спартак
 7 АРИ Краснодар
 6 АЗМУН Зенит/Рубин, КЛАССОН Краснодар,  

Ант.МИРАНЧУК Локомотив

В 21-м туре встречаются:

29 марта. КР.СОВЕТОВ - АРСЕНАЛ (18.30).
30 марта. ЕНИСЕЙ - РУБИН (11.30), ДИНАМО - ЛОКОМОТИВ 

(14.00), АХМАТ - СПАРТАК (16.30), РОСТОВ - УРАЛ (19.00).
31 марта. ЗЕНИТ - ОРЕНБУРГ (14.00), ЦСКА - УФА (16.30), 

КРАСНОДАР - АНЖИ (19.00).
Матч «Оренбург» - «Крылья Советов» перенесен на бо-

лее поздний срок.

КТО КАК КОГО СУДИЛ

ОРЕНБУРГ - ДИНАМО
16 марта. Оренбург. Стадион «Газовик».  

11.30 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.72 Н 2.85 П2 3.01

ПОТЕРИ
- Козлов (под вопросом)

СУДЬЯ: Иванов (Ростов-на-Дону)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Оренбург»: Фролов - Малых, Ойеволе, Бегич, СИВАКОВ, Терехов - 

Сутормин, Мишкич, Маляров, Попович - Деспотович.
«Динамо»: Шунин - Хольмен, Евгеньев, Шуньич, Рауш - Мигел Кар-

дозу, ЮСУПОВ, Тетте, Жоаузинью - Черных - Луценко.

АНЖИ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
15 марта. Каспийск. Стадион «Анжи Арена».  

19.30 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 5.14 Н 3.28 П2 1.82
Здесь и далее - коэффициенты по версии Winline  
в следующем порядке: победа хозяев - ничья - победа гостей.

ПОТЕРИ
Ондуа, Кулик, Ахъядов  Чичерин, Денисов 
(все - под вопросом)  (оба - под вопросом)

СУДЬЯ: Левников (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Анжи»: Дюпин - Гиголаев, Удалый, Белоруков, Калошин, Гапон - За-

киров, Кацаев, Гайдаров - ДОЛГОВ, Понсе.
«Крылья Советов»: Рыжиков - Зотов, Самарджич, Бурлак, Полуяхтов 

- Самедов, Антон, Шишкин, Канунников - Ананидзе - Корниленко.

РУБИН - РОСТОВ
16 марта. Казань. Стадион «Казань Арена».  

16.30 (Матч ТВ, Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.65 Н 2.72 П2 3.28

ПОТЕРИ
Сагитов (травма), Башкиров (дискв.) Новосельцев (дискв.),  
 Калачев, Вилюш (оба - травм.)

СУДЬЯ: Лапочкин (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Рубин»: Бабурин - Цаллагов, Камболов, Гранат, Сорокин, Устинов - 

Коновалов, Могилевец, Подберезкин - Полоз, Бухаров.
«Ростов»: Песьяков - Паршивлюк, ЛОГАШОВ, Сигурдссон, Мевля, 

Чернов - Зуев, Гацкан, Еременко - Попов, Сигурдарсон.

УРАЛ - ЦСКА
16 марта. Екатеринбург. Стадион «Екатеринбург Арена».  

14.00 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 4.66 Н 3.27 П2 1.89

ПОТЕРИ
Емельянов (травм.)  Дзагоев, Кучаев (оба - травм.),  
 Чернов, Эрнандес (оба - под вопросом)

СУДЬЯ: Безбородов (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Урал»: Годзюр - Кулаков, Страндберг, Поляков, Меркулов - Его-

рычев, Бумаль - Димитров, Бикфалви, Эль-Кабир - Погребняк.
ЦСКА: Акинфеев - НАБАБКИН, Бекао, Магнуссон - Мариу Фернан-

дес, Ахметов, Обляков, Щенников - Влашич - Чалов, Нисимура.

УФА - АХМАТ
17 марта. Уфа. Стадион «Нефтяник».  

14.00 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.51 Н 2.88 П2 3.28

ПОТЕРИ
Игбун (дискв.) Нижич (травм.)

СУДЬЯ: Мешков (Дмитров)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Уфа»: Беленов - ЖИВОГЛЯДОВ, Неделчару, Пуцко, Аликин, Йокич 

- ПАУРЕВИЧ, Карп, Тилль - Сысуев, Бизяк.
«Ахмат»: Городов - УЦИЕВ, Семенов, Плиев, Мохаммади - Швец, Ши-

маньски - Раванелли, Иванов, Исмаэл - Балай.

АРСЕНАЛ - ЕНИСЕЙ
16 марта. Тула. Стадион «Арсенал».  

19.00 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 1.85 Н 3.44 П2 4.59

ПОТЕРИ
Александров (травм.),  Иванов, Харитонов (оба - травм.), 
Бакаев (дискв.)  Торбинский (дискв.)

СУДЬЯ: Казарцев (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Арсенал»: Левашов - Комбаров, Беляев, Григалава, Альварес - Ка-

дири, Костадинов - Ткачев, Горбатенко, Кангва - ДЖОРДЖЕВИЧ.
«Енисей»: Юрченко - Савичев, ГАДЖИБЕКОВ, ГРИЦАЕНКО, Кичин, 

Занев - Данченко, Огуде, Сарр, Зотов - СОБОЛЕВ.

СПАРТАК - ЗЕНИТ
17 марта. Москва. Стадион «Открытие Арена».  

19.00 (Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.95 Н 3.15 П2 2.60

ПОТЕРИ
Зе Луиш, Гулиев (оба - дискв.),  Ерохин, Маркизио 
Мелкадзе (под вопросом), Жиго,  (оба - травм.), Кокорин 
Фернанду, Ещенко, Ребров (все - травм.) 

СУДЬЯ: Москалев (Воронеж)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Спартак»: Селихов - Рассказов, Кутепов, Джикия, Айртон - ГЛУША-

КОВ, Зобнин - Ломовицкий, Ханни, Мельгарехо - Луиз Адриану.
«Зенит»: Лунев - Смольников, Иванович, Ракицкий, Жирков - Риго-

ни, Барриос, Нобоа, Кузяев - Дзюба, Азмун.

ЛОКОМОТИВ - КРАСНОДАР
17 марта. Москва. Стадион «РЖД Арена».  

16.30 (Матч ТВ, Матч Премьер)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.41 Н 3.29 П2 3.11

ПОТЕРИ
Ротенберг (травм.) Ари, Крицюк (оба - травм.), Мамаев

СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Локомотив»: Гильерме - Игнатьев, Чорлука, Кверквелия, Хеведес 

- Крыховяк, ДЕНИСОВ - Ал. Миранчук, Ант. Миранчук, Фар-
фан - Смолов.

«Краснодар»: САФОНОВ - Петров, МАРТЫНОВИЧ, Спаич, Стоцкий 
- Каборе, Газинский - Вандерсон Масиэл, Перейра, Сулейма-
нов - Классон.

ЦИФРЫ ТУРА

0 побед одержали команды Сергея Сема-
ка над «Спартаком» (+0=2-2, мячи 2-6). Во гла-
ве «Уфы» 43-летний специалист дважды усту-
пил по 1:3 и добился нулевой ничьей, а с «Зе-
нитом» поделил очки в безголевой встрече.

1/3 голов «Спартака» в нынешнем чемпи-
онате забил Зе Луиш, пропускающий домаш-
ний матч с «Зенитом» из-за перебора желтых 
карточек. Большую долю мячей своего клуба 
записали на свой счет только Андрес Понсе из 
«Анжи» (40,00) и армеец Федор Чалов (38,50).

1 гол осталось забить «Спартаку», чтобы 
первым в истории чемпионатов России добрать-
ся до отметки 1500 мячей (+453=198-171, мячи 
1499-866). Ближайший преследователь красно-
белых ЦСКА имеет в активе 1321 точный удар.

2 очка набрал «Зенит» на «Открытие Аре-
не» (+0=2-2, мячи 5-8). Из клубов, выступав-
ших в Тушине больше двух раз, такой же ба-

ланс имеет «Амкар» (+0=2-2, мячи 4-6), худ-
ший - «Крылья Советов» (+0=0-3, мячи 1-5) и 
«Рубин» (+0=0-4, мячи 1-5).

3 гола забил Сергей Корниленко в ворота 
«Анжи», выступая за «Крылья Советов». Бело-
русский ветеран делит первое место среди бом-
бардиров противостояния с Самюэлем Это’О, 
выступавшим в России с 2011 по 2013 год.

4 футболиста забили первые голы в 
премьер-лиге в прошлом туре. В игре с «Ру-
бином» лицевой счет открыли армейцы Таку-
ма Нисимура и Яка Бийол, зенитовец Эмилиа-
но Ригони огорчил «Уфу», а краснодарец Дмит-
рий Скопинцев - «Оренбург».

5 из шести последних встреч «Ростов» за-
вершил без забитых голов (+0=4-2, мячи 1-4). 
По набранным за это время очкам южане зани-
мают последнее место в лиге, уступая «Орен-
бургу» по разности мячей. Единственный точ-

ный удар ростовчане нанесли в Сочи по воро-
там «Енисея» - отличился Бьорн Сигурдарсон.

6 из 12 матчей команд Курбана Бердыева и 
Валерия Карпина завершились вничью (+3=6-3, 
мячи 11-9 в пользу Бердыева). При этом в трех 
последних встречах фиксировался равный счет 
(дважды 1:1, однажды - 0:0).

7 раз команды Олега Кононова встреча-
лись с «Зенитом» и всего однажды одержа-
ли победу (+1=2-4, мячи 5-15). Единственный 
успех пришел к команде Кононова в августе 
2015 года, когда «Краснодар» был сильнее на 
«Петровском» со счетом 2:0.

8 матчей составляет беспроигрышная се-
рия «Краснодара» в чемпионате России (+4=4-
0, мячи 16-7). Парадоксально, что параллельно 
с этим «быки» установили собственный анти-
рекорд по продолжительности серии без побед 
в официальных турнирах (+0=6-3, мячи 8-13).

12 голов пропустил «Спартак» на «Откры-
тие Арене» в текущем чемпионате (+5=1-4, мя-
чи 14-12). Только «Анжи» (+2=2-5, мячи 6-17) 
и «Енисей» (+1=4-4, мячи 7-13) менее надежно 
действуют в обороне на своем поле.

15 раз встречались «Локомотив» и «Крас-
нодар» и только одна их игра завершилась вни-
чью (+9=1-5, мячи 28-18 в пользу железнодо-
рожников). При этом в пяти из семи послед-
них матчей фиксировался счет 2:1.

19 очков набрал в домашних матчах «Ар-
сенал» (+5=4-1, мячи 20-9), делящий с «Руби-
ном» (+5=4-1, мячи 10-6) второе место по игре 
на своем поле. В выходные в Тулу приезжает 
худший гостевой клуб премьер-лиги «Енисей» 
(+1=1-8, мячи 5-20).

50-й матч в чемпионате России проведут 
в воскресенье «Зенит» и «Спартак». В 49 пре-
дыдущих встречах клубы одержали по 18 по-

бед при 13 ничьих (мячи 81-74 в пользу сине-
бело-голубых).

70-й мяч в чемпионатах России забил 
в матче с «Анжи» Федор Смолов. Форвард 
«Локомотива» стал всего 18-м футболистом, 
добравшимся до этой отметки. При этом 53 
гола он записал на свой счет, выступая за 
«Краснодар», с которым его клуб сыграет в 
воскресенье.

81 гол «Спартак» пропустил от «Зени-
та» в чемпионате России (+18=13-18, мя-
чи 74-81). Помимо питерцев более 60 раз 
красно-белым забили ЦСКА (72), «Динамо» 
и «Локомотив» (по 62). Также сине-бело-
голубые наряду с «Москвой» (+6=5-7, мячи 
29-28) и «Уфой» (+4=2-3, мячи 13-12) явля-
ются одной из трех команд, имеющих поло-
жительный баланс голов в противостоянии 
со «Спартаком».

100-ю игру в премьер-лиге готовится про-
вести в Павел Могилевец. С 2012 года воспи-
танник питерского футбола, выступавший за 
«Зенит», «Ростов» и «Рубин», записал на свой 
счет три гола и пять передач.

122-й сухой матч в чемпионате России 
провел в прошлом туре Сергей Рыжиков. Гол-
кипер «Крыльев Советов» вышел на третье ме-
сто по числу «сухарей», обогнав Вячеслава Ма-
лафеева. Выше Рыжикова в рейтинге надеж-
ных вратарей располагаются Игорь Акинфеев 
(195) и Сергей Овчинников (129).

570 минут «Урал» не может забить ЦСКА 
в чемпионате России. После поражения 2:3 в 
октябре 2015 года (тогда у «шмелей» отличи-
лись Херсон Асеведо и Спартак Гогниев) ураль-
цы добились нулевой ничьей и потерпели пять 
сухих поражений (в том числе три крупных).

Кирилл БУРДАКОВ

СЕМАК ЕЩЕ НИКОГДА НЕ ПОБЕЖДАЛ «СПАРТАК»

  Специалисты (138) Очки Тур +/-
Александр МОСТОВОЙ 15 (9+6)  4/19 -1
Валерий КЕЧИНОВ 14 (8+6)  1/16 0
Дмитрий РАДЧЕНКО 14 (14) 12 9
Анатолий БАЙДАЧНЫЙ 13 (8+5)  2/17 2
Борис ИГНАТЬЕВ 11 (5+6)  3/18 2
Геннадий МОРОЗОВ 10 (10)  5 2
Олег КОРНАУХОВ 10 (10)  7 1
Юрий БЕЛОУС  9 (9) 14 6
Олег ВЕРЕТЕННИКОВ  9 (9)  8 5
Сергей СИЛКИН  9 (9)  9 -1
Дмитрий БУЛЫКИН  8 (8) 11 1
Руслан НИГМАТУЛЛИН  5 (5) 10 0
Александр СПИВАК  5 (5)  6 -1
Ринат БИЛЯЛЕТДИНОВ  4 (4) 15 2
Алексей ЗУЕВ  2 (2) 13 -3

  Журналисты (114) Очки Тур +/-
Виталий АЙРАПЕТОВ 16 (8+8)  4/19 1
Андрей КУЗИЧЕВ 14 (7+7)  1/16 0
Михаил ГОНЧАРОВ/Игорь НОВИКОВ 11 (4+7)  2/17 -2
Андрей СИЗЯКИН 10 (10)  9 1
Илья АНДРЕЕВ  9 (4+5)  3/18 -2
Александр КРУЖКОВ  9 (9)  7 -1
Александр ЛЬВОВ  8 (8)  5 -2
Юлия ЯКОВЛЕВА  7 (7) 11 -1
Гоша ЧЕРНОВ  6 (6)  6 1
Дмитрий ЗЕЛЕНОВ  5 (5) 13 3
Александр РОГУЛЕВ  5 (5) 10 0
Егор БЫЧКОВ  5 (5) 12 -9
Евгений БЕЛОУСОВ  4 (4)  8 -5
Юрий ГОЛЫШАК  3 (3) 14 -6
Андрей МИХАЙЛОВ  2 (2) 15 -2

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1, угаданная разность в счете - 2, угаданный счет - 3 очка.

ПРОГНОЗ  
СПЕЦИАЛИСТА
Геннадий МОРОЗОВ,  
бывший защитник сборной СССР  
и «Спартака»

АНЖИ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

1:1 После домашнего разгрома «Енисея» самарцы могут рассла-
биться - очередной соперник-то в зоне вылета. Но именно 

это обстоятельство и может сыграть с гостями злую шутку. А то, что 
«Анжи» может проявить характер, уже убедился дома «Оренбург».

1:1 Еще великий Николай Петрович Старостин говорил, что ра-
неный зверь опасен вдвойне. Значит, «Анжи» будет бить-

ся. Конек «Крылышек» - быстрая контратака. При таком раскладе 
ничья вполне реальна.

ОРЕНБУРГ - ДИНАМО

2:0 Соперники подойдут к этой встрече с разным настроением. 
Хозяева увезли очко из Краснодара и полны желания теперь 

порвать столичных гостей. «Динамо» уступило в дерби со «Спарта-
ком», показав зубы лишь во второй половине. Боюсь, что одного бо-
евого тайма гостям и на сей раз может оказаться мало.

1:2 После досадного поражения от «Спартака», «Динамо» бро-
сит все силы, чтобы разжиться очками в Оренбурге. И если 

Луценко поймет, что штанга - это даже не полгола, то гостям удаст-
ся осуществить свой дерзкий план.

УРАЛ - ЦСКА

0:0 «Урал» дома горазд на сюрпризы, что и подтвердил в куб-
ковой встрече со «Спартаком». Армейцы стиснув зубы го-

нятся за «Зенитом». Словом, коса на камень и ничья.
1:1 У армейцев сейчас есть кому забивать и кроме Чалова. В со-

ставе уральцев таких умельцев поменьше. Но появление в 
нем воскресшего с легкой руки Григория Иванова и Дмитрия Парфе-
нова лихого форварда Погребняка должно насторожить соперников.

РУБИН - РОСТОВ

2:1 Продолжаю верить в обескровленный «Рубин» и в то, что 
мудрый Бердыев придумает, как одолеть дома коман-

ду Карпина.
1:2 Команда Карпина начала с двух ничьих. И хотя, как извест-

но, Бог любит троицу, Валерий Георгиевич сделает все, что-
бы этого не произошло.

АРСЕНАЛ - ЕНИСЕЙ

2:1 «Арсенал» продолжает набирать ход. Сначала прорвался в 
полуфинал Кубка, потом увез очко из «Ростова». «Енисей» 

же в Самаре, похоже, поплыл. Матч будет нескучным, но на один 
мяч больше забьют хозяева.

0:1 Уже вижу трогательную картину - идущий вдоль трибун Дмит-
рий Аленичев и тульские болельщики, вытирающие слезы. 

Догадываюсь, что давая прогноз на этот матч, рискую быть причи-
сленным к сумасшедшим. Но рискну поставить на тех, с кем провел в 
«Спартаке» золотые годы - на нынешних сибиряков Аленичева и Титова.

УФА - АХМАТ

0:0 Хозяева в зоне вылета. А это значит, что терять дома очки, 
как это было тур назад с «Динамо», лля них смерти подоб-

но. У «Ахмата» в этом плане дела обстоят получше. Но вот с реали-
зацией пока не ахти. Как, впрочем, и у уфимцев.

2:1 Не знаю, как повлияло на местных фанатов заявление генди-
ректора клуба Шамиля Газизова, что он вернет им деньги за 

поражение от «Динамо». Но, уверен, что здешние болельщики, несмо-
тря на непростую экономическую ситуацию, не собираются повышать 
свои доходы за счет неудач любимой команды. И если, напутствуя ее 
на игру, Дмитрий Кириченко бросит в раздевалке клич: «Только побе-
да!», то на сей раз деньги за билеты точно останутся в кассе клуба.

ЛОКОМОТИВ - КРАСНОДАР

0:0 Хотя железнодорожники пока только пятые, но от второго 
места, то есть от «Краснодара», их отделяют только три оч-

ка. Мусаев прекрасно понимает, насколько велика цена матча. Все 
это заставит соперников быть предельно собранными и постарать-
ся не делать ошибок.

2:1 Яркая афиша чемпионата. Для москвичей это вариант ока-
заться либо со щитом, либо на щите. Третье, если и дано, 

то устроит только гостей. А вот победив, железнодорожники срав-
няются с ними. Не уж то «сапсану» не по силам догнать «быков»?

СПАРТАК - ЗЕНИТ

3:1 Даже если бы кроме Зе Луиша и Гулиева спартаковцы ли-
шились еще пятерых игроков состава, я бы все равно по-

ставил бы только на них. Почему? Догадайтесь сами!
2:2 Еще одно зрелище из категории «супер». Вечное противо-

стояние, в котором опять будут освистывать Дзюбу, про-
клинать судей, жечь файеры и материть отдельных физических лиц. 
Ну, и голы, надеюсь, будут. Но то, что их точно не забьют Зе Луиш 
и Гулиев, заявляю со всей ответственностью. Не верите? Спроси-
те арбитра Турбина.

ВОПРОС ТУРА

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 20-й тур
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 19-й тур

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА Версия «СЭ»

5 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА Версия «СЭ»

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ Версия «СЭ»

 И В Н П М О +/-

 =1. ЗЕНИТ 19 13 1 5 30-18 40 +4
 =2. КРАСНОДАР 19 10 5 4 34-16 35 +2
 =3. ЦСКА 19 9 6 4 26-10 33 -2
 =4. СПАРТАК 19 9 5 5 24-18 32 -2
 =5. ЛОКОМОТИВ 19 9 5 5 27-19 32 -10
 =6. РУБИН 19 6 10 3 18-17 28 +8
 =7. РОСТОВ 19 6 8 5 15-12 26 +4
 =8. АХМАТ 19 6 6 7 16-19 24 -1
 =9. АРСЕНАЛ 19 6 6 7 25-25 24 =
=10. ДИНАМО 19 5 8 6 18-15 23 +4
=11. УРАЛ 19 6 5 8 19-30 23 -1
=12. ОРЕНБУРГ 18 6 5 7 19-18 23 +7
=13. КР.СОВЕТОВ 18 6 3 9 16-24 21 +6
=14. АНЖИ 19 5 3 11 10-27 18 -1
=15. УФА 19 3 7 9 14-22 16 -11
=16. ЕНИСЕЙ 19 2 5 12 12-33 11 -
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Крыльев Советов» и «Оренбурга» - по сравнению с чемпионатом-2016/17, 
когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ
 1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 10 (1) 19
 2. ЗЕ ЛУИШ Спартак  8 (2) 16
 3. АРИ Краснодар  7 12
 4. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин  6 16
 5. Антон МИРАНЧУК Локомотив  6 17
 6. Виктор КЛАССОН Краснодар  6 18
 7. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар  5 11
 8. Александр ЕРОХИН Зенит  5 14
   Федор СМОЛОВ Локомотив/  5 14 
 Краснодар
10. Зелимхан БАКАЕВ Арсенал  5 17
   Бьорн СИГУРДАРСОН Ростов  5 17
11. Артем ДЗЮБА Зенит  5 18

ПЕРЕДАЧИ
 1 Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар  7 18
 2. ЖОАУЗИНЬЮ Динамо  7 19
 3. Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар  6 16
 4. Виктор КЛАССОН Краснодар  6 18
 5. ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар  6 19
 6. Себастьн ДРИУССИ Зенит  5 17
 7. Артем ДЗЮБА Зенит  5 18
   МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА  5 18
 9. Федор ЧАЛОВ ЦСКА  5 19
10. АРИ Краснодар  4 12
   Иван ИГНАТЬЕВ Краснодар  4 12
   Андрей МАЛЫХ Оренбург  4 12
Еще 13 футболистов сделали по четыре передачи в большем количестве матчей.

ГОЛ+ПАС
 1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 15 (10+5) 19
 2. ЗЕ ЛУИШ Спартак 12 (8+4) 16
 3. Виктор КЛАССОН Краснодар 12 (6+6) 18
 4. АРИ Краснодар 11 (7+4) 12
 5. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 10 (6+4) 16
 6. Артем ДЗЮБА Зенит 10 (5+5) 18
 7. ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 10 (4+6) 19
 8. ЖОАУЗИНЬЮ Динамо 10 (3+7) 19
 9. Александр ЕРОХИН Зенит  9 (5+4) 14
10. Себастьян ДРИУССИ Зенит  9 (4+5) 17

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 19-го ТУРА
7,5 Георгий ДЖИКИЯ Спартак
7,0 Паул АНТОН Кр.Советов
 Сергей КОРНИЛЕНКО Кр.Советов
 МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА
 Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар
 Эмилиано РИГОНИ Зенит
 Федор СМОЛОВ Локомотив
 Федор ЧАЛОВ ЦСКА

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 19-м ТУРЕ
 В З П Н Ср.
 1. ЦСКА 6,00 6,38 6,17 6,50 6,27
 2. Кр.Советов 6,00 6,00 6,20 6,67 6,20
 3. Локомотив 6,00 5,90 5,88 6,50 6,00
 4. Зенит 5,50 5,88 5,90 6,00 5,89
   Оренбург 6,50 6,25 5,38 5,50 5,89
 6. Спартак 5,50 6,20 5,75 5,25 5,83
 7. Ростов 6,00 6,00 5,90 5,33 5,82
 8. Краснодар 5,00 5,70 5,92 6,00 5,79
 9. Ахмат 6,00 6,00 5,57 6,00 5,77
10. Урал 6,50 5,88 5,58 5,50 5,73
11. Арсенал 6,00 5,70 5,67 5,00 5,65
12. Динамо 5,50 5,67 5,50 5,50 5,57
13. Уфа 5,50 5,60 5,33 5,40 5,46
14. Анжи 6,00 5,38 5,33 5,50 5,43
15. Рубин 6,00 5,00 5,25 5,17 5,21
16. Енисей 5,50 4,40 4,56 4,50 4,57

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ
 В З П Н Ср.
 1. Краснодар 5,95 5,72 5,92 6,09 5,88
 2. Зенит 5,61 5,68 5,85 6,03 5,81
 3. ЦСКА 5,87 5,76 5,78 5,80 5,78
 4. Ростов 5,74 5,82 5,77 5,64 5,76
 5. Рубин 5,97 5,72 5,65 5,73 5,72
 6. Локомотив 5,90 5,64 5,79 5,58 5,71
 7. Арсенал 5,66 5,55 5,74 5,79 5,68
 8. Спартак 5,75 5,71 5,58 5,82 5,67
 9. Динамо 5,79 5,68 5,61 5,70 5,66
10. Оренбург 5,81 5,78 5,54 5,47 5,65
11. Ахмат 5,71 5,70 5,60 5,48 5,63
12. Уфа 5,74 5,54 5,59 5,51 5,57
13. Кр.Советов 5,75 5,53 5,53 5,57 5,56
14. Урал 5,66 5,51 5,51 5,41 5,51
15. Анжи 5,76 5,44 5,41 5,28 5,42
16. Енисей 5,25 5,44 5,37 5,41 5,39

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
 Тур 2018/19 2017/18 2016/17 2015/16
Матчи 8 151 152 152 152
Голы 19 323 347 310 383
Ср. результативность 2,38 2,14 2,28 2,04 2,52
Зрители, тыс. 141,3 2520,1 1973,9 1694,2 1722,5
Ср.посещаемость 17 661 16 689 13 159 11 146 11 332
Предупреждения 31 668 533 553 589
Удаления 0 42 17 37 29
Пенальти 4 40 44 43 48
Реализовано 3 28 29 32 35
Реализация 0,75 0,70 0,66 0,74 0,73
Крупные победы 2 19 16 23 16
Волевые победы 1 16 15 14 19

  «СЭ» Игры

 =1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,33 18
 2. МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,14 18
 3. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 6,13 16
 4. Александр ЕРОХИН Зенит 6,11 14
 5. Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,09 16
 6. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,08 19
 7. Виктор КЛАССОН Краснодар 6,08 18
 8. Шарль КАБОРЕ Краснодар 6,06 16
 9. Себастьян ДРИУССИ Зенит 6,03 17
 10. Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 6,00 18
 11. ЗЕ ЛУИШ Спартак 6,00 16

Средний балл всех игроков - 5,65=

ВРАТАРИ
 1 (10). ГИЛЬЕРМЕ Локомотив 5,90 19
 2 (1). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 5,87 19
 3 (*). Александр МАКСИМЕНКО Спартак 5,81 14
 4 (7). Антон ШУНИН Динамо 5,79 19
 5 (-). Евгений ФРОЛОВ Оренбург 5,78 14

Средний балл всех вратарей - 5,74=

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (10). Сверрир ИНГАСОН Ростов 5,97 17
 =1 (-). СЕСАР НАВАС Рубин 5,97 17
 =3 (*). Родригу БЕКАО ЦСКА 5,92 18
 +4 (-). Георгий ДЖИКИЯ Спартак 5,88 16
 5 (-). Адессойе ОЙЕВОЛЕ Оренбург 5,87 15
 6 (9). Рагнар СИГУРДССОН Ростов 5,85 17
 7 (*) Силвие БЕГИЧ Оренбург 5,82 17
 8 (-). Егор СОРОКИН Рубин 5,82 16
 =9 (8). Мачей ВИЛЮШ Ростов 5,81 16
 10 (20). Владимир ГРАНАТ Рубин 5,80 13

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (2). МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,14 18
 =2 (*). Алексей СУТОРМИН Оренбург 5,85 17
 =3 (5). Сергей ПАРШИВЛЮК Ростов 5,75 18
 =4 (11). Ризван УЦИЕВ Ахмат 5,71 17
 5 (3). Владислав ИГНАТЬЕВ Локомотив 5,69 18

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (-). Дмитрий СКОПИНЦЕВ Краснодар/Ростов 5,91 17
 =2 (7). Кристиан РАМИРЕС Краснодар 5,83 15
 =3 (-). Сергей ТЕРЕХОВ Оренбург 5,75 18
 4 (5). Милад МОХАММАДИ Ахмат 5,72 18
 5 (12). Лоренсо МЕЛЬГАРЕХО Спартак 5,71 13

Средний балл всех защитников - 5,63=-

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (-). Шарль КАБОРЕ Краснодар 6,06 16
 =2 (13). Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 6,00 18
 =3 (2). Леандро ПАРЕДЕС Зенит 5,97 15
 =4 (*). Гжегож КРЫХОВЯК Локомотив 5,94 16
 =5 (3). Самба СОУ Динамо 5,89 13

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (-). Ильзат АХМЕТОВ ЦСКА 5,97 16
 2 (10). Сергей ТКАЧЕВ Арсенал 5,91 17
 =3 (9). Антон МИРАНЧУК Локомотив 5,87 17
 4 (-). Роберт МАК Зенит 5,80 15
 5 (-). Зелимхан БАКАЕВ Арсенал 5,79 17

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (1). Виктор КЛАССОН Краснодар 6,08 18
 =2 (4). Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив 5,93 15
 =3 (3). ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 5,92 19
 =4 (-). Олег ШАТОВ Зенит 5,91 13
 =5 (6). ЖОАУЗИНЬЮ Динамо 5,82 19

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (6). Александр ЕРОХИН Зенит 6,11 14
 =2 (*). Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,09 16
 3 (5). Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 5,91 16
 =4 (-). Роман ЗОБНИН Спартак 5,90 16
 5 (*). Оливье ТИЛЛЬ Уфа 5,85 13

Средний балл всех полузащитников - 5,65=

НАПАДАЮЩИЕ
 =1 (7). Артем ДЗЮБА Зенит 6,33 18
 =2 (16). Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 6,13 16
 3 (13). Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,08 19
 4 (6). Себастьян ДРИУССИ Зенит 6,03 17
 5 (-). ЗЕ ЛУИШ Спартак 6,00 16
 6 (15). Лука ДЖОРДЖЕВИЧ Арсенал 5,89 14
 7 (9). Силвестр ИГБУН Уфа 5,81 18
 8 (3). Джефферсон ФАРФАН Локомотив 5,79 14
 9 (20). Алексей ИОНОВ Ростов 5,73 16
 10 (10). Евгений МАРКОВ Динамо 5,73 13

Средний балл всех нападающих - 5,63=
В скобках - места игроков в списке лидеров  
на одной из позиций по итогам прошлого чемпионата.

ВЕТЕРАНЫ
(на начало чемпионата не менее 33 лет)

=1. СЕСАР НАВАС Рубин 5,97 17
=2. Александр ГАЦКАН Ростов 5,88 17
=3. Адессойе ОЙЕВОЛЕ Оренбург 5,87 15
=4. Джефферсон ФАРФАН Локомотив 5,79 14
=5. Бранислав ИВАНОВИЧ Зенит 5,71 19

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ
(родились после 31.12.1995)

=1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,08 19
=2. Ильзат АХМЕТОВ ЦСКА 5,97 16
3. Дмитрий СКОПИНЦЕВ Ростов 5,91 17
4. Аяз ГУЛИЕВ Спартак/Ростов 5,84 16
5. Александр МАКСИМЕНКО Спартак 5,81 14

ЮНИОРЫ
(на конец чемпионата менее 20 лет)

=1. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 11 матчей
=2. Даниил ГЛЕБОВ Ростов/Анжи 9 матчей
=3. Михаил ИГНАТОВ Спартак 5 матчей
=4. Артур САГИТОВ Рубин 4 матча
5. Игорь ДИВЕЕВ ЦСКА/Уфа 3 матча
 Владимир МОСКВИЧЕВ Динамо 3 матча

НОВИЧКИ
=1. Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,09 16
2. Родригу БЕКАО ЦСКА 5,92 18
3. Алексей СУТОРМИН Оренбург 5,85 17
4. Оливье ТИЛЛЬ Уфа 5,85 13
=5. Александр МАКСИМЕНКО Спартак 5,83 13

РОССИЯНЕ
=1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,35 19
2. МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,14 18
=3. Александр ЕРОХИН Зенит 6,11 14
4. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,08 19
5. Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 6,00 18

ИНОСТРАНЦЫ
=1. Сердар АЗМУН Иран 6,13 16
2. Никола ВЛАШИЧ Хорватия 6,09 16
3. Виктор КЛАССОН Швеция 6,08 18
=4. Шарль КАБОРЕ Буркина-Фасо 6,06 16
5. Себастьян ДРИУССИ Аргентина 6,03 17

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

П
рогнозы на 19-й тур давали бывший полузащитник сборной 
России Александр Мостовой и корреспондент отдела футбола 
«СЭ» Виталий Айрапетов. Судьбу противостояния решила пят-

ка защитника «Оренбурга» Ойеволе, принесшая уральцам ничью в 
матче с «Краснодаром». Это добавило Айрапетову 2 балла за верно 
предсказанную ничью и лишило Мостового угаданного точного сче-
та. В остальном они продемонстрировали удивительное единомы-
слие, набрав по 6 баллов. По итогам двух кругов у Айрапетова 16 бал-
лов, он возглавил промежуточную таблицу. На счету Мостового 15 
очков и первое место среди специалистов. Пока преимущество спе-
циалистов над журналистами по-прежнему очень большое - 138:114.

 19-й тур Специалист Журналист «СЭ»
 Результаты Мостовой Айрапетов
КР.СОВЕТОВ - ЕНИСЕЙ - 4:0 2:1 - 1 очко 2:0 - 1 очко
ЦСКА - РУБИН - 3:0 2:1 - 1 очко 1:0 - 1 очко
РОСТОВ - АРСЕНАЛ - 0:0 1:1 - 2 очка 2:2 - 2 очка
ЗЕНИТ - УФА - 2:1 2:0 - 1 очко 3:0 - 1 очко
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1 1:1 - 0 очков 1:1 - 0 очков
АНЖИ - ЛОКОМОТИВ - 0:2 0:1 - 1 очко 1:2 - 1 очко
АХМАТ - УРАЛ - 1:1 2:0 - 0 очков 2:1 - 0 очков
КРАСНОДАР - ОРЕНБУРГ - 2:2 2:1 - 0 очков 1:1 - 2 очка
 Итого 6 очков 8 очков
Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1,  
угаданная разность в счете - 2, угаданный счет - 3 очка.

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ» Не менее 13 матчей

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА
68 Федор ЧАЛОВ ЦСКА
65 Виктор КЛАССОН КРАСНОДАР
54 Антон МИРАНЧУК ЛОКОМОТИВ
49 АРИ КРАСНОДАР
46  Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ 

КРАСНОДАР

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА
289 КРАСНОДАР
162 ЦСКА
131 АРСЕНАЛ

130 ЛОКОМОТИВ
 88 СПАРТАК

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е

Юрий ГОЛЫШАК Чалов Джикия Канунников Ригони Ойеволе
Анастасия ЖДАНОВА Ари Смолов Скопинцев Азмун Бийол
Никита КАМЫШЕВ Смолов Ари Ойеволе Фарфан Джикия
Алексей МОРОЗ Ари Чалов Смолов Джикия Сутормин
Александр РОГУЛЕВ Смолов Ари Бийол Джикия Ойеволе

Дальше расположились: Яка БИЙОЛ - 4 (ЦСКА - «Рубину», 90+3’ - 3:0), Максим КАНУННИКОВ - 3 («Крылья» - «Ени-
сею», 60’ - 2:0), Дмитрий СКОПИНЦЕВ - 3 («Краснодар» - «Оренбургу», 73’ - 2:1), Эмилиано РИГОНИ - 2 («Зенит» - «Уфе», 
34’ - 2:1), Сердар АЗМУН - 1 («Зенит» - «Уфе», 30’ - 1:1), Джефферсон ФАРФАН - 2 («Локомотив» - «Анжи», 21’ - 1:0), 
Алексей СУТОРМИН - 1 («Оренбург» - «Краснодару», 41’ - 1:0).

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1.

1. АРИ Краснодар 18
КРАСНОДАР - ОРЕНБУРГ - 2:2. 63’ - 1:1
Перейра закинул в штрафную, Ари заметил выбежавшего из ворот Фролова и го-
ловой перекинул мяч через голкипера!

2. Федор СМОЛОВ Локомотив 17
АНЖИ - ЛОКОМОТИВ - 0:2. 80’ - 0:2
Слаломный проход по центру нападающий «Локо» завершил точным ударом в 
правый угол.

3. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 9
ЦСКА - РУБИН - 3:0. 83’ - 2:0
После потери казанцев в центре поля Обляков моментально сориентировался и 
запустил мяч за спину защитникам на Чалова, а форвард мягкой подкидкой пе-
ребросил мяч через вышедшего из ворот Бабурина.

4. Георгий ДЖИКИЯ Спартак 9
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1. 16’ - 0:1
Зе Луиш разыграл штрафной со стоявшим рядом Джикией. Капитан «Спартака» 
прошил сломавшуюся «стенку» и попал в левый угол!

5. Адессойе ОЙЕВОЛЕ Оренбург 5
КРАСНОДАР - ОРЕНБУРГ - 2:2. 89’ - 2:2
Ойеволе пяткой подправил мяч в ворота прямо перед Синициным после удара Те-
рехова с линии штрафной!

1. Массимо КАРРЕРА,  
бывший главный тренер «Спартака»
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1

(О том, возможно ли его возвращение в «Спартак».) 
«В футболе возможно все. Поэтому - никогда не говори 
никогда».

2. Станислав ЧЕРЧЕСОВ,  
главный тренер сборной России
ЗЕНИТ - УФА - 2:1

(О том, почему Дзюба перестал забивать.) «Вы виде-
ли, на какой позиции Дзюба играет? У меня такое чувст-
во, что вы игры не смотрите, только цифры. В нападении 
мы его последние несколько игр не видели, он играет в 
оттяжке, на команду и на Азмуна, надо быть объектив-
ным».

3. Сергей СТЕПАШИН,  
член попечительского совета ВФСО «Динамо»
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1

«Сыграли те, кого напокупал спортивный дирек-
тор господин Широков и его компания, в том числе и 
эти «кардозы» непонятные. С таким составом это ко-
манда седьмого - девятого места, не больше. Я не бе-

ру тренера - тренер хороший». (Использована цитата 
ТАСС)

4. Роман ШИРОКОВ,  
заместитель гендиректора «Динамо»  
по спортивным вопросам
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1

(Ответ на слова Степашина.) «Хороший ли тренер, уз-
наем в конце сезона. Была поставлена задача, и хороший 
тренер ее выполняет. Время, чтобы стать хорошим, есть».

5. Антон ШУНИН,  
вратарь «Динамо»
ДИНАМО - СПАРТАК - 0:1

«Весь второй тайм игроки «Спартака» тянули время 
до неприличия. Я чувствовал их страх».

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

85  Массимо КАРРЕРА,  
бывший главный тренер «Спартака»

70  Валерий КАРПИН,  
главный тренер «Ростова»

56  Юрий СЕМИН,  
главный тренер «Локомотива»

РОССИЯНЕ - ИНОСТРАНЦЫ
 Р И

Чемпионат-2018/19

19-й тур (%) 130 (58,6) 92 (41,4)
Рубин 14 0
Анжи 12 2
Кр.Советов 9 5
Спартак 9 5
Оренбург 8 5
Арсенал 8 6
Динамо 8 6
Енисей 8 6
Ахмат 7 7
Зенит 7 7
Краснодар 7 7
Локомотив 7 7
Ростов 7 7
Уфа 7 7
ЦСКА 7 7
Урал 5 8

 1-й тур (%) 131 (60,1) 87 (39,9)
 2-й тур (%) 128 (57,7) 94 (42,3)
 3-й тур (%) 134 (60,4) 88 (39,6)
 4-й тур (%) 128 (57,4) 95 (42,6)
 5-й тур (%) 131 (58,7) 92 (41,3)
 6-й тур (%) 128 (57,7) 94 (42,3)
 7-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
 8-й тур (%) 120 (54,5) 100 (45,5)
 9-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
10-й тур (%) 126 (57,3) 94 (42,7)
11-й тур (%) 126 (57,5) 93 (42,5)
12-й тур (%) 124 (56,9) 94 (43,1)
13-й тур (%) 127 (57,7) 93 (42,3)
14-й тур (%) 122 (56,5) 94 (43,5)
15-й тур (%) 122 (57,0) 92 (43,0)
16-й тур (%) 108 (56,2) 84 (43,8)
17-й тур (%) 123 (55,9) 97 (44,1)
18-й тур (%) 124 (57,9) 90 (42,1)
Р - россияне, И - иностранцы, 
включая игроков с двойным (в том 
числе российским) гражданством, 
выступающих или выступавших 
за сборные других стран.

10 марта. Химки. «Динамо» - «Спартак» - 0:1. Стычка нападающего красно-белых 
ЛУИЗА АДРИАНУ (слева) и голкипера хозяев Антона ШУНИНА.

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

ПРОЕКТ «СЭ»  
И СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ 
«ВКОНТАКТЕ»

ДЖИКИЯ - ПЕРВЫЙ В ОПРОСЕ!
Лучшим игроком 19-го тура по версии сообщества «СЭ» «ВКонтакте» 

(vk.com/sportexpress) стал защитник «Спартака» Георгий Джикия

Проголосовало 1526 человек
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ФУТБОЛ

Михаил ПРОКОПЕЦ: «ГЛУШАКОВ - ИДЕАЛЬНЫЙ СВИДЕТЕЛЬ!»
Ведущий спортивный юрист России стал гостем редакции «СЭ» и дал развернутое интервью, рассказав, как Денис Глушаков грамотно выступал в суде,  

какие хитрости применяют клубы при подписании контрактов с игроками, работал ли Ильзат Ахметов в отделе кадров «Рубина» на самом деле и о многом другом

ИГНАТЬЕВ
- Ивана Игнатьева перевели в 

«Краснодар-2». Главный тренер 
основной команды Мурад Мусаев 
заявил, что футбол для Игнатьева 
сейчас не на первом месте. Имеет 
ли игрок право опротестовать свой 
нынешний статус в клубе?

- Что происходит: 20-летний фут-
болист, по мнению тренера, по спор-
тивным причинам не подходит для основного 
состава. Как выразился Мусаев, игрок «не ду-
мает о футболе». Поэтому он играет и трени-
руется со второй командой. Регламенты РФС 
и ФИФА не приветствуют ситуации, которые 
касаются запрета тренировок: командных тре-
нировок, с мячом и т.д. То есть они запреща-
ют то, что может нанести футболисту ущерб 
как спортсмену. Все остальное - выбор соста-
ва, определение готовности игроков - преро-
гатива главного тренера, это спортивная со-
ставляющая. В противном случае мы дойдем 
до того, что футболист будет говорить: «Я хо-
чу выйти на поле, иначе разорву контракт».

Сейчас не происходит ничего, что было бы 
нарушением прав футболиста и требовало бы 
вмешательства юриста. Игнатьев играет и 
тренируется со второй командой «Краснода-
ра». Где ему играть - решать тренеру. С юриди-
ческой точки зрения Игнатьев находится в той 
же ситуации, что и, например, Даниил Уткин, 
который привлекается в обе команды. Про Ут-
кина же никто не говорит, что его права нару-
шаются игрой за «Краснодар-2».

- Получается, что смысла обращаться 
в палату по разрешению споров для Игна-
тьева нет?

- В первую очередь хотел бы отметить, что 
мы консультируем компанию, с которой ранее 
сотрудничал Игнатьев как в общем, так и от-
носительно этого конкретного дела (Prosport 
Management. - Прим. «СЭ»). Но вне зависимо-
сти от этого, как юрист, который вел множе-
ство похожих дел, я не вижу, каким образом 
нарушаются права Игнатьева.

У нас недавно был случай, который рас-
сматривался в палате по разрешению споров 
РФС: футболистам не выдали зимнюю фор-
му, назначили индивидуальные тренировки. 
Клуб называть не буду. Игроки бегали зимой 
в шортах отдельно от команды, которая уеха-
ла на сборы. Палата посчитала, что их права 
нарушаются. Были основания говорить о ди-
скриминации: одни в шоколаде бегают в Тур-
ции, а другие по колено в снегу в шортах. Срав-
ните эту ситуацию с ситуацией Игнатьева. Со 
стороны «Краснодара» я не вижу дискримина-
ционных действий. Молодой игрок находится 
с такими же молодыми игроками в профессио-
нальном клубе, вовремя получает заработную 
плату, полноценно тренируется.

Как постановил CAS (Спортивный арби-
тражный суд. - Прим. «СЭ») в деле Эрика Сал-
кича против тульского «Арсенала»: «Футболист 
должен иметь возможность выходить на поле. С 
другой стороны, это право должно корреспон-
дировать с обязанностью тренера выбирать со-
став. В клубе 35 человек, а в основе выходят 11».

Вспомните ситуацию с вратарем Кепой 
из «Челси», когда тренер сказал ему: «Давай, 
уходи с поля». А тот ответил: «Я готов играть 
дальше!» Это дикая ситуация на взгляд любо-
го спортивного менеджера. Не игрок опреде-
ляет готовность и свои задачи на поле - он дол-
жен выполнять то, что ему говорит тренер. И 
такое право тренера никак не связано с нару-
шением прав футболиста.

АХМЕТОВ И «РУБИН»
- В прошлом году «Рубин» отправил Иль-

зата Ахметова в отдел кадров. Как это вос-
принимать?

- Информация, которая проходила в прес-
се, абсолютно не соответствует действитель-
ности. Вернее, все очень поверхностно ее ин-
терпретировали. Все ухватились за этот хайп: 
«Суперперспективный футболист в отделе ка-
дров, они бы его еще охранником сделали!» 
Да, «Рубин», возможно, виноват в том, что не 
разъяснил ситуацию. Но очень многие увиде-
ли лишь то, что хотели, а не то, что произошло 
на самом деле. Подать ситуацию таким обра-
зом, что «Рубин» - идиоты отправили футболи-
ста в отдел кадров, было выгодно прежде все-
го стороне футболиста.

Если рассматривать ситуацию комплексно, 
то важно отметить, что в «Рубине» произошла 
смена юридического лица. Из МАУ (муници-
пального автономного учреждения. - Прим. 
«СЭ») он превратился в частный клуб. Вектор 
развития нашего спорта - уход от бюджетных 
денег. Регионы прекращают финансирование 
трансферов, оставляя за собой поддержку дет-
ско-юношеского спорта, и просят клубы ста-
новиться на частные рельсы. Казань  перешла 
из государственного клуба в частный первой 
в премьер-лиге.

Вместе с РФС и коллегами из УЕФА была 
разработана схема, при которой МАУ «Рубин» 
в премьер лиге заменили на  ООО «Рубин». Это 
уникальная процедура, впервые о которой, 
если я не ошибаюсь, в казанском клубе заго-
ворили лет пять назад - при Андрее Громове.

Но был один нюанс. Когда заменяешь юр-
лицо без юридического правопреемства, как 
это было в нашем случае, то права, обязан-
ности, трудовые договоры от старого к ново-
му автоматически не переходят. Футболистов 
нельзя заставить заключать новые контракты 
в обязательном порядке. И Ахметов восполь-
зовался ситуацией - он подписывать соглаше-
ние отказался. Остальные же игроки перешли 
из МАУ в ООО. Понятно, что МАУ перестало 
быть участником соревнований. Какую рабо-
ту в таком случае можно было дать Ахметову, 
если клуб перестал профессионально играть в 
футбол, а вся команда и тренерский штаб пе-
решли в другое юридическое лицо, в которое 
футболист не захотел переходить? Хочешь, 
иди в отдел кадров. Хочешь - поваром. Не пе-
реходить в ООО было его решение , а не клуба.

Не имею права оценивать поступок Ахмето-
ва, это был его выбор. Как показала дальней-
шая карьера игрока - возможно, выбор оправ-

данный. В «Рубине», кстати, рады за 
него. Все-таки не чужой человек.

Почему клуб не судился с Ахме-
товым? «Рубин» отказался, чтобы не 
устраивать скандал, потому что и 
так было много проблем с переходом 
из одного юрлица в другое. При этом 
ООО взяло на себя все долги МАУ.

У меня был вопрос: если все задол-
женности за клубом остаются, то по-

чему он должен вот так отдавать футболистов? 
Считаю, что у «Рубина» были бы большие шан-
сы выиграть данное дело в CAS. За Ахметова 
можно было просить компенсацию.

Хочется, чтобы все понимали: Ахметов в 
«Рубине» реально в отделе кадров не работал. 
Человек просто воспользовался ситуацией в 
определенный момент, но «Рубин» осознанно 
пошел на такой риск - преобразование клуба 
из муниципального в частный было пробле-
мой выживания клуба, и мы очень рады, что 
в итоге это удалось сделать.

- Если через год у клуба сменится руко-
водство, оно сможет предъявить Ахметову 
эту претензию?

- В футболе другой срок давности, чем в 
гражданских судах. Он равен двум годам. Еще 
есть принцип: в своих действиях нужно быть 
последовательным. Если твои права наруши-
ли, то ты должен сразу заявить об этом. Тут 
уместно сравнение со злоупотреблением пра-
вами в гражданском кодексе. Если тебе не от-
дали вовремя долг, но ты не стал его требо-
вать сразу, а решил подождать - пока накапа-
ют проценты. Это проценты тебе не присудят, 
поскольку ты специально рассчитывал их за-
получить. Так и здесь. Если тогда Ахметову ни-
чего не сказали, а через два года он услышит 
«кстати, ты не прав», то шансов выиграть дело 
у «Рубина», на мой взгляд, не будет.

- Есть ли вероятность уменьшения срока 
двухлетней дисквалификации «Рубина» в 
еврокубках?

- Она не двухлетняя, а однолетняя. Один 
год, если в следующие два года клуб попадет в 
еврокубки. Многие путают. Триггер - попада-
ние в еврокубки, если этого не случится в сле-
дующие два года, дисквалификация сгорает. 
28 марта будет слушание в CAS по этому во-
просу. Клуб обжаловал решение УЕФА, решил 
идти до конца, несмотря на то что ему еще на-
до удержаться в премьер-лиге. Это принци-
пиальная позиция - обжаловать все что толь-
ко можно.

- Каковы шансы на успех?
- Если не веришь в успех, то браться за де-

ло не стоит. Я верю. Считаю, что шансы хо-
рошие. Но нужно понимать, что мы судимся 
с УЕФА, чья политическая сила больше, чем 
у кого бы то ни было в мире. Если бы дело рас-
сматривалось против каких-либо других орга-
низаций, я бы сказал, что шансы даже очень 
хорошие. А так - посмотрим. Хорошо, что они 
вообще есть.

- Помимо дел «Рубина» и Еременко вы 
когда-нибудь противостояли УЕФА?

- Несколько раз представляли ЦСКА в дис-
циплинарных делах. Уменьшили тогда срок 
дисквалификации стадиона в еврокубках (в 
2014 году. - Прим. «СЭ»). Но не сказал бы, что 
эти споры были именно против УЕФА. Нынеш-
нее дело - самое серьезное.

«ЛОКОМОТИВ» И ГЛУШАКОВ
- Когда президентом «Локомотива» была 

Ольга Смородская, клуб очень часто вел 
различные судебные тяжбы, самое извест-
ное дело - связанное с Кучуком. После ухода 
Смородской тяжбы прекратились, во вся-
ком случае, ваше имя практически пере-
стало всплывать в связке с «Локомотивом».

- Если нет спора - нет и нас. Кто-то может 
вспомнить какой-то большой скандал в эпо-
ху после Смородской? Я - нет. Если бы такие 
возникли, мы бы с удовольствием поработа-
ли. Нам нравилось судиться с «Локомотивом».

- Почему?
- Потому что это, как правило, были инте-

ресные дела. Дело Кучука было достаточно 
громким, но изначально было понятно, как 
оно закончится. Самым сложным и одним из 
самых интересных в нашей практике было де-
ло «Ники». Помните такой клуб? В нем начи-
нал выступления…

- …Денис Глушаков.
- Да. Мы его называем «Глушаков-кейс». 

«Ника» обратилась к «Локо», когда Глушаков 
ушел в «Спартак», напомнив, что железнодо-
рожники ранее обещали выплатить клубу 20 % 
от последующего трансфера Дениса. «Локомо-
тив» отказался это делать. Дело было сложное, 
но «Ника» в итоге выиграла. Вопрос заключал-
ся в том, что в контракте было прописано усло-
вие «20 % от следующего трансфера». «Локомо-
тив» в качестве аргумента предъявлял то, что 
Глушакова до этого дважды отправляли в бес-
платные аренды, что тоже считается, по мне-
нию Локо, трансфером. Соответственно, 20 % 
от ноля - ноль. На что мы отвечали, что аренда 
- это не трансфер в понимании РФС и ФИФА. 
Трансфер это только переход в другой клуб на 
постоянной основе. 

На что «Локомотив» говорил, что Глуша-
ков, уходя в аренду, разорвал контракт с «Ло-
ко», а потом вернулся в клуб и подписал но-
вый договор.

В итоге нам удалось доказать, что растор-
жение контракта между Глушаковым и «Ло-
комотивом» было фейковым. Дело в том, что 
клуб, в который переходил Денис, к тому мо-
менту уже имел в составе максимальное ко-
личество арендованных футболистов - семь - 
и не мог официально взять Глушакова в арен-
ду. А тот факт, что Денис перешел туда ровно 
на год и на следующий день после заверше-
ния контракта вернулся в «Локомотив», дока-
зывает фейковость расторжения его догово-
ра с «Локо». Новый контракт с «Локомотивом» 
Глушаков подписал в тот же день, в который 
ушел в иркутскую «Звезду», только этот кон-
тракт вступал в силу через год. Хотя формаль-
но по документам это был самый настоящий 
постоянный трансфер.

Это было непросто объяснить CAS. Глуша-
ков сам давал показания. Кстати, это был один 
из лучших свидетелей за всю нашу практику в 
CAS - говорил все четко и грамотно.

- Он сам приезжал в Швейцарию?
- Нет, он выходил на связь по скайпу. Обыч-

но свидетели от волнения начинают говорить 
то, что не нужно, но Глушаков был очень гра-
мотен. Мы, если честно, были шокированы 
тем, что футболист таким образом высказы-
вал свои мысли. Правду говорить просто, он 
ее и рассказал.

В эпоху после Смородской мы с «Локомоти-
вом» уже не судились, наоборот, представляли 
клуб в деле против агента Эпштейна, который 
требовал компенсацию за переход Умара Нь-
ясса. То дело мы выиграли. Вообще у нас нет 
никакой закономерности в общении с клуба-
ми, все очень быстро меняется. В России, как 
вы видите, не важно какой ты менеджер, ты 
можешь на следующий день прекратить свою 
работу в клубе. А если этот клуб - «Динамо», то 
можешь четыре раза за год прекращать рабо-
ту. У нас, если вспомнить, было много дел, в ко-
торых мы выступали против «Рубина», а сейчас 
при новом менеджменте - помогаем казанцам. 
С «Ростовом» та же история. Я никогда не ду-
мал, что могу сказать что-то хорошее о «Дина-
мо» после дела М’Вила, когда мы неоднократно 
ездили в Следственный комитет для дачи пока-
заний, когда самого М’Вилу в одних тапочках 
выдергивали с базы следователи. Но пришло 
новое руководство в лице Федорова и Широ-
кова, с которыми установился абсолютно адек-
ватный контакт. Никогда не говори никогда.

- Диарра, кстати, выплатил 10 миллио-
нов евро «Локомотиву»?

- Стороны заключили мировое соглашение, 
условия которого я не могу озвучивать. Они 
договорились о выплате определенной суммы.

- Вы говорили о том, что люди в суде 
часто начинают говорить не то, что нужно. 
Часто сталкивались с таким в своей карь-
ере? Часто хватались за голову с мыслью: 
«Господи, что ты несешь?!»

- Постоянно.
- Можете привести пример?
- Такое часто случается, мы даже специ-

ально встречаемся с клиентом за сутки до су-
да, объясняем, что нужно говорить. Речь не 
идет об обмане, это обычная подготовка сви-
детелей - потому что в суде важна каждая ме-
лочь, а клиент может что-то упустить.  Напри-
мер, тренер судится с клубом, мы ему объяс-
няем, что от него требуется сказать. Дело не в 
том, что он должен сказать неправду или что-
то придумать. Просто человек, оказываясь в 
суде, немного теряется. На бровке это может 
быть бесстрашный жесткий тренер или топо-
вый футболист, но в суде он не знает, чего ожи-
дать. Это не специфика исключительно спор-
тсменов футболистов, многие люди в обычных 
судах что-то забывают, начинают волновать-
ся. Не могу приводить конкретные примеры с 
именами, это не корректно, но часто случает-
ся, что ты объясняешь человеку: «Надо сказать 
«красное»», а он говорит: «Черное». Главное пра-
вило: если ты свидетель и что-то не знаешь, то 
отвечай, что не знаешь, это нормально. Многие 
считают, что если судья задает им вопрос, они 
должны как угодно вывернуться, но ответить. 
Люди начинают выдумывать какие-то объяс-
нения, хотя они - не юристы, и многие на этом 
попадаются. Поэтому, когда мы с кем-то судим-
ся и видим, что другая сторона заявляет свиде-
теля, мы только рады. Для нас это хорошо, по-
тому что мы можем раскрутить свидетеля и по-
казать, что он говорит неправду. 

- А Глушаков - пример для всех? 
- Если честно, мы до сих пор в приятном 

шоке, один из партнеров вспоминает Дени-
са как лучшего свидетеля за всю его карьеру. 

- А Роман Еременко себя нормально вел 
в суде?

- Да.
- То есть никак себя не подставлял?
- Да. Решение, принятое по его делу, никак 

не зависело от поведения Романа.

ПАЛАТА  
ПО РАЗРЕШЕНИЮ СПОРОВ

- Что не так в работе палаты по разреше-
нию споров РФС?

- Вопрос комплексный. Не могу сказать, что 
не так то-то и то-то.

- А если обозначить какие-то области.
- Наша компания довольно часто представ-

ляет интересы и клубов, и игроков в палате по 
разрешению споров. У нас есть несколько про-
блем. Основная, на мой взгляд, в том, что во-
преки требованиям регламентов палата не яв-
ляется независимым органом.

Я не готов говорить об этом глубоко и раз-
вернуто, но все, кто ходят в палату и хоть чуть-
чуть находятся в индустрии, понимают, что 
сейчас это, к сожалению, не независимый ор-
ган. Хотя он должен быть таковым. 

На мой взгляд, это вызов для нового главы 
РФС. Возможно, проблемы связаны с тем, что 
долго был период безвластия. Мутко, Алаев… 
Кто придет? Кто уйдет? Когда складывается 
такая ситуация, происходят нехорошие вещи. 
К сожалению, это так. Если вы спросите лю-
бого спортивного юриста, является ли палата 
независимой, мало кто скажет «да». 

К сожалению, это большая проблема с точ-
ки зрения доверия. Тезис, который я долгие го-
ды пытаюсь донести - РФС должен иметь ав-
торитет в этой сфере. Футболистам запреще-
но ходить в суды, эти споры переданы в РФС. 
От того, как союз будет их разрешать, зави-
сит очень многое.

Споры - как вода. Если у вас дырявое ре-
шето, вы не можете их удержать, они будут 
все время просачиваться. Если эти споры не 
будут эффективно разрешаться в РФС, если 
вы не будете давать людям то, что им нужно - 
справедливые и правильные решения, то они 
будут разрешать их в других местах. В подво-
ротнях, в лесу, на «стрелках».

У вас есть уникальный шанс в футболе! 
Если к тебе приходят разрешать спор, ты 
контролируешь ситуацию - ты можешь по-
нимать, что происходит в твоем виде спор-
та. А сейчас очень многие потеряли доверие 
к РФС, потому что люди видят, что происхо-
дит. От них нельзя это утаить. Если кому-то 
это будет нужно, если РФС в лице нового пре-
зидента решит все это реформировать, мы с 
удовольствием поможем. Потому что, мягко 
говоря, есть куда стремиться.

Например, можно публиковать решения, 
чтобы результат последующих споров можно 
было предсказать - как это сейчас делается в 
судах общей юрисдикции. Сейчас же решения 
РФС не публикуются. Поэтому сегодня может 
быть вынесено одно решение, а завтра - абсо-
лютно другое, и никто не знает, соответству-
ет такое решение десяти предыдущим анало-
гичным делам или нет.

Отменили вторую инстанцию. Раньше у 
нас был комитет по статусу игроков, в который 
можно было подать апелляцию на решение па-
латы. Сейчас же решения палаты по многим 
делам можно обжаловать только в CAS. Я неод-
нократно наблюдал, как выходит с заседания 
какой-нибудь тренер или футболист и говорит: 
«Блин, у меня зарплата 30 тысяч рублей и мое 
решение вынесено неправильно». Еще был та-
кой случай - палата ошиблась в расчетах, на-
писала «дважды два равно пять». Когда при-
шел футболист, ему сказали: «Иди, обжалуй в 
CAS». Всего лишь 20 тысяч евро стоит взнос.

- Эта ошибка была исправлена?
- Нет. При расчете отпускных есть опреде-

ленная, не самая простая, схема расчета . Клуб 
дал свой расчет, а футболист свой. И палата, 
не обратив внимания, приняла сторону клуба. 
А потом оказалось, что клуб допустил ошибку. 
Если бы в России была вторая инстанция, этот 
футболист совершенно спокойно пошел бы ту-
да, и там бы ошибку исправили. А сейчас он не 
может этого сделать - он должен идти в CAS, 
платить 20 тысяч евро.

МАМАЕВ
- У «Краснодара» есть основания для 

расторжения контракта с Павлом Мамае-

вым, учитывая, сколько времени он про-
вел в СИЗО? Это же прогул, человека нет 
на рабочем месте.

- Нет. В соответствии с нашим законода-
тельством это не является прогулом. Он отсут-
ствует по уважительной причине. На данный 
момент его вина не доказана, решение не вы-
несено. Сейчас «Краснодар» просто ставит ему 
«н» в табеле учета рабочего времени.

- А если вина будет доказана?
- Тогда, думаю, да. Основания будут.
- А если будет условное наказание?
- Если честно, я не хотел бы заниматься ка-

кими-то прогнозами, потому что дело сложное.
- Объясните, как это происходит на деле. 

Не нужно прогнозов.
- Не могу, потому что такого на деле никог-

да не происходило (смеется). Имею в виду с 
футболистами в России. Это уникальный пер-
вый случай. Поэтому я не хотел бы погружать-
ся в эту историю. Тем более, возможно, мы 
каким-то образом будем в этом участвовать.

ХИТРОСТИ КЛУБОВ
- Какие хитрости используют клубы при 

заключении контрактов с футболистами?
- Что значит «хитрости»? Ты подписываешь 

контракт, а тебе подменяют лист или дают ис-
чезающие чернила? Если у тебя нет юриста, 
то можешь подписаться на всякие глупости. 
Обычно футболисты при заключении контрак-
тов услугами юристов не пользуются. Россий-
ские, во всяком случае. 

А вот многие зарубежные игроки первым 
делом, еще не сев в самолет, ищут юриста в 
России, чтобы он им помог. Это нормально. 
Допустим, Хеведес. У него есть свои, немец-
кие юристы. Но они не могут знать законода-
тельства всех стран. Поэтому Хеведес вышел 
на нас. Мы вели переговоры с «Локомотивом», 
обсуждали формулировки в контракте футбо-
листа с клубом. 

Когда я писал статью «10 советов футбо-
листам при подписании договора», то на пер-
вое место поставил такой: «Найди себе юри-
ста». Тогда остальные девять не понадобятся.

Часто футболисты не понимают, что если в 
контракте написано, допустим, 100 тысяч ру-
блей, то это «грязная» зарплата. Согласно за-
конодательству, если не указано, что сумма 
за вычетом налогов, то она - «грязная». Мно-
гие же игроки думают, что прописана «чи-
стая» зарплата. 

В контрактах футболистов прописывают-
ся опции, касающиеся одностороннего рас-
торжения договора. Игрок говорит, например:  
«Мы договорились с руководством клуба, что 
меня отпустят за 100 тысяч рублей». А на са-
мом деле в договоре сказано: «Если поступит 
предложение в 100 тысяч рублей и мы будем с 
ним согласны». То есть уже не безусловный вы-
ход. И таких случаев на самом деле огромное 
количество. Или футболисты путают buy out 
(сумму выкупа) и фиксированную сумму ком-
пенсации за одностороннее расторжение, ко-
торые очень похожи для непрофессионалов, и 
думают, что могут уйти за определенную сум-
му, тогда как в их договоре есть только опция 
компенсации ущерба.

Клубы часто разбивают зарплату футболи-
ста на две части - безусловные выплаты и еже-
месячные бонусы. Бонусы игрок получает, на-
пример, если у него нет дисциплинарных взы-
сканий в отчетном месяце. Если все хорошо, 
футболист зарабатывает свои 100 тысяч ру-
блей, из которых 50 тысяч - бонусы. Некото-
рые же клубы хитрят, указывая в контрактах, 
что бонусы игроку будут выплачиваться толь-
ко в случае, если он будет футболистом основ-
ного состава. То есть чтобы не платить бону-
сы, достаточно не выпускать игрока в старте. 
Тогда как при подписании стороны договари-
вались о безусловных выплатах.

Или вот такое: недавно встретил формули-
ровку в контракте игрока - «футболист полу-
чает ежемесячную надбавку до 100 тысяч ру-
блей». Говорю ему: «Это может быть как 100 
тысяч, так и один рубль. Ты о чем договари-
вался?» «Договаривался о 100 тысячах рублей». 
Клуб хотел, как вы выразились, схитрить.

Сейчас с партнером Юрием Зайцевым пи-
шем новую книгу - настольную книгу фут-
больного юриста. Мы поработали и на сторо-
не игроков, и на стороне клубов, и на сторо-
не агентов - где только можно. В книге дадим 
практические советы всем субъектам футбо-
ла. Большая часть будет посвящена трудовым 
договорам. Правда, не знаю, когда ее закон-
чим - с таким графиком (смеется). Пока толь-
ко оглавление написали. 

УГРОЗЫ
- Когда в последний раз вам угрожали?
- Хочется верить, что юристам бесполезно 

угрожать, потому что мы не занимаемся опре-
делением судеб футболистов. Мне все равно 
в какой клуб пойдет тот или иной футболист 
и сколько голов он забьет. У меня есть чет-
кая юридическая задача, которую нужно ре-
шить. Помните, наверное, ситуацию с кон-
трактом Фабио Капелло, когда Николай Тол-
стых говорил, что Прокопец и Зайцев негодяи. 
И что если бы он знал, что это мы работаем 
над контрактом, то никогда бы его не подпи-
сал. Допустим, мы бы отказались помогать в 
составлении контракта. Думаете, Фабио тог-
да не нанял бы других юристов? То же самое с 
футболистами. Мы же не единственные спе-
циалисты в мире. 

Как-то с одним иностранным юристом за-
нимались делом игрока. Помню, гуляю с ре-
бенком в парке, и тут этот коллега звонит в 
панике: «Закрываем дело!» «Что случилось?» 
- спрашиваю. «Мне угрожали из России! Я бе-
гу из страны!» «Так что тебе сказали?» «Позво-
нили, попросили этим делом не заниматься!» 
То есть что-то совсем лайтовое. Я посоветовал 
ему не обращать на это внимание. В итоге мы 
дело выиграли, футболист получил деньги, а 
этот юрист потом поблагодарил меня за то, что 
я его тогда отговорил. 

А вот недавно был неприятный случай, 
когда мне звонил руководитель футбольно-
го клуба. Это единственное, что можно на-
звать угрозой. 

- Регионального или столичного клуба?
- Я бы не хотел об этом говорить. Человек на 

повышенных тонах пообещал, что у меня бу-
дут проблемы, если будем дальше судиться с 
ним. Дело, о котором он говорил, я даже не сра-
зу вспомнил - над ним работал один из наших 
юристов, оно абсолютно проходное и простое. 
Видимо, у этого руководителя просто был тя-
желый день и он сорвался. Он сказал, что про-
блемы будут и у футболиста, и у меня. На это 
я ответил, что общаться в таком тоне не сто-
ит, и положил трубку.

- Проблем в итоге не было?
- Пока нет (смеется).

САМОЕ СЛОЖНОЕ ДЕЛО
- По поводу вашей фирмы SILA 

International Lawyers. Это российская ком-
пания, при этом у нее есть представительст-
ва в пяти странах мира. Как это возможно? 

- Мы тоже такого не ожидали. Занимаем-
ся спортивным правом достаточно долго, но 
не думали о том, что все так далеко зайдет. 
Наш московский офис насчитывает 11 чело-
век. Есть офисы в Турции, Швейцарии, Болга-
рии и Казахстане. Там они открылись, потому 
что видим отдачу в этих странах, перспективу. 
Например, Казахстан: русский язык призна-
ется наряду с национальным, много дел, ма-
ло экспертов, большое количество запросов. А 
Швейцария - родина спортивного права. Инте-
ресно, что раньше российские клиенты всегда 
хотели нанять швейцарских юристов. Хотя мы 
со всеми топовыми швейцарскими юристами 
встречались в судах и выигрывали. Не заме-
тил разницы, разве что костюмы у них доро-
же, чем у нас. Теперь ситуация меняется. Хо-
тя может потому, что мы тоже стали на 20 % 
швейцарской фирмой? (Смеется.)

- Последнее дело, за которое отказались 
браться?

- Не припомню такого. 
Не всех может устроить цена наших услуг. 

Мы высоко себя ценим. 
Но есть разные случаи. Например, мы по-

могли юному футболисту, который пытался 
выкупить сам себя - ему Евгений Савин посвя-
тил выпуск на своем канале. Потом мы полу-
чили около 100 заявок на бесплатную помощь 
от зрителей Красавы и ни одну не оставили 
без внимания. Создали специальную табли-
цу, куда занесли всех, кто обратился за помо-
щью, и назначили ответственных. Мы пони-
мали, что это не игроки «Зенита» или «Спарта-
ка», а обычные мальчики, от которых зачастую 
звонят папы, мамы, бабушки. В итоге ни с ко-
го из них и копейки не взяли, но всех прокон-
сультировали. 

Это о чем говорит? О том, что проблем в 
российском футболе много, раз после одного 
только выпуска случился такой вал заявок. И, 
к сожалению, те, кто их должен решать, это-
го не делают. Вот и приходится это делать ви-
деоблогерам.

- Как изменит наш футбол отмена «фут-
больного рабства»?

- Очень надеюсь, что изменит. Очевидна 
польза всему нашему футболу - больше игро-
ков сможет устроиться в клубы второго диви-
зиона, где им дадут практику. Следовательно, 
и в России будет более широкий выбор моло-
дых футболистов. Не думаю, что топ-клубы 
и академии понесут ущерб, если не получат 
эти 100 тысяч. 

- Вы получали подарки от футболистов? 
Если да, то какой был самым странным?

- Получали стандартные презенты - фут-
болки с росписью, например.

- Машину никто не дарил?
- (Смеется.) Нет, машину никто не дарил. У 

вас притворное мнение о футболистах.
- А что странного, если вы помогли отсу-

дить у условного «Динамо» 20 миллионов?
- Во-первых, мы никогда еще не отсужи-

вали 20 миллионов, надеюсь, это произой-
дет в будущем. 

Никого не хочу обвинять, но, к сожалению, 
футболисты очень быстро забывают о помо-
щи. Хотя понятно, что мы делаем это все за 
деньги и нам не нужна отдельная благодар-
ность. Мы не ищем дружбы с футболистами, 
но бывает так, когда звонит какой-то игрок, ты 
даешь ему совет, рассчитываешь на сотрудни-
чество, а он потом просто пропадает.

- Но Дзюба и Денисов же не такие?
- Они, конечно, не такие. Дзюба же нас по-

благодарил через «Спорт-Экспресс» (в новогод-
нем интервью «СЭ» нападающий отметил, что 
Прокопец и врач сборной России Эдуард Без-
углов помогали ему зимой 2018 года, когда его 
не взяли на сбор «Зенита». - Прим. «СЭ»). Было 
очень приятно, я чуть со стула не упал от не-
ожиданности. Это было особенно приятно не 
только потому, что это Дзюба, но и потому, что 
игроки в массе своей так не делают.

- Ваш самый большой гонорар?
- Его получает наша фирма, а не отдельный 

человек. Мне хочется думать, что самый боль-
шой гонорар у нас впереди (смеется). Если у 
нас получится вернуть «Рубин» в еврокубки, то 
получим хороший гонорар.

- Как формируется его размер?
- Все зависит от дела. Если у футболиста 

зарплата 30 тысяч рублей, то мы не можем 
взять с него даже 10 тысяч. А если на кону 
стоит судьба еврокубков, в которых клуб мо-
жет заработать миллионы, то и сумма другая.

- Самое сложное дело в вашей карьере?
- Следующее (улыбается). Нас сейчас ждут 

большой спор с УЕФА и еще одно дело, о кото-
ром я пока говорить не могу.

- А из прошлых?
- Это дело «Ростова» (против РФС в 2014 го-

ду, когда ростовскому клубу не выдали лицен-
зию для участия в еврокубков. - Прим. «СЭ»). 
Спор «Ники» и «Локомотива» тоже был слож-
ным, но «Ростов» стоит особняком, потому что 
у нас было всего несколько недель до старта 
Лиги Европы, а в CAS одно дело стандартно 
рассматривается полгода. Нам пришлось ра-
ботать днем и ночью, чтобы уложиться в этот 
суперкороткий срок.

- Почему CAS изменил своим правилам?
- Мы запросили у РФС срочное рассмотре-

ние, и он пошел нам навстречу. РФС в том 
споре представляли одни из лучших, если не 
лучшие, швейцарские адвокаты. Тогда по-
лучили очень много писем от обычных бо-
лельщиков. Было ощущение, будто мы сами 
в какой то мере футболисты и добились по-
беды на поле.

Илья АНДРЕЕВ,  
Сергей ПОГРЕБНЯК,  

Андрей СИЗЯКИН
Полную версию интервью читайте  

на сайте sport-express.ru

Полузащитник «Спартака» Денис ГЛУШАКОВ.

«Со стороны «Краснодара»  
я не вижу дискриминационных 
действий. Молодой игрок 
находится с такими 
же молодыми игроками 
в профессиональном 
клубе, вовремя получает 
заработную плату, 
полноценно тренируется».

«У меня был вопрос: если все задолженности за клубом остаются, 
то почему он должен вот так отдавать футболистов?  
Считаю, что у «Рубина» были бы большие шансы выиграть данное 
дело в CAS. За Ахметова можно было просить компенсацию».

«Я не готов говорить  
об этом глубоко и развернуто, 
но все, кто ходят в палату 
и хоть чуть-чуть находятся 
в индустрии, понимают,  
что сейчас это, к сожалению, 
не независимый орган.  
Хотя он должен быть 
таковым».
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ

КАК ГОЛОВИН ИГРАЕТ ЗА «МОНАКО».  
И ЗА ЧТО ЕГО ЦЕНИТ ЖАРДИМ

Тактический разбор действий нашего легионера на примере нескольких свежих матчей

Л
етом мы радовались за Головина - русский футболист перешел 
в клуб, который уже несколько лет отлично работает на транс-
ферном рынке и дает дорогу молодым талантам. Фабиньо, Ха-

мес, Мбаппе, Марсьяль, Бернарду Силва, Менди - кто не захочет по-
вторить их путь?

Но первое полугодие в «Монако» у Александра прошло скомканно. 
Три очка по системе гол + пас в чемпионате Франции - немного не тот 
результат, который ожидали увидеть к началу весны. Поэтому до не-
давнего времени на полном серьезе говорили, что хавбеку стоит вер-
нуться в РПЛ.

Но у тяжелого старта во Франции есть вполне естественные при-
чины - из-за травм Головин провел только 56 процентов от возможно-
го времени на поле, а нервозность в кабинетах руководства помешала 
нормальной адаптации. Не только Головин проводит неудачный сезон, 
вся команда играет объективно ниже возможностей.

 Простое доказательство атакующей нищеты «Монако» в этом се-
зоне - десятое место по качеству созданных моментов с 1,16 xG/90. 
В обороне все еще хуже - одиннадцатое место с 1,29 xGa/90 (ожидае-
мые голы соперника)

Такая ситуация мешает раскрыться атакующим игрокам, которых 
набирали в больших количествах в последние трансферные окна. При 
скромных 0,23 xG+xA/90 Головин идет на четвертом месте в команде 
по остроте в атаке среди сыгравших более 500 минут, при этом лишь 
минимально отставая от Тилеманса с его 0,25 xG+xA/90.

ОШИБКИ АНРИ
Рокировка Жардим - Анри - одно из самых странных решений в топ-

лигах в этом сезоне. Опытного тренера убрали в момент, когда коман-
де просто не везло с реализацией и требовалось время, чтобы нович-
ки раскрылись и сыгрались.

Анри не спас, но усугубил ситуацию. При легендарном в прошлом 
форварде темп набора очков составил 0,85 за матч - по сезону только 
три команды Лиги 1 набирают меньше баллов. При этом разница за-
битых-пропущенных мячей составляла -21. Для сравнения: на старте 
сезона при Жардиме команда набирала 1,43 xPoints (ожидаемые очки) 
против 1,12 xPoints у Анри, при этом баланс моментов был положитель-
ным (+0,09 xG-xGa), в то время как при Анри упал до минус 0,42 xG-xGa.

Его метания между схемой с тремя центральными защитниками и 
четверкой в линию усугубили проблемы в обороне. Позиционные ата-
ки превратились в мучения, и пропал даже адекватный выход в контр-
атаку, потому что все чаще «Монако» оборонялся большим количест-
вом игроков в низком блоке и просто не успевал убегать в высокие по-
зиции, чтобы разогнать атаку.

Ошибку быстро признали - сейчас Жардим пытается вернуть «Мо-
нако» нормальный футбол.

КАК ГОЛОВИН ИГРАЕТ В АТАКЕ
В шести матчах Лиги 1 при Жардиме «Монако» не проиграл ни ра-

зу и набрал 12 очков. Наверняка многие видели два гола Головина, мя-
чи выглядят очень похожими. При Жардиме полузащитник из России 
окончательно переместился на позицию «десятки» и действует гораздо 
острее, чем раньше.

Головин стал стабильно бить примерно с одной точки внутри 
штрафной - из правого полуфланга. Причем происходит это как по-
сле включения вторым темпом, так и за счет рывков Александра в зо-
ну между крайним и центральным защитником, когда для этого есть 
пространство. По второму сценарию он и забил два своих гола в бы-
стрых атаках.

Открывание Головина в кубковом матче, 
которое завершилось голом.

Открывание Головина в матче против «Тулузы» в Лиге 1, 
которое завершилось голом.

Кроме того, Головин полезно действует при подготовке моментов. 
Он не только ищет пространство между линиями, но и принимает мя-
чи глубже, чтобы предложить дополнительную опцию в начальной фа-
зе и увести за собой соперника - так в свободную зону может ворваться 
партнер. Отличный пример того, как такое работает -  эпизод матча с 
«Анже», когда Головин опустился третьим в центр в позиционной ата-
ке, выманил соперника и освободил линию паса на Лопеша.

При этом Головин стал лучше в завершении атак. У Александра в 
последних двух матчах в среднем 0,31 xG+xA - нужно ждать, пока это 
закрепится дистанцией, но уже неплохое улучшение в контексте его 
средних данных по сезону. Головин хорошо оценивает пространство, а 
техничный прием мяча позволяет ему разворачиваться в одно касание 
в сторону чужих ворот и либо тащить мяч, либо сразу отдавать вперед. 
Голевая передача на Фалькао в матче с «Анже» - как раз такой случай.

Фабрегас вытягивает на себя соперника и отдает на Головина, ко-
торый без опеки принимает мяч между линиями и отдает голевой пас 
на Фалькао.

Когда Головин принимает мячи глубже, он старается развернуться в 
сторону ворот и пройти на ведении как можно дальше к чужой штраф-
ной, чтобы включить фланговых игроков в опасных зонах.

КАК ГОЛОВИН ИГРАЕТ В ОБОРОНЕ
Всегда было известно, что Головин достаточно хорош в движении и 

может навязывать давление. Но когда он играл в более глубоких пози-
циях в центре поля ЦСКА и должен был накрывать соперника вплоть 
до собственной штрафной, возникали проблемы. В гостевом матче 
против лондонского «Арсенала» в Лиге Европы, когда Рэмзи нанес семь 
ударов по воротам ЦСКА - минимум три из них были на совести Голо-
вина. Он просто не успел или зевнул рывок валлийца.

Сейчас Головин играет «под нападающим» и, следовательно, в обо-
роне у него другие задачи - помешать короткому старту соперника и 
заставить его играть забросами вперед, мешая продвижению через ко-
роткий-средний пас. Правда, в зависимости от соперника конкретная 
роль для выполнения этой задачи может чуть меняться. В большинст-
ве случаев Головин прессингует на одной линии с Фалькао, перекры-
вая линию паса на одного из опорников соперника.

Иногда Головин изначально играет ниже Фалькао, и если «Мона-
ко» готов отдать мяч и сесть на свою половину, то Александр игра-
ет роль промежуточного игрока между колумбийцем и всеми осталь-
ными. Задача Головина в этом случае - двигаться за опорным полуза-
щитником соперника.

Также любопытная роль при контратаках. Александр редко бежит 
вперед за спину защитникам, гораздо чаще остается чуть сзади под 
включение вторым темпом в штрафную. Это полезно в том случае, если 
не удается быстро убежать вперед и нужно развернуть атаку. Сам Го-
ловин открывается за спину только если впереди нет Фалькао.

ИТОГИ И ПРОГНОЗ НА БУДУЩЕЕ
Головина покупали именно под Жардима, и после возвращения пор-

тугальского тренера Александр стал действовать гораздо полезнее. У 
него отличный набор качеств для игры фактически на любой позиции 
- может выйти с двух флангов, в роли «десятки», ближе к опорной зоне 
- конкуренция вряд ли сильно по нему ударит. Пока он играет менее 
раскованно, чем в ЦСКА, и меньше рискует, но это связано с процес-
сом адаптации, что абсолютно нормально.

Головин может отдать вперед между линий,  
но выбирает более надежный вариант.

В последней игре с «Бордо» Головин не оказал решающего влияния 
на результат и не очень эффективно угрожал воротам напрямую (хо-
тя и набрал неплохие 0,26 xG+xA), но был полезен в движении без мя-
ча и старался освобождать зоны партнерам на рывках, будучи сам 
под плотной опекой опорника «Бордо». Когда Головин все-таки полу-
чал мяч, он старался развернуться в сторону ворот и на ведении при-
ближаться к штрафной.

Все чаще мы видим, что к Головину очень серьезно относятся и 
плотно накрывают в момент приема, но Александр со временем дол-
жен привыкнуть к такому давлению, что ему вполне позволяют как иг-
ровое мышление, так и техническая оснащенность.

Игра «Монако» помаленьку приходит в норму, и, вполне вероятно, 
в следующем сезоне Головин по-настоящему зажжет.

Илья ДЕГЕНГАРДТ

НОВЫЙ ДОМ ДЛЯ АЛЕКСАНДРА И СЕСКА
Владелец «Монако» Дмитрий Рыболовлев вложил 55 миллионов евро в новый проект. Рассказываем об удивительном 

месте, которое скоро сильно изменится и позволит сделать работу футбольного клуба более эффективной.

П
ока СМИ различных стран 
публиковали непроверен-
ную информацию о моне-

гасках и утверждали, что Дмит-
рий Рыболовлев едва ли не за-
втра продаст свою долю в клубе, 
в «Монако» разрабатывали дол-
гоиграющие проекты, которые 
были представлены в этом году. 
Главные составляющие - стро-
ительство спортивного цент-
ра в Ля-Тюрби и общежития 
для воспитанников академии в 
Кап-д’Айе. Кроме того, будут ре-
конструированы ложи стадио-
на «Луи II».

ЛЯ-ТЮРБИ
Сегодня во французском Ля-

Тюрби, что расположено в фанта-
стически красивом месте в горах 
над княжеством, гремят взрывы, 
идут подготовительные работы, и 
уже скоро начнется строительст-
во нового комплекса.

А пока для тренировок исполь-
зуется тот центр, что появился в 

80-е годы прошлого века на тер-
ритории бывшего каменного ка-
рьера, а затем был реконструи-
рован в 2002 - 2004 годах. Кста-
ти, то огромное число камней, 
что пришлось убрать при обору-
довании полей, использовалось 
во время создания нового райо-
на Монако - Фонвьей, отобранно-
го у моря. Именно там находится 
стадион «Луи II», в считаных ми-
нутах ходьбы от которого живет 
Александр Головин.

И сейчас камням найдут при-
менение. Их дробят, а получен-
ную мелкую щебенку затем ис-
пользуют при строительстве.

БАЗА «ТОТТЕНХЭМА»
Разработчики проекта но-

вого комплекса изучили опыт 
коллег и побывали на базах не-
скольких футбольных клубов. 
Очень понравилась база «Тот-
тенхэма».

После возведения центра в Ля-
Тюрби на территории в 5 гекта-

ров появятся три футбольных по-
ля, фитнес-центр, медицинский 
центр, зона реабилитации, ресто-
ран, конференц-зал. Строитель-
ство проведут с учетом особенно-
стей ландшафта и бережного от-
ношения к окружающей среде. 
Например, на крыше установят 
солнечные панели для обеспече-
ния здания независимым горя-
чим водоснабжением. Создадут 
теплицу, где будут выращивать 
свои овощи.

ПОЛСОТНИ 
МИЛЛИОНОВ ЕВРО

Поля, газон на которых будет 
состоять из натуральной тра-
вы, смешанной с искусственны-
ми волокнами, оборудуют совре-
менными системами подогрева, 
чтобы их можно было использо-
вать при любой погоде.

Раньше работали 2 - 3 физи-
отерапевта. В новом центре спе-
циалистов станет намного боль-
ше - 12 - 15 человек. Улучшат-

ся условия для восстановления.
Общий объем инвестиций 

только в базу в Ля-Тюрби до-
стигнет 55 миллионов евро. Ее 
введут в эксплуатацию в сезо-
не-2020/21. Этот проект финан-
сирует исключительно Рыболов-
лев. Представители княжества 
помогали только с решением 
бюрократических проблем.

Так совпало, что презен-
тация новых проектов совпа-
ла с представлением Фабрега-
са. Очевидцы говорят, что Сеск 
был поражен увиденным и услы-
шанным.

СТАДИОН И АКАДЕМИЯ
Изменится стадион «Луи II», 

на котором планируется со-
здать 18 современных VIP-лож, 
каждая из которых рассчитана 
на восемь человек.

А совсем рядом со стадионом 
появится новое здание «Диаго-
нали», академии «Монако», где 
готовятся резервы команды. 

Шесть уровней, общая площадь 
4 тысячи квадратных метров, 
классные кабинеты, кухня, ме-
дицинский центр. Рассчитано 
на 80 человек. Это будет интер-
нат для подростков от 15 до 17 
лет. Для более младших постро-
ят двухместные номера, для са-
мых старших - студии.

Кто знает, может, в ско-
ром времени там окажется по-
лузащитник юношеской сбор-
ной России Максим Самойлов. 
Сейчас талантливый мальчиш-
ка, которому через несколько 
дней исполнится 16 лет, зани-
мается в академии «Валансье-
на». Но нельзя исключать, что 
игрок, свободно говорящий по-
французски и прошедший шко-
лу «ПСЖ», заинтересует скаутов 
«Монако». Тогда в клубе Рыбо-
ловлева появится еще один рос-
сийский футболист.

Александр БОБРОВ  
Ля-Тюрби - Москва Так будет выглядеть новая база монегасков в Ля-Тюрби.

Своей игрой Александр ГОЛОВИН (справа) уже заслужил уважение партнеров и болельщиков «Монако».

Головин

Головин

Головин

Головин принимает мяч,  
ставит корпус и отдает удобный пас  

под удар на Фалькао

Головин намеренно 
остался чуть сзади. 
Атака захлебнулась, 
но есть через кого 
ее возобновить. 

Головину отдают мяч

Начинает движение 
в правый полуфланг

Головин опускается 
за опорником и перекрывает 

линию паса

Головин

Головин
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ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/8 финала. Ответные матчи

ЧУДЕСА ОТ РОНАЛДУ, СУЛЬШЕРА И «АЯКСА»
В среду завершилась 1/8 финала Лиги чемпионов. Подведем ее итоги.

С
ейчас - после прихода в 
футбол высоких техноло-
гий - модно говорить, что 

«спорт номер один» больше никог-
да не будет прежним. Доля прав-
ды в этом есть, но, как ни стран-
но, бездушные на первый взгляд 
машины подарили нам несколь-
ко невероятных вечеров. Толь-
ко вдумайтесь, каких драматич-
ных сюжетов мы бы лишились, 
не будь в Лиге чемпионов систе-
мы определения взятия ворот и 
видеоарбитров (ВАР). Человече-
ский глаз физически не мог уви-
деть попадания мяча в руку за-
щитника «ПСЖ» Кимпембе и вто-
рой гол Криштиану Роналду.

Будь все по-старому, мы спо-
рили бы до хрипоты, обсуждая 
всего лишь угловой в исполнении 
«МЮ» на «Парк де Пренс», и восхи-
щались бы невероятным сейвом 
Облака. Травмированный Ней-
мар не рвался бы в судейскую по-

смотреть в глаза Дамиру Скоми-
не, а мир не смеялся бы над не са-
мыми крепкими, как выяснилось, 
яйцами Диего Симеоне и не ру-
коплескал бы гениальному спор-
тсмену Криштиану Роналду. На-
против, португальцу все припо-
минали бы поведение в Мадриде 
и растопыренную пятерню, сим-
волизировавшую число выигран-
ных им чемпионских кубков.

То есть два абсолютно техни-
ческих решения стали пресло-
вутым эффектом бабочки, хотя 
с научной точки зрения этот тер-
мин применяется к незначитель-
ным на первый взгляд событиям. 
История просто пошла бы по дру-
гому пути, где героя легендарного 
финала-1999 Уле Гуннара Суль-
шера не признали бы волшебни-
ком. Без ВАР не было бы остав-
шегося на периферии внимания 
решающего гола «Порту». Соответ-
ственно, Эузебио Ди Франческо до 

сих пор работал бы в «Роме», а сме-
нивший его Клаудио Раньери ос-
ваивался бы в роли пенсионера.

В общем, скажем спасибо тех-
нике за справедливость и на этом 
остановимся. Футбол, к счастью, 
не точная наука. Это прежде все-
го игра, эмоции и люди, которые 
заставляют верить в чудеса. Здесь 
нет места готовым рецептам, поэ-
тому Сульшеру помогали слова о 
вере «Манчестер Юнайтед» в па-
рижский успех даже без десяти (!) 
игроков основного состава. А Мас-
симилиано Аллегри шокировал 
всех заявлениями о том, что вы-
лет из Лиги чемпионов не станет 
для «Ювентуса» трагедией. Сам же 
тренер, из-за жуткого давления и 
неадекватной критики закрыв-
ший все аккаунты в соцсетях, раз-
рабатывал гениальный тактиче-
ский план, который обезоружил 
живший мечтами о домашнем фи-
нале «Атлетико».

«Аякс» - это вообще ода тому 
футболу, в который мы влюбились 
в детстве. Красивому, совершен-
ному и романтичному. Голланд-
цы вернули нас в то время, когда 
глобализация и «дело Босмана» 
еще не превратили Лигу чемпи-
онов в междусобойчик толсто-
сумов и различных вариантов 
сборных мира, представляющих 
самые богатые чемпионаты пла-
неты. В этом, впрочем, нет ни-
чего зазорного, потому что луч-
ший по качеству турнир мирового 
футбола подразумевает некото-
рую элитарность. И 7:0 в испол-
нении «Манчестер Сити» - не на-
смешка над здравым смыслом, а 
повод восхититься творчеством 
Хосепа Гвардьолы.

Но все равно хочется чего-то 
нового и свежего. Амстердам-
ского. Не сгоревшего кометой 
«Лестера» - именно «Аякса» с его 
знаменитой академией, которая 

позволяет оставаться конкурен-
тоспособным с крохотным по сов-
ременным меркам бюджетом. И 
сейчас «финт Зидана» в испол-
нении Тадича на «Сантьяго Бер-
набеу» смотрится символичным 
вдвойне, ведь проведший лучший 
матч в карьере серб не только по-
ложил конец господству «Реала», 
но и фактически вернул Зизу в 
Мадрид.

Получилась еще одна чудесная 
история и лишний повод говорить 
о том, что мы становимся свиде-
телями, возможно, самого яркого 
плей-офф при современном фор-
мате чемпионской лиги. Естест-
венно, он не может быть сплош-
ным праздником, и «Ливерпуль» с 
«Баварией» в плане зрелищности 
были способны на большее. Одна-
ко в таких мужских зарубах тоже 
есть своя прелесть. Юрген Клопп 
для победы требовал выдающей-
ся игры. Такой, как гениальный 

пас Салаха на Мане. Но по факту 
все решил выдающийся харак-
тер красных, который не позво-
ляет делить турниры на важные 
и не очень, выбирая между Ли-
гой чемпионов и премьер-лигой. В 
том числе и поэтому Англия впер-
вые за 10 лет составила половину 
восьмерки лучших.

Возможно, кому-то для полно-
го набора чудес не хватило еще и 
выхода в четвертьфинал «Лиона», 
но это был бы уже перебор. В груп-
пе французы взяли четыре очка у 
«Манчестер Сити», нанеся «горо-
жанам» первое в сезоне пораже-
ние, однако на «Барселону» их уже 
не хватило. Скорее всего, к луч-
шему. А «паненка» Месси - привет 
Криштиану Роналду. Два лучших 
футболиста современности еще 
могут встретиться. Мы уже успе-
ли соскучиться по этому велико-
му противостоянию!

Андрей КУЗИЧЕВ

МЕССИ ОБОШЕЛ ИНЬЕСТУ,  
«БАРСЕЛОНА» - «БАВАРИЮ»

 «Барселона» разгромила в ответном матче 1/8 финала Лиги чемпионов 
«Лион» и продлила домашнюю беспроигрышную серию до 30 встреч. Ката-
лонцы, в последний раз уступавшие дома в мае 2013 года «Баварии» (0:3), по-
били рекорд мюнхенского клуба, который не знал неудач на поле Олимпийско-
го стадиона с 1998 по 2002 год.

Самые продолжительные  
домашние беспроигрышные серии  

в истории Лиги чемпионов
 Клуб    Годы Матчи Победы Ничьи Мячи

Барселона 2013-н.в. 30 27 3 93-15
Бавария 1998-2002 29 23 6 50-17
Арсенал 2004-2009 24 16 7 44-7
МЮ 2005-2009 23 17 6 47-16
Ювентус 2013-2018 23 14 9 37-16

Лионель Месси вышел на второе место по числу матчей за «Барселону» 
в Лиге чемпионов, обойдя Андреса Иньесту. Рекорд клуба удерживает Хави, 
выходивший на поле 151 раз, рекорд турнира у Икера Касильяса - 175 встреч.

Лидеры по матчам  
в Лиге чемпионов

      Игрок          Клубы Сезоны Матчи Голы
Икер КАСИЛЬЯС Реал, Порту 20 175 -195
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ МЮ, Реал, Ювентус 16 160 124
ХАВИ Барселона 16 151 11
РАУЛЬ Реал, Шальке 15 142 71
Райан ГИГГЗ МЮ 19 141 27
Лионель МЕССИ Барселона 15 131 108
Андрес ИНЬЕСТА Барселона 15 130 11
Кларенс ЗЕЕДОРФ Аякс, Реал, Милан 13 125 11

В то же время Месси перестал быть рекордсменом турнира по числу хет-
триков, позволив Криштиану Роналду догнать себя. На счету двух лучших фут-
болистов последнего десятилетия по восемь матчей с тремя и более голами, 
тогда как их главные преследователи оформили по три хет-трика.

Лидеры по числу хет-триков  
в Лиге чемпионов

     Игрок         Клубы Матчи Голы Хет-трики
Лионель МЕССИ Барселона 131 108 8
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ МЮ, Реал 160 124 8
Марио ГОМЕС Штутгарт, Бавария 44 26 3
ЛУИЗ АДРИАНУ Шахтер, Спартак 47 21 3
Филиппо ИНДЗАГИ Ювентус, Милан 81 46 3

Кирилл БУРДАКОВ

ЧЕТЫРЕ КЛУБА  
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ ПРОВОДЯТ  

ТОЛЬКО АНГЛИЧАНЕ
Кирилл БУРДАКОВ

В третий раз в истории Лиги чемпионов в восьмерку сильнейших команд 
турнира пробились четыре представителя одной страны (и снова Англии). 
«Ливерпуль», обыграв на выезде «Баварию», присоединился к ранее обеспе-
чившим себе участие в четвертьфинале двум клубам из Манчестера и «Тот-
тенхэму». Ранее англичане имели максимальное представительство в сезо-
нах-2007/08 и 2008/09, причем в каждом из случаев в полуфинал выходили по 
три английских команды.

Сезоны, когда в 1/4 финала Лиги чемпионов  
выходили четыре клуба из одной страны

Сезон Страна           Клубы  Результат
2007/08 Англия Манчестер Юнайтед Победа 
  Челси Финал 
  Ливерпуль 1/2 финала 
  Арсенал 1/4 финала
2008/09 Англия Манчестер Юнайтед Финал 
  Арсенал 1/2 финала 
  Челси 1/2 финала 
  Ливерпуль 1/4 финала
2018/19 Англия Ливерпуль ? 
  Манчестер Сити ? 
  Манчестер Юнайтед ? 
  Тоттенхэм ?

«ЛИВЕРПУЛЬ» ПОЗВОЛИЛ «БАРСЕЛОНЕ»  
ДОГНАТЬ «БАВАРИЮ»

«Бавария», уступив «Ливерпулю», впервые с сезона-2010/11 не смогла вый-
ти в 1/4 финала Лиги чемпионов. Из-за этого поражения мюнхенцы упустили 
рекорд по числу четвертьфиналов турнира, позволив «Барселоне» догнать се-
бя. На счету обеих команд по 17 попаданий в восьмерку лучших, у «Реала» - 
16. Каталонцы продлили серию выходов в четвертьфинал до 12 сезонов. В по-
следний раз «Барса» останавливалась на стадии 1/8 финала в сезоне-2006/07, 
когда уступила «Ливерпулю».

Лидеры по числу выходов в 1/4 финала  
Лиги чемпионов

    Клуб Страна Выходы Подряд
Бавария Германия 17  7
Барселона Испания 17 12*
Реал Испания 16  8
Манчестер Юнайтед Англия 14  7
Ювентус Италия 11  4
Челси Англия 9  3

* Серия продолжается.

«СИТИ» ПОВТОРИЛ РЕЗУЛЬТАТ  
«ЛИОНА» И «БАРСЕЛОНЫ»

«Манчестер Сити» стал четвертой командой, которой удалось на стадии 1/8 
финала Лиги чемпионов разгромить соперника со счетом 10:2 по сумме двух 
встреч, повторив достижение «Лиона», «Барселоны» и «Баварии». Любопыт-
но, что в третий раз пострадавшей от разгрома оказалась немецкая команда. 
В 2005 году 10 мячей за две игры получил «Вердер», а спустя семь лет - «Бай-
ер». Рекорд Лиги чемпионов удерживает «Бавария», которая 10 лет назад раз-
несла лиссабонский «Спортинг» с общим счетом 12:1.

Самые крупные разгромы  
по сумме двух матчей  

в весенней стадии Лиги чемпионов
Сезон    Стадия             Пара       Счет

2008/09 1/8 финала Бавария - Спортинг Л 12:1 (5:0, 7:1)
2004/05 1/8 финала Лион - Вердер 10:2 (3:0, 7:2)
2011/12 1/8 финала Барселона - Байер 10:2 (3:1, 7:1)
2016/17 1/8 финала Бавария - Арсенал 10:2 (5:1, 5:1)
2018/19 1/8 финала Манчестер Сити - Шальке 10:2 (3:2, 7:0)

СУАРЕС НЫРНУЛ, ВАР НЕ ПОМОГ

В 
ответном матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов «Барсело-
на» - «Лион» (5:1) произошло 

то, чего опасался президент УЕФА 
Александер Чеферин, поначалу не 
желавший вводить видеоповторы 
в играх главного клубного турни-
ра. Возник скандал вокруг рабо-
ты судьи и его видеоассистентов.

Полной информации о том, что 
произошло после того, как завер-
шилась первая четверть встре-
чи, ни в ночь на четверг, ни вче-
ра днем не было. Но обсуждение 
решения арбитра Шимона Мар-
чиняка не прекращалось очень 
долго. Одни считали, что ошиб-
ся и он, и видеоарбитр (ВАР) Па-
вел Рачковски, а им обоим к тому 
же не помог ассистент ВАР (АВАР) 
Павел Гиль. Другие, ссылаясь на 
французские СМИ, говорили о не-
ких технических неполадках, не 
позволивших ВАР и рефери пра-
вильно разобраться в случившем-
ся в штрафной площади «Лиона».

А произошло там следующее. 
На 16-й минуте нападающий 
«Барселоны» Луис Суарес насту-
пил на ногу защитнику «Лио-
на» Джейсону Денайеру (это по-
сле матча подтвердил и сам уруг-
ваец) и красиво упал, имитируя 
фол. Марчиняк решил, что игрок 
французской команды нарушил 
правила, и назначил 11-метро-
вый удар. Это решение чуть поз-
же подтвердил Рачковски - во вся-
ком случае он не нашел очевид-
ной ошибки в вердикте судьи и 
не предложил коллеге посмотреть 
видеозапись на мониторе. Либо 
(если верить тем, кто написал о 
техническом сбое) посмотреть по-
вторы было невозможно.

В итоге «Барселона» открыла 
счет - Лионель Месси красиво ре-
ализовал пенальти, выполнив «па-
ненку».

«Думаю, я неумышленно на-
ступил на защитника и упал... Но 
последнее решение всегда за ар-

битром», - так оценил эпизод Су-
арес.

«Судья сказал мне, что уверен 
в своем решении», - заявил после 
матча в телеинтервью Денайер, 
подчеркнув, что не фолил на Су-
аресе.

Авторитетное издание 
L’Equipe оценило качество рабо-
ты Марчиняка двумя баллами по 
10-балльной системе. Пусть это 
издание и французское и его жур-
налисты, естественно, расстрое-
ны поражением «Лиона», думаю, 
они не сильно занизили оценку 
арбитра.

Подождем, что скажет Робер-
то Розетти и как он объяснит ре-
шение польских судей. До этого 
итальянец, возглавляющий су-
дейский корпус Европы, трижды 
давал очень подробные объясне-
ния и пояснял, как работают ВАР 
в Лиге чемпионов.

Александр БОБРОВ

ЦИФРЫ
6 матчей провел в Лиге чемпионов в этом сезоне Лионель Мес-

си и набрал 11 баллов по системе «гол+пас» (8+3).
13 впервые за 13 лет ни одна из германских команд не попа-

ла в четвертьфинал.
30 матчей составляет теперь домашняя беспроигрышная се-

рия «Барселоны» в Лиге чемпионов (+27=3-0), она превзошла ре-
корд «Баварии».

36 матчей в этом сезоне провел Месси, забил 36 мячей и сде-
лал 18 голевых передач.

62 мяча забил Месси в 61 матче Лиги чемпионов на «Камп Ноу».
98,6 процента передач полузащитника «Барсы» Артура оказа-

лись точными (71 из 72).
100 мячей в Лиге чемпионов забил Месси, играя под десятым 

номером.
476 матчей за «Барселону» провел Месси, повторив рекорд  

Хави.
Opta, Squawka, UEFA

ЦИТАТЫ
«Мой сын прислал мне видео с записью моментов, когда трене-

ры ведут себя безумно. Я попал в три эпизода».
Юрге КЛОПП, главный тренер «Ливерпуля»

«Роналду выдающийся футболист, но Месси - гений. В футбо-
ле есть три гения: Пеле, Марадона и Месси».

Фабио КАПЕЛЛО, известный итальянский тренер
«Нельзя победить в турнире в одиночку. Но совершенно ясно: 

когда появляются сомнения, на сцену выходит Месси».
Жерар ПИКЕ, защитник «Барселоны»

«В обоих матчах мы играли слишком оборонительно. Не пыта-
лись прессинговать. Действовали слишком глубоко и не рискова-
ли. Не знаю, почему».

Роберт ЛЕВАНДОВСКИ, нападающий «Баварии»
«Я наступил на ногу защитника неумышленно. И упал».

Луис СУАРЕС, нападающий «Барселоны» об эпизоде,  
в котором был назначен пенальти в ворота «Лиона»

DW, UEFA, Sky Italia

В 1/4 ФИНАЛА СЫГРАЮТ
ЛИВЕРПУЛЬ
МАНЧЕСТЕР СИТИ
МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД
ТОТТЕНХЭМ

АЯКС
БАРСЕЛОНА
ПОРТУ
ЮВЕНТУС

ЖЕРЕБЬЕВКА - СЕГОДНЯ
Жеребьевка четвертьфинала Лиги чемпионов пройдет сегодня в 

Ньоне и начнется в 14.00 по московскому времени. Клубы не будут 
«сеяться» на основании их коэффициентов и не будут разводиться 
по разным парам, если представляют одну страну.

В тот же день состоится жеребьевка полуфиналов и финала.
Игры 1/4 финала должны пройти 9/10 и 16/17 апреля, 1/2 фи-

нала - 30 апреля/1 мая и 7/8 мая. Финал - 1 июня в Мадриде на ста-
дионе «Ваньда Метрополитано».

Вторник. Турин. «Ювентус» - «Атлетико» - 3:0. 86-я минута. Только что КРИШТИАНУ РОНАЛДУ (справа) забил третий мяч.

БАВАРИЯ - ЛИВЕРПУЛЬ - 1:3 (1:1)

Голы: Мане, 26 (0:1). Матип, 39 - в 
свои ворота (1:1). ван Дейк, 69 (1:2). 
Мане, 84 (1:3).

«Бавария» (Мюнхен): Нойер, Ра-
финья, Зюле, Хуммельс, Алаба, Хави 
Мартинес (Горецка, 72), Тиагу Алькан-
тара, Гнабри, Хамес Родригес (Ренату 
Санчеш, 79), Рибери (Коман, 61), Ле-
вандовски.

«Ливерпуль»: Алиссон, Александр-
Арнолд, Матип, ван Дейк, Робертсон, 
Милнер (Лаллана, 87), Хендерсон (Фа-
бинью, 13), Вайналдум, Салах, Роберту 
Фирмину (Ориги, 83), Мане.

Наказания: Фабинью, 43. Матип, 63. 
Тиагу Алькантара, 65. Ренату Санчеш, 
83. Робертсон, 90+2 (предупреждения).

Судья: Орсато (Италия).
13 марта. Мюнхен. Стадион «Ал-

льянц Арена». 68 145 зрителей.
Первый матч - 0:0.

БАРСЕЛОНА - ЛИОН - 5:1 (2:0)

Голы: Месси, 18 - с пенальти (1:0). 
Коутинью, 31 (2:0). Тузар, 58 (2:1). Мес-
си, 78 (3:1). Пике, 81 (4:1). У.Дембеле, 
86 (5:1).

«Барселона»: тер Штеген, Сержи 
Роберто (Семеду, 83), Пике, Лангле, 
Жорди Альба, Ракитич, Бускетс, Артур 
(Видаль, 74), Месси, Суарес, Коутинью 
(У.Дембеле, 70).

«Лион»: Антони Лопеш (Горжелен, 
34), Денайер, Марселу, Марсал, Дюбуа, 
Тузар, Н’Домбеле, Менди (Корне, 77), 
Фекир, Депай (Траоре, 73), М.Дембеле.

Наказания: Марсал, 33. М.Дембеле, 
45. Лангле, 49 (предупреждения).

Судья: Марчиняк (Польша).
13 марта. Барселона. Стадион «Ноу 

Камп». 92 346 зрителей.
Первый матч - 0:0.

Среда. Барселона. «Барселона» - «Лион» - 5:1.  
16-я минута. Луис СУАРЕС «ныряет» в штрафной площади французской команды.

ПЯТЬ ГОЛОВ И ПЯТЬ ПУЛЬ
92 тысячи болельщиков стали свидетелями победы «Барсело-

ны» над «Лионом» (5:1). Свой успех каталонцы посвятили каждому 
из них. Но одному - особенно.

14 февраля 2018 года изменило многое (если не все) в жизни Энто-
ни Борджеса. В тот день в одном из колледжей Флориды расстреля-
ли учеников. 17 человек погибли. Жертв могло быть и больше, если 
бы один из мальчишек, которому в то время было всего 15 лет, не 
совершил подвиг. Другим словом то, что сделал Энтони, не назвать.

Фактически он спас своих одноклассников. 20 детей. Закрыл сво-
им телом дверь и не давал стрелку прорваться в класс. В результате 
ребята не пострадали. В отличие от самого Борджеса. Подросток по-
лучил пять пуль - в спину и легкие. И чудом остался жив.

До этого трагического события Энтони занимался футболом 
в одной из академий «Барсы» в США. Когда в Каталонии узнали о 
случившемся, испанский клуб тут же предложил пострадавшему 
свою помощь. А 13 месяцев спустя Борджес с родителями приле-
тел в Испанию, побывал на матче Лиги чемпионов и тренировке 
первой команды.

Александр БОБРОВ
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ФУТБОЛ

П
родолжу разговор о подготовке к экс-
периментальному чемпионату. Автор, 
взвалив на себя роль посредника меж-

ду «подопытными» и читателями, постарается 
передать отношение тренеров к так называе-
мым реформам и героическому преодолению 
трудностей, объективных и субъективных, в 
зимне-весенний подготовительный период.

Назвать работу свою административной - 
преувеличение, да и нескромно как-то. Скорее 
диспетчерская. За порядком в очереди просле-
дить, желающим слово дать, время не огра-
ничивать. Слукавил. Ограничу, конечно, не в 
меру словоохотливых. В разумных пределах. 
Иные, неохотно контактирующие с журнали-
стами, ограничат себя сами. В первых рядах 
украинская «диаспора», самая в высшей лиге 
многочисленная.

«ДИНАМО» (Киев)
Лучшая в Союзе команда, киевская, нахо-

дилась на особом положении, поскольку пред-
ставляла на международной арене интересы 
клубные, ведомственные, а в форме сборной - 
и государственные. Внимание уделили ей (им) 
уже немало. «На наших глазах» готовились и 
участвовали в Кубке чемпионов и в чемпио-
нате Европы, увы, провальных. На внутрен-
ние дела времени не оставалось, союзный тур-
нир  посещали редко, чтобы размяться перед 
международными матчами повышенной от-
ветственности.

Непосредственно к чемпионату целена-
правленно готовились дублеры под руковод-
ством Михаила Комана. Схема обычная: в 
январе и частично в феврале тренировались 
дома, остальное время - на югах. Вниманием 
прессы ребята не были избалованы, тяжело-
го груза ответственности за результат (меда-
лей от них не требовали) ни тренер, ни игро-
ки не испытывали. Накануне открытия сезона 
Коман в разговоре с корреспондентом «Вечер-
него Киева» (от 3 апреля) обрисовал реальную 
картину: «Этим хлопцам по 19 - 20 лет. У них 
нет еще богатого международного опыта, но 
они компенсируют его отсутствие боевито-
стью, азартом, добросовестной подготовкой, 
намерением достойно защищать спортивную 
честь динамовского клуба».

Я не стал бы искать в словах тренера же-
лания подстелить соломку, подстраховать-
ся от неизбежных неудач. Сказал, что есть, а 
качества, только что перечисленные, его «пи-
онеротряд» проявит с первых же календар-
ных матчей.

«ШАХТЕР»
Иное дело «Шахтер». Ответственности боль-

ше, задача сложнее: как минимум удержать 
«серебряную» высоту, а то и, пользуясь отсут-
ствием чемпиона, занять его место.

Приступил к тренировкам четвертого ян-
варя. Приняв душ и приведя себя в порядок, 
«добытчики угля» отправились на мероприя-
тие, организованное в их честь: в торжествен-
ной обстановке, под аплодисменты аудито-
рии, приняли из рук футбольных функционе-
ров серебряные медали. Сотрудники «Рабочей 
газеты» привезли из Киева «Кубок прогресса», 
председатель республиканского комитета про-
фсоюзов угольной промышленности А. Белоу-
сов вручил футболистам и тренерам нагрудные 
знаки «Шахтерская слава», ЦК комсомола Ук-
раины - грамоты.

Старший тренер Владимир Сальков, побла-
годарив за добрые пожелания и награды, завер-
шил небольшую речь такими словами: «Сегод-
няшний день, день получения серебряных на-
град, последний, когда мы можем говорить о 
своем вице-чемпионстве. С сегодняшнего дня 
- мы равные участники чемпионата страны 
1976 года. С той лишь разницей, что готовить-
ся к первенству мы должны еще тщательнее, 
чем год назад, - ведь наши соперники будут пом-
нить, что играют с серебряными призерами».

Праздник сменили долгие рабочие будни. 
Две недели занимались в основном «физикой». 
Из-за отсутствия научных бригад исследова-
ние футболистов провел врач команды Л. Ко-
жанов. Остался доволен: «Все параметры - в 
пределах нормы». 18 января поездом отправи-
лись на Северный Кавказ, в окрестностях Че-
геда, «заветной мечты горнолыжников», прове-
ли две недели. Спустившись с гор, поспешили 
в Адлер. Здесь дышалось легче, партнеров для 
спаррингов побольше. А в 20-х числах марта 
какими-то попутными ветрами занесло в Ту-
нис. В целом подготовка к сезону в силу раз-
ных причин и обстоятельств прошла не так, 
как планировали тренеры, подошли к чемпи-
онату не в лучшем состоянии.

Год выдался юбилейный: исполнилось 40 лет 
со дня рождения команды, названной в честь 
основателя социалистического движения Алек-
сея Стаханова. Так и записано в метрическом 
свидетельстве: «Стахановец». «Однофамилец» ге-
рою, славному имени его и делам, не соответст-
вовал, трудовых рекордов не ставил. По этой ли 
причине или по какой другой, во второй поло-
вине 1945-го имя (или фамилию) сменил. С тех 
пор на новое откликается - «Шахтер». Тридца-
тилетие именин в 1975-м отметил «гарно», вы-
играл серебро чемпионата. Как 40-летие со дня 
рождения отпразднует, узнаем позже.

Сейчас команда с таким названием пра-
вит бал на Украине, да что-то «потомствен-
ных шахтеров» в ней не видать. Тот, советский, 
мне куда ближе, симпатичнее, роднее. И тог-
да ребята уголь на-гора не выдавали, на поле 
футбольное после тяжелой подземной рабо-
чей смены не выходили, но характер шахтер-
ский, мужской, жесткий, неуступчивый, воле-
вой, проявляли. Это не фигура речи. За людей 
бились, что с ними незримыми нитями связа-
ны были. За что эти играют, известно.

«ЧЕРНОМОРЕЦ»
Перед началом подготовительного перио-

да медико-биологическая группа, изучив со-
стояние вернувшихся из отпуска игроков, за-
ключила: «Всему коллективу разрешено нести 
высокие нагрузки». Информация для старше-
го тренера Ахмеда Алескерова, сторонника на-
гружать игроков по полной, обнадеживающая. 
Добросовестно гонял их дома (еще и изнури-
тельным 12-минутным тестом Купера истя-
зал), и в загранке (в болгарском городе-по-
братиме Варне), и на черноморских курортах.

Ахмед Лятифович, побывав на курсах усо-
вершенствования тренеров, извлек пользу 
несомненную. Обогащенный полученными 

знаниями, внес изменения в тренировоч-
ный процесс: «Будем теперь следить, чтобы 
упражнения дополняли одно другое по нара-
стающей… Хорошо спланированная трени-
ровка с правильным набором упражнений и 
четкими микропаузами является одним из 
первых условий восстановления организма 
футболистов», - поведал обозревателю «Фут-
бола-Хоккея» (№ 7). Век живи - век учись.

Чуть расширю тему тесного союза фут-
больного коллектива с наукой. Поступившую 
в медкабинет современную аппаратуру успеш-
но освоили и эксплуатировали врач В. Коро-
тынский и психофизиолог В. Подольский. Что 
сие означает и в чем отличие обязанностей и 
функций врачебного дуэта? Спросите ведь. 
Предвидя вашу любознательность, подсуетил-
ся, кое-что прочитал и готов поделиться. Не в 
полном объеме (в полном не осилил) - сутью.

Функции врача (помимо оказания своевре-
менной помощи) - ежедневный контроль за со-
стоянием игроков. Он обязан информировать 
тренера о том, как переносят футболисты воз-
растающие нагрузки. Психофизиолог заранее, 
за несколько дней до занятий, прогнозировал 
наступление усталости и переутомления. И 
вместе с врачом рекомендовали тренеру сни-
зить объем нагрузок. Пример не единствен-
ный. Алескеров не предполагал, что Шевчен-
ко и Плоскине грозит «передоз», не знал об осо-
бенностях их организма: восстанавливались 
ребята медленнее, нежели товарищи. Это чре-
вато неприятными последствиями. Получив 
от специалистов необходимые рекомендации, 
тренер позволил хлопцам тренироваться в ща-
дящем режиме.

«КАРПАТЫ» 
После возвращения Эрнста Юста игра ко-

манды заметно прогрессировала, что отрази-
лось на местоположении в итоговой таблице. 
Львовяне, не покидавшие в последние годы 
зону вылета, поднялись на шестую ступень, 
наивысшую со времени появления в элитном 
обществе. Останавливаться на этом Эрнст Эр-
винович не собирался. Но в связи с постигши-
ми советский футбол новшествами находил-
ся в некоторой растерянности. «Сейчас труд-
но сказать, как нам готовиться к сезону… 
Новая система введена в первую очередь для 
удобства киевского «Динамо»… Она вынужда-
ет нас во многом изменить привычные под-
готовительные планы», - жаловался корре-
спонденту «Львовской правды» (от 9 января) 
Юрию Кордияку.

О планах. В середине января те же рефор-
маторы вынудили отправиться в Киев на ми-
ни-футбольный турнир. На финальный этап 
(в Москве состоялся) не рвались, задачу вы-
полнили и с легким сердцем подались в Ялту. 
Там только команда воссоединилась с настав-
ником, занятым в столице на семинаре тре-
неров. С середины февраля по приглашению 
друзей-соседей гостили в Венгрии, где трени-
ровались несколько последних лет. Провели 
там (и в Польше) без малого месяц и сыграли в 
общей сложности девять контрольных матчей.

От пребывания в дружественных странах в 
восторге, особенно от Венгрии: «Все хорошо: го-
степриимство, условия, поля» («Вiльна Украi-
на» от 29 февраля). Тренер не мог понять, как 
удается поля в пограничном венгерском го-
роде Печ (где тренировались) сохранять в от-
личном состоянии в любое время года. Неза-
висимо от погоды.

Сравните с лаконичным сообщением из 
Сухуми: «Тренировались на размокшем по-
ле, иногда в метель» (17 марта. Там же). При-
шлось скорректировать планы, и матчей 
контрольных сыграли меньше, чем намеча-
ли. В день открытия чемпионата, 4 апреля, 
корреспондент той же «вольнолюбивой» газе-
ты С. Плоткин, заранее зная ответ, спросил, 
дабы просветить тех, кто не в курсе: «Почему 
на своей пригородной базе не готовились, че-
го там не хватает?» Тренер, не лишенный 
чувства юмора, ответил: «Не хватает трех 
футбольных полей, двух травяных и гарево-
го, медико-биологического центра со всеми не-
обходимыми процедурами, сауны, бассейна с 
подводным гидромассажем, ванны, гимнасти-
ческого зала с полным оборудованием, киносъ-
емочной группы, которая бы записывала все 
наши игры для анализа…» Все остальное есть.

Задачу на весенний чемпионат определил 
четко: добиться стабильной игры, чтобы осе-
нью обрести высокую спортивную форму и 
занять достойное место. Откровеннее не ска-
жешь: весенний турнир рассматривал как 
заключительный этап подготовки к главно-
му, осеннему.

«ЗАРЯ»
Старшего тренера Юрия Захарова сменил 

Евгений Пестов. Причину, надо признать не-
стандартную, людям руководство объяснило: 
«В связи с уходом на учебу». Вернут ли на ме-
сто после завершения учебы, не сообщили. Но-
вого, едва успел в должность вступить, в Мо-
скву вызвали, на повышение квалификации. 
Пока повышал,  обязанности его исполнял на-
чальник команды Виктор Банников. О планах 
и кое о чем еще рассказал он корреспонденту 
«Ворошиловградской правды» (от 11 января).

До мини-футбольного турнира, группового, 
что в Киеве проходил, тренировались дома в 
динамовском манеже. Далее - поездка в Бол-
гарию (город Перник), оттуда на месяц махну-
ли в Эшеры. Обе щал готовиться по «киевской 
системе». Предупредив любопытство журна-
листа, объяснил суть: «Смена ритма, смена 
упражнений - ни один футболист не стоит 
на месте, а все время находится в движении. 
Работа с мячом сменяется занятиями по лег-
кой и тяжелой атлетике, футбол чередует-
ся с подвижными играми, плаванием, кроссом. 
Как видите, большое внимание уделяем обще-
физической выносливости, координации дви-
жений, развитию силы, скорости.

Ребята занимаются шесть дней в неделю 
по четко разработанному плану. Помимо ин-
тенсивной утренней разминки, тренируемся 
днем и вечером в легкоатлетическом манеже 
и спортзале «Старт». На катке «Авангард» иг-
раем в хоккей с мячом. В общей сложности иг-
роки занимаются по 4,5 - 5 часов в день. Ко-
манда может показать красивый, содержа-
тельный футбол». Бог в помощь.

Вернувшись с курсов, Евгений Пестов не 
всем остался доволен: «Из-за турнира по ми-

ни-футболу не могли тренироваться, сколько 
хотели». Успех на финальном этапе в Москве, 
где заняли второе место, тренера  не радовал. 
Отнюдь. Из-за жесткого турнирного графика 
пришлось  сокращать продолжительность и 
интенсивность плановых тренировок. Ребята, 
наверное, довольны: после испытаний «киев-
ской системой»  матчи финальной стадии по-
казались им сильно разгрузочными меропри-
ятиями. Не факт, домысел автора.

А предстоящую двухнедельную команди-
ровку в Болгарию Пестов воспринял с энтузи-
азмом: «Нам предоставили Олимпийскую ба-
зу, где самая современная аппаратура, там 
и проведем физиологические и биохимические 
обследования». Поделился еще одной доброй 
вестью: «На базе в Ворошиловграде создан ре-
абилитационный центр (только в 1976 году! 
- Прим. А.В.), а значит, в течение сезона по-
стоянный контроль за состоянием футболи-
стов будет обеспечен».

«ДНЕПР»
Из довольно редких высказываний руко-

водства выделю два. Источник - «Днепровская 
правда» от 24 января и 17 марта. В январе с 
корреспондентом общался помощник старше-
го, Вадим Иванов. Он сразу выразил отноше-
ние к предстоящему первенству: «Так называ-
емый весенний чемпионат не внесет особых 
корректив в тактико-технический арсенал 
команд: ведь никто выбывать из высшей лиги 
не будет, а раз нет стимула, не будет и бес-
компромиссной борьбы… Правда, нам, трене-
рам, предоставляется возможность больше 
экспериментировать, тщательнее наигры-
вать отдельные звенья».

О необходимости участвовать в киевской 
группе турнира по мини-футболу узнали, когда 
команда из отпуска еще не вернулась: «Собра-
ли всех, кто был под рукой», - сказал Иванов. О 
сочинском периоде поведал уже старший, Вик-
тор Каневский: «В середине марта все еще ма-
ло зелени, холодно, идут дожди. Но больше все-
го удручает состояние полей. Сезон на носу, а 
проверить подготовку ребят негде. По тем 
матчам, которые мы провели на мокрых по-
лях, трудно определить готовность игроков». 
Определим ее вместе с Виктором Ильичом уже 
в ходе турнира - настоящего, осеннего.

«ЗЕНИТ»
Старший тренер Герман Зонин присутст-

вия духа, оптимизма не терял ни при каких об-
стоятельствах, а причины участившихся не-
удач «Зенита» объяснял настолько убедитель-
но, что слушатели и читатели проникались 
уважением к человеку, мужественно преодо-
левавшему трудности, и сочувствием в свя-
зи с каверзами и заговорами ветеранов, ко-
торые намеревались избавиться от тренера. 
Впрочем, доля истины в его диалогах с жур-
налистами присутствовала.

Меня больше удивили два апрельских интер-
вью, кричаще противоречивые. Первое, жизне-
утверждающее, прозвучало накануне открытия 
первенства. Зонин не скрывал удовлетворения 
физической формой ребят («выше прошлогод-
ней на этот период») и моральным состоянием 
(«в здоровом теле - здоровый дух»). «Последние 
контрольные встречи, да и кубковый матч со 
спартаковцами Ивано-Франковска, показали, 
что все футболисты основного и дублирующего 
составов достигли необходимой к этому сроку 

уровня спортивной формы. Обследование, про-
веденное научной бригадой, подтвердило хоро-
шее физическое состояние спортсменов. Осо-
бенно радует боевое настроение ребят, бук-
вально рвущихся в бой»  («Ленинградская правда» 
от 3 апреля).

Прошло десять дней, в течение которых 
«Зенит» проиграл два календарных матча - в 
Днепропетровске и Донецке. Расстроенный, 
несколько обескураженный тренер уже в тонах 
минорных обрисовал корреспонденту «Смены» 
Юрию Коршаку ситуацию, как показалось, 
приближенную к реальной. Герман Семено-
вич посетовал на сложные условия предсезон-
ной поры на юге, хорошо всем известные (пло-
хие поля, обильно сдобренные дождем и сне-
гом), и неудачные сроки турнира «Недели» по 
мини-футболу. Они-то снизили эффект весен-
них сборов и породили ряд проблем: «Исследо-
вания научных специалистов показали, что в 
силу перечисленных причин игрокам не под си-
лу были в этот период самые высокие нагруз-
ки. Поэтому мы должны были их снизить, и 
часть программы не была выполнена… Кол-
лектив значительно обновился, игра еще не 
стабилизировалась. Нам нужно сейчас ста-
билизировать состав, чтобы как следует под-
готовиться к осеннему первенству». Коммен-
тировать две взаимно исключающие друг дру-
га версии было бы со стороны пишущего эти 
строки бестактностью.

Остались два новичка. Формально. Так по 
привычке (или по инерции) говорили о при-
шельцах из низшей лиги. Фактически мы по-
знакомились с ними в первые послевоенные 
годы. Отлучались, бывало, по понятным при-
чинам, но каждый раз возвращались с твер-
дым намерением остаться надолго. Не всегда 
получалось. И вот новая встреча.

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»
Куйбышевские тренеры вели себя сдер-

жанно, на контакт с прессой выходили ред-
ко. Корреспонденту «Волжской коммуны» А. 
Пономареву накануне открытия сезона уда-
лось встретиться со старшим тренером Вик-
тором Киршем, и на следующий день краткое 
содержание беседы он изложил в газете. Пере-
даю в сжатом виде: «Основная задача коман-
ды: весенний чемпионат использовать для 
того, чтобы избежать срыва осенью, а луч-
шая спортивная форма пришлась бы именно 
на август-ноябрь. Весной, когда клубам не бу-
дет угрожать переход в первую лигу, они мо-
гут не столь мучительно переживать неко-
торые неудачи и потери, и появится неплохая 
возможность создать тот ансамбль, о кото-
ром мечтает каждый тренер».

Смело, но в общем понятно, что тренер 
имел в виду. Надо сказать, неплохо в предсе-
зонную пору поработали, на многих специали-
стов «Крылышки» произвели сильное впечат-
ление, особенно на тренерский штаб «Днепра»: 
волжане разгромили днепропетровцев - 4:0. И 
вообще феерили на юге, на уродливых полях, 
обезо браженных дождем, снегом и мороза-
ми. В команде и научная медицинская брига-
да работала, и тренер-консультант высочай-
шей квалификации - уволенный из «Арарата» 
Виктор Маслов.

«ДИНАМО» (Минск)
В пятый раз минчане перешли в высший 

класс. И не в последний. Совершат в оба кон-

ца еще один рейс. Если старались установить 
в этой номинации всесоюзный рекорд, не пре-
успели. Опередил их «паровоз», который «Ло-
комотив». Он курсировал между пунктами А и 
Б чаще - семь раз.

Вернулись динамовцы с Евгением Горян-
ским, личностью в футболе известной. В 1950-
е быстрый, резкий форвард «Локомотива» бо-
роздил правую бровку. Ничем особо себя не 
проявил, но функции флангового форварда 
(проходы по краю с последующими навеса-
ми) выполнял исправно. Молодым, в 29 лет, 
подался в тренеры. И на этом поприще лавров 
не снискал. Для творческой деятельности Го-
рянского, если изо бразить ее графически, ха-
рактерны резкие подъемы и столь же стреми-
тельные падения.

Представил я вам Евгения Ивановича, ког-
да находился он в высшей точке карьеры, за-
нимал должность государственную - заме-
стителя начальника Управления футбола 
при Спорткомитете СССР. Со столь голово-
кружительных высот опустили его до уров-
ня старшего тренера «Зенита». Проработал с 
ним два года и ничего существенного не до-
бился (13-е и 7-е места). Неожиданно кривая 
вновь устремилась вверх: достиг пика уже в 
тренерской карьере, возглавил сборную СС-
СР. Работал недолго, один год, потому как 
сезон выдался, если называть вещи своими 
именами, провальным: арифметически (в 10 
играх +3=2-5), творчески (играла команда не-
внятно, невыразительно, нерезультативно - 
всего шесть забитых мячей) и в связи с невы-
полнением главной цели, попадания на ЧМ-
74. Правда, не только по собственной вине. 
Политики не разрешили выехать на ответ-
ный стыковой матч со сборной Чили (в Мо-
скве сыграли - 0:0). Боялись проигрыша фут-
болистам страны с «фашистским режимом». 
Терминология советских СМИ.

Кривая, теперь ожидаемо, опустила трене-
ра в первую лигу: трудоустроили Горянского в 
минском «Динамо». Через полтора года он вы-
вел минчан в высшую лигу. Горянского счита-
ли специалистом (теоретиком) квалифициро-
ванным. Некоторые воззрения на современ-
ный футбол и особенности работы с минской 
командой Евгений Иванович изложил кор-
респонденту «Физкультурника Белоруссии».

О лидерах. Общее положение: «Лидер в сов-
ременном футболе выполняет многообразные 
функции на основе целесообразного сочетания 
индивидуальных высокотехничных действий 
с коллективными усилиями команды в грани-
цах единого плана. Он должен обладать быс-
тротой и оперативным мышлением, разби-
раться в острых игровых ситуациях при де-
фиците времени». От такого лучшие клубы 
мира не отказались бы.

А как в Минске дела с лидерами обстояли? 
«Лидеры должны быть во всех линиях», - про-
должал мечтать тренер. Спустившись на зем-
лю, признал: у него только полузащитник Ана-
толий Боговик, прошедший киевскую школу, 
отдаленно напоминал лидера. После ухода в 
ЦСКА Василия Швецова защита стала слабым 
звеном. В нападении, возможно, лидером ста-
нет Анатолий Байдачный.

Стиль. «Должен быть не силовым, а игро-
вым. Для этого нужны высокотехничные и 
физически подготовленные футболисты», 
- все еще витал в облаках тренер. Есть еще 
одна мечта - эффективная игра на выезде. 
«Без этого трудно занять приличное место», 
- справедливо заметил Горянский. Как до-
биться этого, объяснил: «Решительно отка-
заться от «выездных» вариантов. Ведь это 
пятый защитник, строгая игра в обороне по-
лузащитников в ущерб нападающим, редкие 
контратаки малыми силами… В этом случае 
столкнулись бы и с другой проблемой: был бы 
нанесен ущерб психологическим качествам иг-
роков». Выдержав паузу, произнес фразу кра-
мольную, нацеленную на ставших в одночасье 
знаменитыми киевских тренеров: «Игра толь-
ко в обороне - признак собственной слабости 
и неполноценности».

Ужас! Журналист всполошился: как, ведь 
наш флагман, киевское «Динамо», эту модель 
применяет. «Киев - дело другое, - нашелся Го-
рянский, - опыта у игроков и мастерства по-
больше. У нас ни того, ни другого, игроки у нас 
молодые». Что на практике получится? Ждать 
осталось недолго.

СКОЛЬКО НОГ У СТРАУСА?
Не командами едиными, с игроками и тре-

нерами, жив футбол. Немыслим он без корпо-
рации и отдельных ее членов,  находившихся 
под непрерывным обстрелом. Имею в виду, 
извините за штамп, служителей департамен-
та Фемиды, судей то бишь. Совесть моя перед 
ними чиста, если поругиваю частенько, не 
своими устами. Зато каждый год информи-
рую вас об их предсезонных тусовках, благих 
намерениях судить честно, принципиально, 
жить и творить в тесном содружестве с бук-
вой и духом Закона.

Ничего существенного в новом году, рево-
люционном, не изменилось. Собрались в те 
же сроки в том же месте. Говорили о том же, 
клялись в верности всему тому, о чем я успел 
сказать. Разве что настроение с мрачной, до-
ждливой, капризной погодой не гармониро-
вало - весеннее, радостное. Семинары по те-
ории (вел их Сергей Алимов) протекали живо, 
слушатели, да и сам лектор, острили, шутили. 
В перерывах анекдоты травили, преимущест-
венно профессиональные, тематические. Од-
ним, полученным из третьих рук, поделюсь.

Возвратясь из школы, сын показал мате-
ри книгу:

- Это приз, мама.
- За что? Ты же двоечник!
- Нас спросили, сколько ног у страуса? Я 

ответил - три.
- Но у страуса две ноги.
- Да, но остальные сказали, что четыре.
Посмеялись, параллели провели: коллеги 

(о присутствующих говорить в таких случаях 
не принято), кто судит на «три ноги», ничем не 
лучше тех, кто судит «на четыре», и ни один пре-
мий не заслуживает. Пошутив вволю, разря-
дились и занятия продолжили. Как до дела до-
шло, очень уж героя анекдота напомнили. Од-
нако журналисты, что случалось с ними редко,  
в репортажах с южных полей снисходительно 
отнеслись к допущенному в работе браку, как 
люди интеллигентные, проявили такт. «Заме-
чу, - писал корреспондент одной центральной 

газеты (фамилию называть не обязательно), - 
что отдельные судейские решения в сочинских 
матчах выглядели сомнительными».

Веселье и расслабуха на сборах объясня-
лись, как мне кажется, спадом напряжения 
перед чемпионатом либеральным (сейчас это 
слово приобрело негативный смысл), гуман-
ным: никого не накажут, все останутся целе-
хоньки, стало быть, и претензий к судьям ста-
нет меньше. Поскольку накал страстей в битве 
за очки снизится, как и жаркие с судьями ди-
скуссии, грозные окрики свыше  руководите-
лей клубов с «железной, непротекающей кры-
шей» и так называемых меценатов… Как бы 
не так. Легкой жизни не дождутся, разве что 
в розовых снах и голубых мечтах. Такова су-
дейская доля.

ПЕРВЫЙ ТУР - ЗА ГОСТЯМИ
Четвертого апреля принял старт 38-й все-

союзный. В первом туре, единственном из 
пятнадцати, все восемь матчей состоялись 
в один день. Праздник больше ощущался на 
газетной полосе «Советского спорта», торже-
ственно оформленной: интервью с героями 
прошлогоднего сезона - Валерием Лобанов-
ским и Олегом Базилевичем, участником пер-
вого союзного  первенства (тоже весеннего), 
чемпионом СССР, форвардом московского 
«Динамо» Сергеем Ильиным. Выступили ру-
ководящие товарищи - председатель СТК Бо-
рис Топорнин и глава Всесоюзной коллегии 
судей Владимир Барашков. Занимательной 
статистикой развлек читателей неповтори-
мый Константин Есенин, напутственное сло-
во произнес заслуженный мастер спорта Вик-
тор Понедельник.

Подчеркнув особенность весеннего турни-
ра («отсутствие расставания с высшей ли-
гой»), он выразил надежду на… Пусть сам и 
продолжит: «Раскрепощенность, по моему глу-
бокому убеждению, даст возможность ярче 
проявить себя футболистам, и они смогут 
не съеживаться у своих ворот, присовокупив 
к четырем защитникам (как еще частенько 
бывает) еще двух-трех игроков, а, расправив 
крылья, прибавить к атаке к двум чистым 
форвардам еще не только четверку хавбеков, 
но и игроков обороны».

В отличие от прошлых лет штурма билет-
ных касс и зрительского наплыва на стадио-
ны не наблюдалось. За небольшим исключе-
нием. Трибуны большинства арен зияли раз-
ных размеров проплешинами. Праздничную 
атмосферу в ряде городов создала погода. Те-
плая, головокружительно пахнущая вступив-
шей в свои права весной, необычайной голу-
бизны небо и приветливо улыбающееся солнце 
предвкушали яркое зрелище. Однако светило, 
как и зрители, было разочаровано и вряд ли 
получило от увиденного удовольствие. Над-
ежды Виктора Понедельника и футбольного 
люда на атакующий, результативный футбол 
не сбылись. Ни один из восьми матчей персо-
нального к себе внимания не привлек, посему 
обойдусь обзором, выделю отдельные черты.

Сугубо оборонительный футбол продемон-
стрировали «Спартак» в Ереване и не столь 
акцентированный - ЦСКА в Тбилиси. Спар-
таковцы с первых минут окопались в районе 
своей штрафной и каким-то чудом избежали 
возмездия за пассивность от создавших уйму 
убийственных возможностей хозяев. Исполь-
зовав, пожалуй, единственный шанс, гости за-
били и победили.

Похожая тактика едва не принесла два оч-
ка и армейцам. Долго вели в счете, пропустив 
в самом конце от постоянно наседавших хозя-
ев, очко из Тбилиси все же увезли - 1:1. Не так 
плоха, выходит «выездная» забетонированная 
модель, коли очки в копилку капают. Накапа-
ло в тот день аж 9 из 16 возможных. Баланс в 
пользу гостей: +3=3-2, 6-5. С результативно-
стью беда: 11 мячей забили в восьми матчах 
с удручающе низким коэффициентом - 1,4.

Кое-что положительное все же отметим: 
образцовое качество полей в Киеве, Ереване 
и Одессе. «Мы просто не ожидали, что в нача-
ле апреля доведется играть на таком отлич-
ном поле», - скажет на пресс-конференции по-
сле игры с «Черноморцем» совершенно потря-
сенный куйбышевский тренер Виктор Кирш 
(«Советский спорт» от 6 апреля). Оказавшись 
после тяжелых испытаний южными огорода-
ми и погодой в непривычных условиях, волжа-
не весь первый тайм приноравливались к су-
хому, идеально подстриженному, ровному га-
зону.  Приноровившись, заключили «моряков» 
в железные объятия и едва не задушили их на 
глазах десятков тысяч земляков. За весь вто-
рой тайм одесситы провели лишь две острые 
контратаки, гости же упустили с десяток воз-
можностей получить два полноценных очка. 
После матча тренер «Черноморца» Алескеров, 
на нем лица не было, скажет: «Очень хотелось, 
чтобы матч побыстрее закончился, а счет со-
хранился». Он-таки сохранился - 1:1.

Завершая разговор о полях, познакомлю 
вас со «свидетельскими показаниями» судьи 
всесоюзной категории Николая Шишова, оче-
видца тбилисской встречи: «Такого плохого 
поля, как на тбилисском стадионе «Локомо-
тив», нет, пожалуй, ни на одном стадионе, 
где выступают команды высшей лиги» («Фут-
бол-Хоккей» № 15). Странно. Медвежью услу-
гу оказали работники стадиона своей коман-
де, тяготеющей к техничному, комбинацион-
ному, наступательному футболу.

Несколько слов об игре одноклубников Ки-
ева и Москвы. Справятся ли киевские дублеры 
с  прошлогодним бронзовым призером? Моло-
дежь не разочаровала: старалась, билась, де-
лала, что могла. Недостаточная сыгранность 
и отсутствие опыта матчей такого уровня ска-
зались. Проиграли - 0:1. Единственный гол 
забил Анатолий Шепель. В 1974-м играл за 
Киев, на исходе сезона тренеры его списали. 
Нашел приют в «Динамо» московском и, как 
только возможность представилась, совер-
шил «вендетту». Вы верите футболистам, когда 
пытаются убедить, что не испытывают особо-
го удовлетворения от забитых в ворота недав-
них партнеров мячей? Я не очень.

Торопился сдержать данное в прошлый раз 
слово. Успел, вывел на орбиту 38-й союзный. 
Каким он получится - экспериментальный, 
единственный в своем роде? Уверяю вас, не 
таким уж «вегетарианским», безобидным, ли-
шенным конфликтов и громких скандалов, как 
прогнозировали реформаторы. В этом вы убе-
дитесь в следующий раз.

И К НОРМАЛЬНЫМ ПОЛЯМ 
ПРИВЫКАТЬ ПРИХОДИЛОСЬ

Евгений ГОРЯНСКИЙ, возглавив минское «Динамо» в 1974 году,  
вывел его в высшую лигу.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1976 ГОД (ВЕСНА). ЧАСТЬ ЧЕТВЕРТАЯ
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ОСТАВИТЬ КУБОК В РОССИИ
Чемпион мира-2018 по вольной борьбе Заурбек Сидаков будет лидером  
сборной России на Кубке мира, который пройдет 16 - 17 марта в Якутске

Я
кутск станет пятым городом в России, ко-
торый примет главный командный тур-
нир года по вольной борьбе. Ранее в 1992 

и 2010 годах Кубок мира проходил в Москве, 
в 2007-м - в Красноярске, в 2008 - во Влади-
кавказе, а в 2011-м - в Каспийске. В 2011 году 
сборная России стала обладателем престиж-
ного трофея. После этого шесть раз побеждал 
Иран. А в прошлом году Кубок мира в Лос-Анд-
желесе выиграли американцы. Вот только со-
стоялся он без сборных России и Ирана, кото-
рым не дали визы в США.

 «В последние годы мы давали молодежи 
шанс получить международный опыт, проя-
вить себя на Кубке мира. Тот же Заурбек Си-
даков выступал на Кубке совсем молодым бор-
цом, а сейчас он чемпион мира, один из лиде-
ров команды. Но на домашнем турнире нас 
интересует только победа, и в Якутске мы обя-
зательно выиграем», - заверил главный тренер 
сборной России Дзамболат Тедеев. Отметим в 
составе двукратного чемпиона Европы Гаджи-
мурад Рашидов (65 кг). А в весе олимпийско-
го чемпиона Абдулрашида Садулаева до 97 кг 
выступит Расул Магомедов, выигравший в ян-
варе у победителя Рио-2016 Кайла Снайдера 
на «Гран-при Иван Ярыгин» в Красноярске. 

В первом же круге группового турнира на-
ших вольников ждет острейшее противосто-
яние со сборной Кубы, которая привезла в 
Якутск чемпиона мира-2018 Йовлиса Бонне, 
четырех призеров чемпионатов мира разных 
лет и двукратного призера чемпионатов мира 
в супертяжелом весе по греко-римской борьбе 
Оскара Хиндса. В одной группе с россиянами 
также сборная Японии во главе с чемпионом 
мира-2017 Юки Такахаши и команда Монго-
лии, в составе которой шесть борцов станови-
лись призерами чемпионатов мира и Азии. В 
другой подгруппе поборются сборные США, 
Ирана, Грузии и Турции. Победители групп 
встретятся в финале Кубка мира.

КАК УЧИТЕЛЬ РУССКОГО ЯЗЫКА  
СТАЛ ЛЕГЕНДОЙ БОРЬБЫ

Кубок мира в Якутске посетит президент 
UWW Ненад Лалович. «Нам важно, чтобы са-
мые значимые турниры принимали не толь-
ко крупнейшие мегаполисы мира, но и терри-
тории, где по-настоящему любят и развивают 
борьбу. Конечно, при условии наличия там не-
обходимой инфраструктуры», - отмечал Лало-
вич прошлой весной на чемпионате Европы в 
Каспийске. В полной мере сказанное относит-
ся и к Якутии, где борьба - спорт номер один.

На протяжении веков в Якутии развива-
ется национальный вид борьбы - хапсагай, 
ставший частью культуры северного народа. 

А первую секцию вольной борьбы в регионе в 
начале 1950-х годов открыл Дмитрий Коркин. 
Это был уникальный человек - в школьные го-
ды он стал круглым сиротой, что не помеша-
ло ему поступить и окончить Ленинградский 
педагогический институт. После учебы Кор-
кин вернулся в родной Чурапчинский район 
работать учителем русского языка и литера-
туры, а после школьных уроков начал учить 
вольной борьбе, с которой познакомился в Ле-
нинграде. Его ученик - Роман Дмитриев - вы-
играл ОИ-1972 в Мюнхене, принеся Якутии 
первое олимпийское золото. Еще один воспи-
танник Коркина - Павел Пинигин - выиграл 
Олимпиаду-1976.

«В последние 40 лет мечта всех якутян - это 
олимпийская медаль по вольной борьбе. Пе-
реоценить значение такого масштабного для 
республики события, как Кубок мира, невоз-
можно. Это огромный стимул для того, что-
бы вольная борьба укрепила свои позиции в 
части массовости, это колоссальный вклад в 
формирование позитивного имиджа респу-
блики», - отметил глава Якутии Айсен Нико-
лаев. «Исторически Якутия является одним 
из ключевых регионов для сборной страны. И 
я хочу поблагодарить главу республики за те 
возможности, которые борьба получила в Яку-
тии. Айсен Сергеевич выступил инициатором 
заявки Якутска на Кубок мира, возглавил ор-
гкомитет турнира, региональную федерацию. 
Сегодня у борцов и тренеров Якутии есть все 
условия, чтобы повторить путь легендарных 

Романа Дмитриева и Павла Пинигина, и они 
должны ставить перед собой максимальные 
цели», - подчеркнул президент ФСБР, олим-
пийский чемпион по греко-римской борьбе 
Михаил Мамиашвили.

БОРЦЫ ЗА БАЙКАЛ  
И ПОДОПЕЧНАЯ ТИМАТИ

Помимо Кубка мира 16 - 17 марта в Улан-
Удэ пройдет чемпионат России по женской 
борьбе, оргкомитет которого возглавил гла-
ва Бурятии Алексей Цыденов. По инициативе 
первого вице-президента ФСБР Омара Мур-
тузалиева турнир уже традиционно пройдет 
в формате «спорт плюс шоу». Для любителей 
борьбы выступит певица лейбла Black Star 
Наzима.

В этом году турнир получит экологическое 
звучание - старт флешмобу в защиту озера 
Байкал в социальных сетях дала четырехкрат-
ный призер чемпионатов мира Ирина Оло-
гонова. Вместе с чемпионкой Европы-2018 
Стальвирой Оршуш она является фаворитом 
предстоящего чемпионата страны и олимпий-
ской надеждой Бурятии. А главной звездой 
турнира станет победитель Олимпиады-2012, 
серебряный призер Рио-2016 Наталья Воро-
бьева, вернувшаяся на ковер после рождения 
сына. В этом году она уже выиграла турнир в 
Германии, победив в финале призера ЧМ-2018 
Мартину Кунц из Австрии.

Анатолий КУРАГИН

НУЖНА ЛИ НАШЕМУ СПОРТУ 
ЗАЧИСТКА ПОСЛЕ ДОПИНГ-ГЕЙТА?

Поиск тренеров и чиновников, замешанных в допинговых скандалах, -  
новый способ давления на Россию

Олег ШАМОНАЕВ

М
еждународная федерация лег-
кой атлетики проведет рассле-
дование в связи в работой в 

структуре российского спорта спе-
циалистов, которые фигурировали в 
громких допинговых делах. Поводом 
стала публикация западных журна-
листов Хайо Зеппельта и Ника Батле-
ра о том, что бывший главный тренер 
сборной Валентин Маслаков продол-
жает заниматься с молодыми атлета-
ми. Почти одновременно ВАДА выра-
зило обеспокоенность из-за включе-
ния экс-министра спорта РФ Юрия 
Нагорных в совет директоров фут-
больного клуба «Локомотив». Ранее 
Юрию Бородавко, тренеру лидера 
лыжной сборной России Александра 
Большунова, многократно напоми-
нали о допинговом прошлом его дру-
гих подопечных.

Все эти обвинения оживили споры 
о том, стоит ли нашему спорту окон-
чательно отстранить руководителей 
и тренеров, которые ассоциируются 
в мире с допинговыми нарушениями. 
Ведь очевидно, что нас теперь посто-
янно будут попрекать такими людь-
ми, даже если в российском спорте в 
обозримом будущем не случится но-
вых громких допинговых историй. 
Международные федерации и анти-
допинговые структуры сами не имеют 
возможности полностью исключить 
из спортивной орбиты всех участни-
ков допинг-скандалов, но ждут по-
добных поступков от нас - в качестве 
демонстрации нетерпимости к нару-
шениями Кодекса ВАДА. Реально ли 
это сделать и есть ли вообще необхо-
димость в таких радикальных шагах?

ВНЕ ПРАВОВОГО ПОЛЯ
Кадровые чистки (люстрации) мно-

го раз проводились в разных странах 
мира - правда, в основном после по-
литических потрясений. Чиновников 
и общественных деятелей увольняли 
и даже сажали в тюрьму за нелояль-
ность к правящему режиму и поддер-
жку «вредных» идей. Почти всегда это 
приобретало характер охоты на ведьм 
и заканчивалось очень печально для 
всех. У возможной «чистки» из-за во-
влеченности в допинговые инциденты 
в прошлом есть все основания пойти 
по тому же пути. Хотя чисто теоретиче-
ски нашему спорту сейчас бы не поме-
шала небольшая кадровая революция.

Начиная с 2014 года в разного ро-
да допинговые истории оказались 
втянуты более 200 российских спор-
тсменов топ-уровня. У большинства 
из них были личные тренеры, глав-
ные тренеры сборных и региональ-
ных команд, врачи и физиотерапев-
ты, администраторы и руководители 
федераций. Если задаться целью, то 
в черный список участников россий-
ского «допинг-гейта» можно включить 
более 1000 человек, большинство из 
которых продолжает работу в нашем 
спорте. И на сегодняшний день нет 
никаких законных оснований для их 
увольнения и даже для ограничения 
кадрового роста. Кроме того, если лю-
страция тысячи специалистов станет 
реальностью, то это будет не очище-
нием, а нокаутом для нашей спортив-
ной отрасли.

Вообще-то за допинг у нас в стра-
не с недавних пор предусмотрена уго-
ловная ответственность. Но пока ни 
одного дела довести до суда не уда-
лось. Свидетельских показаний мало, 
а собирать доказательства в силовой 
манере наши правоохранительные 
органы не готовы. Даже Следствен-
ный комитет России сражается с де-
лом Родченкова уже три года, хотя 
казалось бы, там все очевидно. Как 
бы то ни было, без обвинительного 
вердикта ограничение на профессио-
нальную деятельность в правовом по-
ле невозможно в принципе.

НИЧЕГО НЕ ДОКАЗАНО?
Но есть этический момент. Увы, 

если посмотреть на карьеры росси-
ян после допинговых скандалов, мож-
но сделать вывод, что в нашей стране 
он не работает. Среди известных пер-
сон реальному остракизму по большо-
му счету подвергнут только тренер 
по спортивной ходьбе Виктор Чегин, 
и то на местном уровне его изоляция 
от спорта, кажется, не является абсо-
лютной. А Нагорных пришел на высо-
кие посты в РЖД и «Локомотив» с ком-
ментарием о том, что в его отношении 
«ничего не доказано».

В такой ситуации надо либо сми-
риться с тем, что нас постоянно бу-
дут пинать за лояльное отношение к 
участникам допинговых инцидентов, 
либо четко прописать правила, по ко-
торым отвечать за скандалы станут 
не только пойманные спортсмены, но 
и их тренеры с руководителями. Без 
многолетних расследований и судов, 

а, так сказать, по факту. Националь-
ный антидопинговый план, приня-
тый два года назад, в этом отношении 
предусматривал целых две важных 
меры в отношении спортсменов-до-
пингеров, которые легко распростра-
нить и на их окружение:
• взыскание всех материальных благ, 

полученных за высокие результаты;
• лишение права занимать государ-

ственные и негосударственные 
должности в сфере спорта.
Эти наказания до сих пор не на-

шли отражения в наших законах. И 
перспективы очень туманные, осо-
бенно в плане «возвращения благ» - 
непонятно, как этот шаг можно обо-
сновать юридически. Но есть и другое 
решение, которое мы совсем недавно 
видели в Эстонии после допингового 
скандала с их лыжной сборной.

МЕРЫ ИЗ-ПОД ПАЛКИ
Известный эстонский тренер Ма-

ти Алавер, подопечные которого бы-
ли задержаны и признались в запре-
щенных переливаниях крови во вре-
мя чемпионата мира в Зефельде, не 
только отстранен от работы и лишил-
ся спонсоров, но и оперативно лишен 
всех государственных наград. В на-
шей стране такой практики нет, хо-
тя это намного проще, чем возвра-
щать призовые. Последовав приме-
ру эстонцев, мы бы показали всем, 
что осуждаем нарушителей не толь-
ко на словах, но и что следуем между-
народным стандартам по наказани-
ям не из-под палки. Лишение наград 
и званий - это не запрет на профес-
сию, но серьезная мера, учитывая, 
какое значение в нашей стране име-
ют регалии.

Что касается «лишения права за-
нимать должности», то такое нака-
зание явно не может быть бессроч-
ным. Допинг - зло, но в жизни много 
и других негативных явлений, санк-
ции должны быть соразмерными. Так 
что потребуется целый свод правил - 
кого, за что и на сколько наказывать. 
Можно долго пенять на то, что в ино-
странном спорте тоже полно специ-
алистов и функционеров, замарав-
ших себя допингом. Но, во-первых, 
пример Мати Алавера показывает, 
что нарушения с рук сходят далеко 
не всем. А во-вторых, начинать всег-
да нужно с себя. И позиция «ничего 
не доказано» - сейчас самая худшая 
из всех возможных.

ДОПИНГ

РОССИЯ ПРОТИВ ГРУЗИИ. 
ПРОПУСТИТЬ НЕВОЗМОЖНО

17 марта в заключительном матче чемпионата Европы сборная России в Краснодаре 
на стадионе «Кубань» сыграет со сборной Грузии

Р
оссия после четырех матчей 
имеет в своем активе 11 оч-
ков и занимает 3-е место в 

турнирной таблице. Сборная Гру-
зии выиграла все четыре и обес-
печила себе победу в чемпионате 
Европы 2019 года. В активе ко-
манды Милтона Хейга 18 очков. 
«Медведям», чтобы завоевать се-
ребряные или бронзовые медали 
турнира, надо побеждать «лелос».

Все бы ничего, да только сбор-
ная Грузии вот уже более четвер-
ти века остается для российских 
регбистов уникальным раздражи-
телем. Шутка ли - единственная 
на данный момент победа над «ле-
лос» была одержана почти 26 лет 
назад, в мае 1993-го, а единствен-
ный ничейный результат датиру-
ется 2002 годом. Во всех осталь-
ных 20 встречах победу одержи-
вала команда Грузии.

Однако любая серия закан-
чивается. Так почему бы сейчас 

сборной России не победить Гру-
зию и не снять многолетнее про-
клятие?

Кроме того, предстоящий матч 
будет интересен и тем, что обе ко-
манды осенью сыграют на глав-
ном турнире четырехлетия - Куб-
ке мира. Он пройдет в Японии с 
20 сентября по 2 ноября.

- У нас идет очень болезнен-
ный процесс формирования ко-
манды, - говорит капитан сборной 
России Василий Артемьев. - Все 
игроки, кроме разве что Андрея 
Острикова, являются продуктами 
своих российских клубов и наше-
го внутреннего чемпионата. Мы 
с огромным трудом пытаемся пе-
ределывать себя, избавляться от 
вредных привычек, приобретен-
ных с годами игры на откровен-
но низком уровне, пытаемся на-
учиться понимать современное 
международное регби и соответ-
ствовать его требованиям. Знаем, 

как в Краснодаре любят и пони-
мают регби, поэтому ждем мощ-
ную поддержку от наших болель-
щиков. Игроки сборной России, 
обещаю, постараются сделать все, 
чтобы подарить праздник всем, 
кто в этот день придет на стади-
он «Кубань»!

- Сборная России за послед-
нее время стала намного сильнее 
с точки зрения тактики, техники 
и физического состояния, - уве-
рен игрок сборной Грузии Лаша 
Хмаладзе. - Безусловно, имеет 
значение, что российские клубы 
уже несколько лет выступают в 
Кубке вызова, набираются опы-
та, уровень их игры растет. Про-
гресс очевиден, этого невозможно 
не видеть. Но и мы не сидим сло-
жа руки, команда развивается, к 
нам приходят очень хорошие ре-
бята из юношеской сборной. Мы 
уже обеспечили себе победу в чем-
пионате Европы 2019 года, но на 

игру с Россией настраиваемся са-
мым серьезным образом. Эта ко-
манда была и остается для нас 
очень принципиальным сопер-
ником. Обещаю, что мы сделаем 
все возможное, чтобы вернуться 
из Краснодара с победой.

Ближайший уик-энд будет ин-
тересен и тем, что сборные Рос-
сии и Грузии проведут два матча 
- днем ранее первых сборных сыг-
рают команды Россия А и Грузия 
XV. Эта встреча пройдет на ста-
дионе «Труд» и начнется в 15.00. 
Вход на оба матча для зрителей 
свободный.

Дмитрий СОМОВ

Чемпионат Европы-2019. Положение 
команд. 1. Грузия - 18 очков. 2. Испания 
- 13. 3. РОССИЯ - 11. 4. Румыния - 10. 5. 
Бельгия - 4. 6. Германия - 1.

В 5-м туре 17 марта также сыграют 
Германия - Испания, Бельгия - Румыния.

Заурбек СИДАКОВ в финале ЧМ-2018.

РЕГБИ

Вратарь «Газпрома-Югры» Звиад КУПАТАДЗЕ и КАТАТА  
защищают ворота от игрока «Тюмени» Андрея БАТЫРЕВА.

АМ
Ф

Р

ФУТЗАЛ (мини-футбол) КУБОК РОССИИ. Финал. Первый матч

«САМОЕ ВКУСНОЕ» ОСТАВИЛИ НА ВТОРОЕ
П

ервый финальный раунд 
Кубка России завершился 
вничью 3:3. Переполненные 

трибуны тюменского спортком-
плекса «Центральный» получили 
великолепное зрелище, устроен-
ное двумя клубами без преувеличе-
ния сказать европейского класса.

-  Мы огорчены, что не удалось 
уехать в Югорск в роли лидирую-
щей стороны, - поделился своими 
ощущениями по окончании матча 
главный тренер «Газпрома-Югры» 
Темур Алекберов. - В целом полу-
чилась хорошая игра, мы грамот-
но действовали, вели в счете. Хо-
зяева, как всегда, играли актив-
но, старались использовать наши 
ошибки. Но все решится во второй 
игре. Никакой счет в Тюмени ни-
кому не давал бы преимущества 
перед вторым матчем.

- Жаль, конечно, что упусти-
ли победу, - посетовал и самый 
опытный в составе югорчан Вла-
дислав Шаяхметов. - Может быть, 
нам было бы немного спокойнее. 
Все самое вкусное оставим на вто-
рую игру, но и сегодня было очень 
интересно.

- Перед этим матчем, навер-
ное, кто-то подумал, что игра бу-

дет спокойной, вязкой, - заметил 
наставник «Тюмени» Игорь Пути-
лов. - Но получилось все наоборот, 
игра выдалась зрелищной с хоро-
шими моментами у наших ворот 
и ворот соперника. Спасибо на-
шим болельщикам, которые нас 
активно поддержали. Все решит-
ся 17 марта.

- Очень хорошая игра, атмос-
фера на трибунах шикарная, - от-
дал дань болельщикам и напада-
ющий «Тюмени» и сборной Бело-
руссии Сергей Крыкун. - Теперь 
едем в Югорск, где у «Газпрома» 
есть небольшое преимущество до-
машней площадки.

Павел АЛЕШИН
Тюмень - Газпром-Югра - 3:3 (Ба-

тырев, 23, с 10-метрового, 48. Кры-
кун, 30 - Чишкала, 3. Нандо, 13. Пи-
рогов, 29).

«Тюмень»: Логинов; Чухрий, Ну-
гуманов, Милованов, Упалев, Баты-
рев, Абрамович, Антошкин, А. Соко-
лов, Крыкун, Мишарин.

«Газпром-Югра» (Югорск): Купа-
тадзе, Слемзин; Нандо, Чишкала, Ху-
ан Эмилио, Шаяхметов, Катата, Афа-
насьев, Волынюк, Пирогов, Сигнев.

Ответный матч в Югорске состо-
ится 17 марта.

«ОН МОГ УДАРИТЬ ПОЯСОМ»
КАК ТРЕНИРУЕТ ХАБИБ

Каким предстает знаменитый боец смешанного стиля в роли тренера?  
Рассказывает ученик Нурмагомедова Азиз Агаев.

Х
абиб Нурмагомедов - не толь-
ко один из лучших бойцов 
мира, чемпион UFC, но и тре-

нер. Сейчас у него почти нет на это 
времени, но раньше он регулярно 
проводил занятия в своем клубе в 
Махачкале. О том, каким предста-
ет звезда октагона в роли трене-
ра, рассказал его бывший ученик 
Азиз Агаев. Сейчас этот 17-летний 
спортсмен готовится к профессио-
нальной карьере и хочет стать та-
ким же, как Хабиб.

ХАБИБ БЫЛ МОИМ ПЕРВЫМ 
ТРЕНЕРОМ

- Где вы сейчас тренируетесь?
- Академия смешанных едино-

борств в Махачкале, зал называ-
ется «Универсал файтер». Это зал 
именно по ММА, а не борьбе. 

- Вы сразу начинали со сме-
шанных единоборств или, как 
и многие дагестанцы, с борьбы?

- Начинал со спортивного сам-
бо, но потом перешел в ММА. Так 
сложилось, что борьбой не зани-
мался. По боевому самбо высту-
пал. А потом в один момент решил 
с концами перейти в смешанные 
единоборства.

- И там вашим тренером был 
Хабиб Нурмагомедов?

- Да, он стал моим первым тре-
нером. С ним начался мой путь 
в ММА.

- Сейчас он уже не ведет у вас 
тренировки?

- Нет, такого уже не бывает. Да 
и я в другом клубе. Хабиб вел заня-
тия с 2008 по 2012 год, пока его не 
подписали в UFC. Потом и я клуб 
сменил.

ХАБИБ - ТРЕБОВАТЕЛЬНЫЙ, 
НИКАКОЙ ИГРЫ НА ПУБЛИКУ

- Как Хабиб проводил заня-
тия?

- Он вел себя как обычный че-
ловек, не было никакой игры на 
публику или чего-то такого. Из 
клетки не выпрыгивал. В жизни 
он скромный, со всеми нами был 
на одном уровне.

- Какой он тренер? Требо-
вательный, строгий, злой или 
добрый...

- Требовательный. Но это хоро-
шо, иначе начнешь сачковать. С 

ним это точно не получится. Если 
увидит, наказать может. Может 
дать 100 отжиманий. Пока отжи-
маешься, будет смотреть, чтобы 
ты все выполнил как надо. Может 
ударить чем-нибудь вроде скакал-
ки или пояса от кимоно.

- Сильно ударить?
- Нет, не сильно, легонько. Что-

бы ты чувствовал контроль. Чтобы 
знал, что за тобой смотрят.

- Какие советы он вам давал? 
Он вообще говорил что-то теоре-
тическое или только практика?

- Бывало, что собирал всех и 
говорил, да. Чтобы на улицах ве-
ли себя хорошо, никогда первые 
не начинали драку. Чтобы за пре-
делами зала силу не использовали 
- вот основное. Еще говорил, что 
нужно пахать, чтобы чего-то до-
биться. Что самое главное - дисци-
плина и соблюдение режима. Лич-
ные беседы тоже бывали, но редко. 
И я не помню уже, что он говорил.

ХОЧУ ПОПАСТЬ В UFC 
И СТАТЬ ТАМ ЧЕМПИОНОМ

- Кого вы знаете из его учени-
ков, кто уже добился больших 
успехов? Например, выступа-
ет в зарубежных промоушенах. 

- Таких пока нет. Все его уче-
ники - мои ровесники, все только 
начинают.

- Какие у вас цели на карьеру?
- Такие же, как и у Хабиба: по-

пасть в UFC и стать чемпионом.
- Как вы собираетесь этого 

достичь?
- Постепенно. По любителям 

подерусь еще пару лет, потом пе-
рейду в профи. Начну с россий-
ских промоушенов, их у нас много: 
ACA, Fight Nights, M1, RCC. Куда-
нибудь попробую попасть, добить-
ся успеха там, а дальше - посмо-
трим. Сделаю все возможное, что-
бы заметили в UFC.

- Вас уже узнают в Махачка-
ле? Подписчиков в инстагра-
ме немало. 

- Да, есть чуть-чуть. Иногда уз-
нают, но только те, кто следит за 
единоборствами, видели меня. Ме-
ня не очень интересуют слава и 
внимание. Я хочу добиваться успе-
ха в клетке.

Михаил ПОТАПОВ

ЕДИНОБОРСТВА

ФЕРГЮСОН ВЫЗВАЛ НУРМАГОМЕДОВА НА БОЙ
Американский боец ММА Тони Фергюсон выразил желание провести бой с чемпионом 

UFC в легком весе Хабибом Нурмагомедовым. Американец оставил запись в твиттере, в ко-
торой призвал россиянина защитить или освободить чемпионский пояс. «Я готов к Хаби-
бу. Защищай или освобождай», - написал Фергюсон.

Сейчас Нурмагомедов отбывает дисквалификацию за беспорядки после боя с Конором 
Макгрегором и, по некоторым данным, планирует вернуться в октагон в сентябре этого го-
да. Фергюсон последний бой провел в сентябре на турнире UFC 229, победив Энтони Пет-
тиса техническим нокаутом. Тони и Хабиб могли провести бой четырежды, но каждый раз 
поединок отменяли по состоянию здоровья одного из бойцов. (AP)

Азиз АГАЕВ (вниз головой) на тренировке.
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А
лександр Юдин, великий и ужасный, на-
конец-то получил работу в большом клу-
бе. Я ждал этого момента и сейчас счаст-

лив за нас всех. Первый и самый грозный рус-
ский тафгай снова в деле. 

А рад потому, что Юдин - умнейший чело-
век. Изящно мыслящий, с юмором. Главное, 
понимающий, что в хоккее должно быть весе-
ло и интересно. Это вы с ним в шахматы еще 
не играли. 

Он разгонял скуку в хоккее 1990-х. С года-
ми не став скучнее. Это большая удача «Аму-
ра» - заполучить персонажа столь колоритно-
го. Который и научит, и подскажет, и заставит. 

Мы сидим в Хабаровске, за окном смеркает-
ся. Юдин давит зевок, пока не акклиматизиро-
вался. Зато с меня, только прилетевшего, свои-
ми рассказами сон стряхнул…

Как и с хоккейной публики в этом городе. 
Вот, например, у всех тренеров «Амура» крошеч-
ные клубные значки на лацкане - а Юдин вы-
шел на матч с огромным. Под хохот. 

Усмехается:
- Я-то большой - как на мне обычный зна-

чок будет смотреться?
- Нелепо.
- Нелепо. Не видно же. Вот и сориентировал-

ся: заказал знакомому мастеру огромный. Те-
перь другое дело! Будем считать, так отметил 
50-летие нашего президента, Александра Мо-
гильного. Устроил праздник себе и всем вокруг. 

- Народ-то заметил?
- А вы как думаете? Хоккеисты во все глаза 

смотрели. Главное, выиграли в этот день - 7:2. 
Вот что значит - настроение! 

- Настроение великое дело. У вас есть 
ответ - почему вы, яркий человек, годами 
сидели без работы в большом хоккее?

- Забивают таланты!
- Вы полагаете?
- Я уже всем говорил: буду делать то, что ска-

жете. Только дайте работу. Сколько раз Юрзи-
нов-старший насчет меня ходил, говорил… Еще 
восемь лет начал ходить - и ничего! Я уже сме-
ялся: «Дайте работу дворником при молодеж-
ной команде». Нет, все перекрывали.

- Почему?
- Не пойму! Почему-то многие думают - я 

что-то не то сделал. Только никто не может 
вспомнить, что именно. А получается, челове-
ка просто не подпускали…

АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ 
- Хабаровск многих смущает перелетами.
- Меня-то этим не напугать!
- Почему?
- Потому что хочется работать. Лучше начи-

нать там, где труднее. Конец страны, злая зима. 
Здорово, что именно здесь работаю. 

- Перелеты переносите легко?
- Нет. Но я викинг.
- Надо же.
- Да-да, викинг! Русский человек. Я готов ле-

тать куда угодно, лишь бы быть в хоккее. Как-
то в Америке меня трейданули из одной коман-
ды в другую. Ладно, сдаю баул, иду к самолету. 
А он шестиместный! Еще кресла в линию по 
одной стороне!

- Вот это приключение.
- Я отправлялся в «Провиденс», это фарм-

клуб «Бостона». Пролетели минут двадцать - 
смотрю, стюардесса куда-то бежит, крик, выру-
бается свет, мигает красная лампочка…

- Ужас.
- Выглядываю в иллюминатор - а на нас на-

двигается огромная черная туча. Прямо в этот 
циклон влетаем! Прежде я обожал американ-
ские горки. Но после этого разлюбил навсегда. 
Вдруг падение метров на триста вниз, резко! 
В эту секунду понимаю, что я повис в воздухе, 
только ремень удерживает. На нем болтаюсь.

- Вот это «американские горки».
- Потом резко влево метров на пятьсот! 

Вправо! Ливень лупит! 
- Долго болтало?
- Полчаса. Ага, думаю, если в этом циклоне 

выживу - точно получу много денег. Когда при-
землились, только я один отстегнулся и встал.

- Остальные?
- Все лежали в лужах! На взлетной полосе, 

как в фильмах, - 50 «неотложек». Я-то спокойно 
выхожу, сам дверь открыл. Остальные не дви-
гались. Ко мне полицейские кидаются: «А, рус-
ский? Все понятно…»

ЧЕРТОВ КАМЕНЬ
- Знаменитый борец говорил: «У меня 

сейчас не сила, а остатки силы». У вас-то - 
иначе?

- Я много тренируюсь - поэтому никакие не 
«остатки». Садишься в лодку - надо грести так, 
чтоб силы не заканчивались. Вот был случай: 
хотел испытать то озеро, где погиб Алексей Сте-
панов из Магнитки…

- Утонул?
- Да, и не он один. Причем были трезвые. 

Все утонули!
- Особенное озеро?
- Там даже Чертов камень стоит. Много ми-

стического рядом. Намоленное шаманами ме-
сто. Камушки там такие красивые, пещера. Я-
то думал: «Да ладно…» Отправился проверять 
вместе с женой. Еще и камушек, думаю, забе-
ру на память. 

- Так-так.  
- Поплыли - поднялась буря! Вижу: водово-

рот, озерные ворота. Чтоб туда не ухнуть, ми-
нут сорок греб без остановки на самом краю. 
Хорошо, весла не сломались.

- Оставались на месте?
- Может, сдвигался за пять минут на 5 сан-

тиметров. Но без остановки - вы попробуйте! А 
воронка вот она, перед глазами. Я кричал: «Ви-
кинги не сдаются!» - и греб, греб… 

- А супруга?
- Посадил ее на нос лодки, чтоб не перевер-

нуло. Вся волна в нее шла. Так и спаслись. Кто 
тренируется - тот не сдается! 

- Если б затянуло в воронку - это смерть?
- Оставался шанс. Надо было подождать, 

пока уйдешь в воду метра на три. Потом резко 
повернуть в другую сторону. Можно вылететь, 
спастись. Мы ж викинги, средства знаем. Вы 
тоже запомните - может, пригодится… 

- Камешек-то привезли из шаманской 
пещеры?

- А то!

- Я-то знаю: шаманские вещи - реальная 
штука. Вы убеждались? 

- Даже когда выплыл на этом озере - понял, 
что это есть. Мне же говорили: не надо туда пла-
вать, это опасно. Есть могучие силы, есть сред-
ние и совсем маленькие. Всякие барабашки бе-
гают! Все это существует! 

- Одна серьезная команда, игравшая в 
финале Кубка Гагарина, платила зарплату 
колдуну. Замаскированного под «психоло-
га». Да и Валерий Карпов мне рассказывал, 
как работал против него персонально шаман 
омского «Авангарда».

- Я к таким силам никогда за помощью не 
обращался. Если станешь на ступеньку ближе 
к дьяволу - он тебя и заберет. Ясно, я его знаю, 
здороваюсь с ним. Как и с Богом. Знаю и ту 
сторону, и эту. Но если вступишь в отношения 
с темными силами - они что-то попросят вза-
мен. Так что лучше не надо…

- Согласен.
- Я знаю, что это использовалось в «Атлан-

те» при Ржиге. Помните, как они дошли до фи-
нала, СКА вышибли? 

- Было в этом что-то дьявольское. Чем 
пользовались?

- А вот как раз тем, что вы назвали. Я произ-
носить не хочу. Ему помогала одна женщина. 
С последнего места рванули вперед, всех ста-
ли обыгрывать. Мне люди рассказывали. Это 
и хорошо! Если правильно использовать чер-
ные силы - почему бы нет? 

- Никогда не чувствовали, что на вас наво-
дят сглаз?

- Меня оберегают вот эти золотые цепочки. 
Но главное - никого не бояться! Вот и все!

- В вашей жизни был не самый простой 
момент - когда заканчивали с хоккеем. 

- Закончил-то я хорошо - в 2005 году, сам! 
Третьяк мне тогда сказал: «Саня, заканчивать 
надо на пике карьеры». У меня как раз сын ро-
дился - я и закончил.

- Но говорили, что хотите играть. Сами 
себя предлагали клубам как хоккеиста бес-
платно.

- (После паузы.) Да. Предлагал бесплатно. 
Но, видимо, всем президентам клубов позво-
нили - чтоб не брали. А я на пике был! «Надо 
еще поиграть», думаю. Любой команде приго-
дился бы. Но отовсюду отказ. Не дали сыграть. 

- Закончив играть, узнали, что такое мол-
чащий телефон?

- Нет. Я же как рог изобилия. Кто со мной хо-
дит - становится фартовым. Я всегда покупал 
яркие кроссовки, шел по снегу - на моих следах 
подснежники появлялись. Где я - там все жи-
вут ярко, весело, интересно! Окружают хоро-
шие люди, со мной цветут и пахнут. Все четко!

БРАТ
- Пройдя 1990-е - самая жуткая картина, 

которую видели своими глазами?
- Мой мертвый брат.
- Как случилось?
- Папа с мамой были в деревне, Олег соби-

рался из Мурманска плыть на корабле. Я с ним 
поговорил и отправился на юг. Был уверен, что 
он где-то в пути! А оказалось, дома у него случи-
лась дра-ка. Погиб. Никаких сотовых телефонов 
не существовало, не знали, как найти родствен-
ников. Время спустя я оказался в Мурманске, 
начал искать по моргам. Да, говорят, есть та-
кой. Ищите среди остальных…

- Прямо в морге?
- Ну да. Я ходил, переворачивал эти тела. 

Вы представляете, как выглядят невостребо-
ванные трупы?

- Это кошмар.
- Кожа у них черного цвета. Работяги морга 

были в шоке - никогда не видели, чтоб неподго-
товленный человек ходил между трупами, пе-
реворачивал, рассматривал… 

- Нашли?
- Нашел. По зубам, пальцам. Мы с ним часто 

дрались клюшками, лыжными палками, я то-
же его травмировал. Остался след.  

- Что дальше?
- Нашли специальный мешок. В такой при-

везенных из Афганистана упаковывали. Это 
чтоб мама не видела. Если б взглянула на то, 
что от Олега осталось, было бы два трупа. 

- Его настолько изувечили в той драке?
- Нее… Просто время прошло - а он оставал-

ся лежать в ванной. Там прохладно, но все рав-
но тело гниет. Нашли через 20 дней. Когда за-
пах по дымоходу пошел. 

- Мама как пережила?
- Когда приехала на похороны, я уже все сде-

лал. Можете представить, что было в квартире. 
Какие мухи. В 1990-е как только не гибли рядом 
- кто утонет, кого наркотики уведут…

УДАР - 670 КИЛОГРАММ
- Вы и сегодня - ежедневно в зале?
- Не-не, уже лентяйничаю. Надо поберечь 

кости. Начнешь в прежнем ритме заниматься 
- сразу вылезут старые травмы. Про некоторые 
я и не знал! Вот тут было соревнование на силу 
удара. Участвовал Миша Стрелков. 

- Удивили народ?
- Мой - 670 килограмм. Надо было пять уда-

ров нанести по специальному мешку, внутри 
датчики. Потом вижу - рука опухла! Отправил-
ся делать снимок. Оказалось, в этой руке было 
6 переломов…

- Что ж делается-то.
- А я не замечал, играл с ними. Когда-то ду-

мал: что ж американцы такие нежные? Там 
тафгай отыграет два-три сезона и сходит. Ру-
ки ломаются. А я 14 лет бился! Не зная, что ру-
ки все разбиты! 

- Неужели даже не чувствовали перелом?
- Помню - что-то болело. Клюшкой ударят, 

шайбой попадут. Думал, ушиб, играем даль-
ше. А косточки-то в руке маленькие! За счет 

мышц все держится. В шлем кулаком сколь-
ко раз попадал.

- Когда-то собирались кулаком шлем про-
ломить. Прямо на голове врага.

- Я мечтал об этом!
- Я спрашивал хоккеистов - реально ли? 

Те смеются: «Юдин травит».
- Да нет, раньше я мог. Просто не успел. Пу-

стой шлем проломить несложно, на голове го-
раздо тяжелее. Она не дает ломаться. Вы не 
представляете, какая у меня силища была. Я 
водосточные трубы гнул, деревья ломал. А с 
шлемом не вышло. 

- Кто-нибудь сломает за вас.
- Вряд ли. Сейчас пластмасса другая, шле-

мы крепче.

РЯБЫКИНА ЗА НОС 
- Вы играли за Череповец, когда Алексею 

Калюжному шайба прилетела прямой навод-
кой в физиономию, на льду лужа крови. 

- Про Калюжного не помню, а вот Сереге Гу-
севу попали. Потом жену два месяца не узнавал. 
Приходит в больницу, а Гусев глазами хлопает: 
«Ты кто такая?» Да многим попадало…

- Вам?
- 7 раз. 
- Боже.
- Но я всегда успевал руку подставить. Мо-

жет, и тогда что-то ломал. Не страшно. 
- Самый чудесный силовой прием, кото-

рый вам удался? Чтоб человек летел, как 
«Конкорд»?

- Это в Америке. Наш защитник подсел 
под игрока, а я уже готовился ударить. Полу-
чилось, он его подкинул - а я словно теннис-
ной ракеткой врезал. Хорошо, это америка-
нец был, тренированный. А так бы на две ча-
сти разлетелся. Я кайфовал от этого полета 
- метров пять!

- На лавке одобрили?
- Тренер у нас был отличный - Питер Ла-

виолетт, который потом сборную США взял, 
а сейчас в «Нэшвилле». Поражался: «Ты отлич-
ный хоккеист. Почему держишь такого слабо-
го агента?» Постоянно что-то придумывал. На-
пример, 300 долларов тому, кто проведет луч-
ший силовой прием. Или те же 300 долларов 
тому, кто первым шесть раз бросит по воротам. 
Меня стимулировал по-особенному: «В той ко-
манде пять тафгаев. Тебе нельзя драться пер-
вые два периода. Потом бей кого хочешь». Вот 
меня сорок минут дубасили. Потом хлопает по 
плечу: «Можно…» 

- Михаил Стрелков, которого мы уже 
вспоминали, говорил в интервью: «Когда 
бьешь играющих ребят, самому неприят-
но. Будто детей обижаешь». Вы таким сер-
добольным не были?

- Я не бил играющих! Так, поддашь чуть-
чуть. Того же Рябыкина за нос схватишь. «Сли-
ву» накрутишь. Но чтоб кулаком сильно ударить 
играющего - нет, не случалось. 

ДОМИ
- Вы готовились к бою с Таем Доми. Никто 

в Америке не мог понять, как правильно с 
ним биться. Вы - поняли?

- Конечно! 
- Так как же?
- Тай маленький, рукой «натягивает» тебя 

вниз, оттуда лупит. Иначе ему не достать. Но 
вначале на тебя вешается, чтоб голова опусти-
лась. Вот и все! Нельзя опускать голову, нужна 
сильная спина. Правда, голова у Доми такая, 
что можно бить кувалдой. 

- Вы бы что с ним делали?
- Поначалу тоже бы шишечки наколачивал, 

как жирафу.  Потом добрался бы до низа. Жаль, 
что мы не подрались. Это была серия с игрока-
ми НХЛ. Команда мировых звезд против звезд 
России. Я попал в состав на этот матч, уже су-
пер. Лучшие игроки мира! Тая Доми тогда спас 
Максорли.

- Это каким же образом?
- Тай Доми через газеты заявил: «Сейчас 

приеду в Россию - изобью всех». В Москве от-
лупил Ковальчука. А я точно так же через газе-
ты ответил: «Подожди, скоро нормально огре-

бешь». Началась словесная перестрелка. Еще 
они привезли тафгая черного цвета…

- Подстраховка. 
- Чернокожий тоже выступил - мол, начнем с 

первых минут. Чтоб русские не ударили испод-
тишка. А Максорли, бывший элитный тафгай, 
у них главный тренер. Посмотрел на мою раз-
минку - и охнул…

- Что такое?
- Я уже весил 120! Причем одни мышцы! 

Максорли увидел такую гориллу в моем лице - 
и сразу к Доми: «Ты готов? А то парень на тебя 
настраивается здоровый». - «Настолько здоро-
вый?» - «Да ужас какой. Если ты проиграешь - 
это окончательный позор для НХЛ…» 

- Почему «окончательный»?
- Потому что незадолго до этого в «Ак Барс» 

приехали великие из Америки. Даже размажут 
- это вообще крах. Доми как-то сник: «Ой, я при-
ехал сюда отдыхать, мне не до этого…» 

- Вас предупредили, что он «приехал 
отдыхать»? 

- За три минуты до матча подошли: «Бой от-
меняется, Тая Доми трогать нельзя». Якобы по-
звонил кто-то из НХЛ: «Мы играем нормально». 
Я возмутился - надо же ответить за Ковальчука!

- Не вышло ответить?
- Два их тафгая катались смирно. А Петер-

бург раскупил билеты - смотреть на наш бой! 
Все ждали! 

ИЗБИТЬ СУДЕЙ
- Последний эпизод, когда очень хоте-

лось пустить кулаки в ход - но сдержались?
- Уже заканчивал с хоккеем, думаю - сейчас 

отомщу всем судьям!
- Это как же?
- Изобью прямо во время матча и главных, и 

лайнсменов. Расквитаюсь! Но, видимо, просо-
чилась информация. Известный судья ко мне 
подъезжает перед игрой: «Саня, останься чело-
веком. Мы все тебя уважаем. Жизнь длинная, 
сохрани имя - пусть народ помнит, что ты за-
щищал партнеров, бил сильных». Я подумал - 
а ведь точно!

- Передумали?
- Передумал. А собирался закончить скан-

далом. Красиво, разом трех судей за борт от-
править. Зафиксировать - карьера окончена. 
Потом включил голову. Лучше пусть судьи ме-
ня уважают и дальше. Вот недавно у Зайце-
ва был юбилей, пригласил в Сочи. Можно ска-
зать, мой друг. 

- Самый строгий судья?
- Сто процентов - Вайсфельд!
- Могу себе представить ваши диалоги. 
- Вот разговаривать с судьями вообще нель-

зя. Даже «добрый вечер» не стоит произносить.
- Вот как?
- Арбитру скажут «убрать Юдина», он всту-

пит в разговор: «Как дела?» - «Все хорошо…» - «А 
вот тебе десять минут!» 

- За что?
- В Москве тоже удивятся: за что? Судья рас-

скажет: «Я подъезжаю, говорю: «Юдин, веди се-
бя хорошо». А он меня послал». Смотрят запись 
- действительно, Юдин что-то отвечает. Еще и 
дисквалификацию навесят. Поэтому я рот за-
крывал. Ни слова не отвечал. 

ХОРОШАЯ ДУША
- Прежде говорили: «Могу вызвать слезы 

в любую минуту». Все осталось?
- Ага. Хотите? Вот… (Глаза наполняются 

слезами)
- Стоп-стоп. А то сам расплачусь. Послед-

ние настоящие слезы в вашей жизни?
- У меня хорошая душа!
- В этом не сомневаюсь.

- Я человечный. До 30 лет говорил - буду по-
ступать так: сначала делаем, потом думаем. 
Но потом изменился. Понял: у всех есть дети, 
семьи. У меня все хорошо с сердцем! Счастье 
внутри меня. 

- Тогда - про «хорошую душу». Как-то тре-
нер Голубович говорил про вас: «Сашу очень 
люблю…»

- Я его тоже!
- Правда, вкралось одно «но». Продолжил: 

«Не могу простить ему один момент». Пом-
ните какой?

- Кого-то я ударил?
- Не просто ударили - лупили лежачего. 

Чуть под лед не загнали.
- А я об этом всем забыл! Потом прочитал ин-

тервью Голубовича - стал перебирать в памяти. 
Играли «Спартак» с «Динамо». Сами понимаете, 
какое противостояние, уже состояние «грогги». 
Я нашел тот эпизод на Ютубе. Все вспомнилось. 

- Я тоже отыскал. Это ужас, Александр 
Леонидович.

- Владимир Васильевич в том интервью рас-
сказал вам не все. Он стоял у борта и крикнул 
Кузнецову, чтоб меня избил. Или врезался. Сам 
Голубович все спровоцировал этим криком! 

- Что было дальше?
- Тот поехал исполнять. Вот я и завелся. К 

слову, тот самый Кузнецов, которому я сломал 
лицевую кость, стал первым тренером моего сы-
на в Питере. Вот земля круглая, а? 

«ПОДНЯТЬ ИМИДЖ»
- На вас кидались и по двое - как Шарго-

родский с Журиком. Не страшно? Здоровые 
же мужики, даже случайно попадут - пере-
лом лицевой кости. 

- У кого-то «стеклянная» челюсть, а у кого-то 
- тафгайская. Трубой не пробьешь. Я еще и вер-
телся, как боксер. Чего бояться? Кто боится - 
тот гибнет! Но есть другой момент - многие таф-
гаи в Америке закидываются специальными та-
блетками. Одна для агрессии, другая - от боли. 
Выходят агрессивные и ничего не чувствуют. 

- Ну и вы бы попробовали.
- У меня своей дури хоть отбавляй - боль-

ше ничего не надо! Выходил как носорог, мне 
все равно, кто там на каких таблетках. Что об 
этом думать? Каждый портит здоровье как мо-

жет. У нас стимуляторы были простые - элеу-
терококк. Или коньяк с чаем. И согреешься, и 
дури немножко. 

- Даже неинтересно было попробовать 
что-то более бодрящее?

- Вообще неинтересно. Это ж сердце может 
выскочить. В Штатах тафгаи обычно сидят, 
только на драки выезжают. А я постоянно иг-
рал. Сами подумайте - как давление может пры-
гать? Все это опасно для здоровья!

- А то, что Владиславу Бульину вы осоз-
нанно позволяли попасть себе в лицо кула-
ком, - это не опасно для здоровья? Он па-
рень накачанный - мог бы приложиться и 
поудачнее. 

- Это особая история. Когда играли в Пите-
ре, мы по заведениям с Бульиным очень при-
лично народ выносили. Вдвоем!

- Не знал.
- Думаю, Влад видел, что я выносил намного 

больше, чем он. Со мной-то драться он никог-
да не хотел, а я говорил: «Тебе подраться надо. 
Поднять имидж». Бульин до боя проигрывал! Я, 
заканчивая карьеру, ему сказал: «Иди и избей 
Саймона». Куда там! Видно было, что не готов. 
Есть настоящие тафгаи - а есть обычные хок-
кеисты, которые неплохо дерутся. Вот разница.

- Помню случай в ХК МВД - Знарок отпра-
вил молодого парня «поднимать имидж». Ука-
зал на Саймона: «Иди, двинь ему». Саймон 
офигел от наглости - решил вопрос одним 
ударом. Карьера молодого на том, кажется, 
и закончилась. С вами кто-то сам на драку 
напрашивался?

- Напрашивался. За всю карьеру - только 
один случай. 

- Это кто же отчаянный?
- Свитов! Ему было то ли 18 лет, то ли 19. Он 

играл за Омск, а тренером был опять же Голу-
бович. Вот Свитов на меня так полез… Я гляжу 
- ну мальчик! Отталкивал, отталкивал его, а он 
прямо хочет драться. Руками размахивает. Ну 
ладно. Пришлось скинуть перчатки.

- Результат?
- Первым ударом попал ему в маску - прогнул 

до физиономии. Вторым хотел сделать так, чтоб 
маска в нос вошла. 

 - Как мило.
- В этот момент услышал крик Голубови-

ча: «Юдин! Нельзя!!!» Типа: «Юдин, фу». Я сра-
зу остановился - хоть играл за СКА, другую ко-
манду. Голубович говорит: «Александр Леонидо-
вич, ничего, что я так сказал?» - «Вам можно…» 
Так он спас Свитова для хоккея.

- Свитов не обижался?
- Нет, мы хорошо общаемся. Они с Чисто-

вым даже проставились в Омске: «Саня, ты нас 
кое-чему научил». Сейчас такая машина ездит - 
приятно посмотреть. Тоже мучается.

- Почему это?
- Никого не избить!
- Вот беда-то.
- Всех пугает, а ударить нельзя. А ко мне по-

сле Свитова никто не подъезжал. Я бы этого че-
ловека потом пять-шесть лет дубасил. По пра-

вилам! Даже необязательно кулаками, можно 
просто врезаться. Врезаться и врезаться. По-
том сами потянутся: «Ну хватит, Александр Ле-
онидович!» Так бывало. 

- А вы?
- «Не-е-т, - отвечаю. - Рано». Всякий пони-

мал, что в мою сторону даже думать нельзя о 
силовых приемах. 

НАЗАРОВ БИЛ ТОЛЬКО СЗАДИ
- Приехавший в Россию Крис Саймон 

вспомнил нашего с вами знакомого: «Я 
много раз видел, как дрался Назаров. Но не 
помню случая, чтоб он хоть кого-то поко-
лотил». Скажите как эксперт - Назаров был 
крутой тафгай?

- Я наблюдал - он бил только сзади. Особен-
но в нашей лиге. Не видел, чтоб он в России с 
кем-то подрался. Или со спины ударит, или в 
борт впечатает. Я думал, из Америки можно с 
другим опытом приехать. Еще рост под два ме-
тра - легко в стиле Ларака играть! Жаль, что мы 
с Назаровым не подрались. 

- Помните, как зацепились ваш друг Сви-
тов с Назаровым, швыряли друг в друга 
бутылками?

- Да-да. 
- На кого поставили бы последние 100 

долларов?
- Конечно, на Андрея! Но я думал, Назаров 

затащит его на лавку. Так надо было поступать. 
Если уж делать шоу, как в НХЛ. Когда Свитов 
подъехал, Назарову надо было его хватать и тя-
нуть на себя. Или наоборот - Свитов должен вы-
таскивать Андрея на лед. Видно было - нет та-
кого мастерства ни у того ни у другого. Вот ока-
зался бы я как тренер в этой ситуации…

- Как это выглядело бы?
- «Ну-ка подъезжай ближе, не слышу. Что ты 

хотел сказать?» Бутылками точно не кидался 
бы. Ухватил бы и потащил на лавку. Все, при-
вет! Могу бить. Могу не бить. Что угодно! 

- Тот не вывернется?
- У Свитова половина тела на льду, полови-

на - на скамейке. Повиснет как собака. Ничего 
сделать не в состоянии. А я могу ударить как 
угодно или пожалеть. «Ладно, живи дальше», - 
и выкинуть обратно. Ни у кого нет профессио-
нального тафгайского момента! 

- Не скажите - Назаров весьма профессио-
нально навернул доктору. Вам хоть раз хоте-
лось врачу надавать тумаков? 

- Нет, что вы. Доктора молодцы. В 1990-е 
чем могли, тем и лечили. Денег на медикаменты 
не было, приходилось быть психологом. Смо-
трю - одному дает дибазол, другому, мне тоже. 
Лекарство от всех болезней. 

- Что за таблетки?
- Вот и я думаю - что за таблетки? Взял ин-

струкцию. От нервов! Закинул таблетку, даль-
ше самовнушение. Вот шишки лечили неплохо. 

- В Штатах не только таблетками таф-
гаи закидываются. Еще и насечки на шлеме 
делают - чтоб коллега руку разбил сразу.

- Было такое.
- Вы хитрости использовали? 
- Я классную штуку придумал! Заранее смо-

трел, кто какой захват использует. Ага, ухваты-
вает за левую руку. Так я что делал? Наматывал 
на это место прозрачный скотч. Американцы 
смотрят, как наматываю: «Ты что делаешь? Так 
нельзя!» - «Молчать!» - «Нечестно же». - «У меня 
все честно…» Начинается драка, тот пытается 
схватить - а рука проскальзывает.

- Ловко.
- Жаль, еще одну штуку не успел воплотить, 

уехал из Америки. Был там один сильный па-
рень, всех дубасил. Так я собирался полностью 
разрезать рукав на правой руке, закрепить ли-
пучками. Ухватит меня за руку - хоп, а уже дер-
жит только рукав. Липучки разлетелись. Рука у 
меня свободная, бью как хочу. 

- С интересными хитростями сталки-
вались?

- Тот же Максорли остроумно поступал - из 
защиты у него были только наплечники. Счи-
тал, со всеми налокотниками теряется ско-
рость. 

ВИКИНГ С ТОПОРОМ
- Всем хоккеистам должны. Самая боль-

шая сумма, которую не вернули вам?
- Партнер по моим акциям завода строи-

тельных смесей не вернул 170 тысяч долларов. 
- Не отдаст?
- Не отдаст. Он тоже банкрот.
- Самый крутой ваш контракт в хоккее?
- В Омске. Там dream-team собралась: Ягр 

приехал, Сушинский, Юдин… Не скажу, сколь-
ко - но деньги бешеные. 

- Сушинский недавно рассказывал - в 
Омске подписал контракт прямо на чемпи-
онском банкете. Положили три с половиной 
миллиона долларов в год.

- При мне больше всех в «Авангарде» полу-
чал Твердовский - миллион. У Сушинского по-
меньше было.

- Самые большие деньги, от которых 
отказались?

- 300 тысяч долларов. Предлагал Борис Ми-
хайлов - чтоб я только остался в Питере. Не уез-
жал в Омск.

- Зря уехали?
- Это самая моя большая ошибка в хоккей-

ной жизни. Я поехал за адреналином. Восемь 
лет омских бил! Представляете, что это - при-
ехать туда, где тебя ненавидят? В Мекку нена-
висти? Вот это я хапнул адреналина! А в Пите-
ре остался бы помощником капитана, потом 
сразу стал бы тренером. Совсем другая жизнь. 

- Про деньги мы не договорили. Самая 
большая сумма, которую держали в руках?

- 500 тысяч долларов. 
- В Омске?
- В руках! А вот когда и где - какая вам раз-

ница? Мои же! Я купил квартиру за 250 тысяч 
долларов. 115 квадратов, с видом на фонтаны. 
Сейчас стоит полтора миллиона. 

- Живете в ней?
- У меня все четко…
- Значит, сдаете?
- Никогда в жизни я не сдавал квартиру. 

Чтоб не было в ней плохой энергетики.
- Джигарханяна как-то попросили опре-

делить себя одним словом. Он произнес: «Я 
клоун». Вам одного хватит?

- Я викинг.
- Знал, что вы это скажете.
- Викинг, который бежит впереди всех с то-

пором!

Юрий ГОЛЫШАК
Хабаровск - Москва 

Александр ЮДИН: «Я ЗНАКОМ И С ДЬЯВОЛОМ, 
И С БОГОМ. ЗДОРОВАЮСЬ С НИМИ»

Большое интервью легендарного тафгая, экс-защитника 
сборной России, а сейчас тренера «Амура»

ХОККЕЙ

Александр ЮДИН
Родился 4 февраля 1971 года в Мурманске.
Защитник.
Выступал за «Спартак» (1993 - 1996), «Мо-

лот» (1997), СКА (1996 - 2000, 2003 - 2004), 
«Нефтехимик» (2000 - 2002), «Северсталь» 
(2002 - 2003), «Авангард» (2004), «Витязь» 
(2004 - 2006).

В составе сборной России стал серебряным 
призером ЧМ-2002.

Тренерскую карьеру начинал в системе пи-
терского СКА, старший тренер ХК ВМФ (2013 
- 2014), наставник «Капитана» (2014), с янва-
ря 2019 года - тренер хабаровского «Амура».

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ НА SPORT-EXPRESS.RU

Во время игровой карьеры Александр ЮДИН 
считался одним из самых грозных бойцов российского хоккея.

Если станешь на ступеньку 
ближе к дьяволу - он тебя 
и заберет. Ясно, я его знаю, 
здороваюсь с ним. 
Как и с Богом.

Cобирался закончить 
скандалом. Красиво, 
разом трех судей за борт 
отправить. Зафиксировать - 
карьера окончена.

У меня своей дури хоть 
отбавляй - больше ничего 
не надо! Выходил как носорог, 
мне все равно, кто там 
на каких таблетках.
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БАРЫС - АВАНГАРД - 0-1 

Первый матч

БАРЫС - АВАНГАРД -  
1:3 (0:2, 0:0, 1:1) 

Голы: Петров - 1 (Фисенко), 12:15 
- 0:1. Михеев - 2 (бол., Бек, Шума-
ков), 17:51 - 0:2. Петерссон - 3 (Михай-
лис, Блэкер), 44:25 - 1:2. Широков - 3 
(п.в., Зернов, Михеев), 58:56 - 1:3. Вра-
тари: Карлссон (58:22 - 58:56) - Боб-
ков. Штраф: 6 - 6. Броски: 16 (3+9+4) 
- 38 (15+15+8). Судьи: Оленин, Со-
ин. 14 марта. Астана. «Барыс-Арена». 
10 482 зрителя. 

МАЛОЙ КРОВЬЮ
Счет с минимальной разни-

цей заставляет нас подумать, что 
омичи вышли победителями в се-
рьезной битве с невероятным на-
калом и остросюжетной развяз-
кой в концовке. Но все было с точ-
ностью до наоборот. «Авангард» 
натуральным образом смял хозя-
ев в первом периоде. Словно бо-
евые бригады пулеметных рас-

четов, в первые 20 минут они не 
давали астанчанам поднять го-
ловы.  

Извечный вопрос что лучше: 
победить в предыдущем раунде 
4-0 и готовиться либо 4-2 и быть 
в игровом тонусе до следующего, 
ушел в прошлое. Сейчас помимо 
чистого мастерства решают тех-
нологии: физподготовки, восста-
новления и теории. «Авангард», в 
блестящем стиле разбивший «Ак 

Барс» в первом раунде (4-0), имел 
целых 11 дней, чтобы подойти во 
всеоружии. 

Боб Хартли начал матч так же, 
как играл всю регулярку: высо-
кий прессинг в зоне атаки, макси-
мальная нагрузка вратаря, актив-
ные подборы на пятачке. Ничего 
нового, но все это -  с запредель-
ным уровнем интенсивности. Да-
же после того, как хозяева высто-
яли втроем, «Авангард» не сба-

вил обороты, а продолжил гнуть 
«Барыс» в одном и том же месте, 
словно железяку, пока наконец не 
сломал. Петров из-за ворот обес-
куражил Карлссона, а Михеев в 
большинстве завершил тонкую 
комбинацию с Бэком и Шумако-
вым, после которой показалось, 
что астанчан сейчас раскатают с 
крупным счетом. 

15-3 по броскам в пользу го-
стей после первого периода и пол-
ное преимущество дали «Аван-
гарду» моральную возможность 
попробовать победить малой кро-
вью, учитывая то, в какой хоккей 
они обычно играют и сколько сил 
им еще может понадобиться для 
будущих побед. Высокий прессинг 
испарился, как дым, появился от-
кат 1-4, и зритель, не болеющий 
ни за одну из команд, все остав-
шееся время мог клевать носом. 
Первое звено «Барыса» Волк - Бо-
ченски - Фрэттин организовало за 
матч 2 броска в створ на троих, а 
шайба Петтерсона по такой игре 
выглядела нелогичной: моментов 

у казахских «барсов» было мини-
мум. Более логичным скорее  стал 
гол Широкова в пустые ворота. 

Несмотря на победу в эконом-
ном режиме, именно «Авангард» 
из четырех команд «Востока» по-
ка производит самое мощное впе-
чатление. Если так пойдет и даль-
ше, то омичи - главные претен-
денты на финал Кубка Гагарина 
от «Востока». Впрочем, второй ра-
унд только начался. 

«АВТОМОБИЛИСТ» УВЯЗ 
В УФИМСКОМ ЦЕМЕНТЕ

АВТОМОБИЛИСТ - САЛАВАТ ЮЛАЕВ -  
0-1

Первый матч 

АВТОМОБИЛИСТ - САЛАВАТ ЮЛАЕВ -  
0:1 (0:0, 0:1, 0:0)

Гол: Кемппайнен - 4 (бол., Ларсен, 
Умарк), 22:55 - 0:1. Вратари: Коварж 
(58:52) - Метсола. Штраф: 18 - 8. Бро-
ски: 34 (11+9+14) - 24 (6+11+7). Судьи: 
Бондарь, Гашилов. 14 марта. Екатерин-
бург. КРК «Уралец». 5545 зрителей. 

Уфимцы, ни шатко ни валко 
выглядевшие в регулярке, оста-
лись недооценены «Магниткой», 
а сейчас, похоже, и «Автомобили-
стом». Гости лили цемент в сво-
ей и средней зонах, хозяева в нем 
вязли, а когда он застывал, пы-
тались его безуспешно продол-
бить. Из-за дисквалификации на 
один матч в серии с «Трактором» 
Да Косты «Автомобилист» остал-
ся без одного из главных мозго-
вых центров, и перетасованные 
первые два звена никак не могли 
придумать что-то нестандартное. 

Больше всех старались Доус, Паре 
и Голышев, но этого было слиш-
ком мало. 

«Салават Юлаев» реализовал 
большинство «5 на 3» в начале вто-
рого периода, и одной шайбы им 
вполне хватило для победы. 

Такой же шанс был и у екате-
ринбуржцев в конце второго: по-
сле одновременных удалений Куг-
рышева и Мамкина две минуты 
впятером против троих играли 
уже они, но в самый ответствен-
ный момент промазал Доус. 

В концовке третьего периода, 
когда нужно собираться на фи-
нальный штурм, защитник ураль-
цев Бодров непонятно зачем уда-
рил локтем в голову Ткачева и уда-
лением заметно смазал концовку. 

По истечении штрафного вре-
мени Бодрова в контратаку убе-
жали Обидин и Голышев, но сыг-
равший великолепный матч Юха 
Метсола прочитал комбинацию и 
вытащил бросок последнего.  

Марат САФИН

ВЧЕРА

Барыс - Авангард - 1:3
Автомобилист - Салават Юла-

ев - 0:1

СЕГОДНЯ

19.30*  ЦСКА - Динамо М (КХЛ ТВ)
19.30  СКА - Локомотив  

(Матч ТВ, КХЛ ТВ HD) 
* Время московское.

ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. 1/2 финала конференций

«АВАНГАРД» - ГЛАВНЫЙ ПРЕТЕНДЕНТ 
НА ФИНАЛ ОТ «ВОСТОКА»

В первых матчах полуфинала Восточной конференции омичи уверенно победили «Барыс» (3:1), а «Салават Юлаев» - «Автомобилист» (1:0)

ВТОРОЙ РАУНД
ЗАПАД

ЦСКА (1) - ДИНАМО М (5)

Первый матч - 4:1, второй -  
сегодня, третий - 17 марта,  

четвертый - 19 марта. 

СКА (2) - ЛОКОМОТИВ (3)

Первый матч - 1:0, второй -  
сегодня, третий - 17 марта,  

четвертый - 19 марта. 

ВОСТОК

АВТОМОБИЛИСТ (1) -  
САЛАВАТ ЮЛАЕВ (6)

Первый матч - 0:1,  
второй - завтра, третий - 18 марта,  

четвертый - 20 марта. 

БАРЫС (2) - АВАНГАРД (4)

Первый матч - 1:3,  
второй - завтра, третий - 18 марта,  

четвертый - 20 марта. 

КУБОК ГАГАРИНА-2018/19: 
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: ХАРТИКАЙНЕН (Салават Юлаев) - 10 (5+5), Григоренко (ЦСКА) 
- 9 (6+3), Закриссон (Динамо М), Боченски - 9 (3+6), Фрэттин (оба - Барыс) - 8 
(6+2), Умарк (Салават Юлаев) - 8 (2+6), Шумаков (Авангард) - 7 (5+2), Нестеров, 
Окулов (оба - ЦСКА), Секстон (Автомобилист) - 7 (2+5), Бек (Авангард) - 7 (1+6)…

Снайперы: ГРИГОРЕНКО, ФРЭТТИН - 6, Хартикайнен, Шумаков - 5, Кемппай-
нен (Салават Юлаев) - 4, Апальков, Крунвалль (оба - Локомотив), Боченски, 
Брюквин (Динамо М), Гусев, Рундблад (оба - СКА), Волченков, Саболич (оба - 
Торпедо), Дитц, Петерссон (оба - Барыс), Закриссон, Зернов, Широков (оба - 
Авангард), Литовченко (Автомобилист) - 3…

Ассистенты: БЕК, БОЧЕНСКИ, ЗАКРИССОН, УМАРК - 6, Волк (Барыс), Дацюк 
(СКА), Кагарлицкий (Динамо М), Нестеров, Окулов, Секстон, Хартикайнен - 5…

ХВАТИТ ВАЛИТЬ ВИНУ НА СУДЕЙ! 
Корреспондент «СЭ» - о судействе в серии СКА - «Локомотив» и о том, как покончить с российской привычкой перекладывать вину за поражения 

ПОЧЕМУ В РОССИИ ШТРАФУЮТ 
ЗА КРИТИКУ АРБИТРОВ

Дмитрий Квартально рассказал замеча-
тельную метафоричную историю из игроцко-
го прошлого, излив свои чувства так, что за-
ставил едва сдерживать смех тех, кто сразу все 
понял, и недоумевать тех, кто в глубокую ме-
тафору не врубился. Пресс-конференция на 
этом закончилась, потому что все впали в лег-
кий ступор. Забавный эпизод. Самый, кстати, 
запомнившийся по итогам первого матча се-
рии СКА - «Локомотив». Потому что игра была 
энергичной, но очень уж серой. 

Характерно, что единственный яркий мо-
мент - завуалированные разговоры про судей-
ство. Хорошо хоть Квартальнова не оштрафу-
ют. Опасения имелись: Владимиру Шалае-
ву однажды прилетело 300 тысяч за сарказм. 
Он даже думал оспорить, но потом плюнул. 
Хорошо для Квартальнова. Плохо то, что су-
дей постоянно делают крайними. Как совер-
шенно верно недавно заметил Эдуард Одиньш: 
«Иногда говорят, что если бы судья на второй 
минуте второго периода дал удаление, то мы 
бы выиграли. А то, что вы 60 минут непонят-
но чем занимались - это нормально». 

Кто-то мешал «Локомотиву» забить хотя бы 
гол за 4 минуты большинства и 47 минут 16 се-
кунд в равных составах?

Штраф в 300 тысяч почему введен - по-
тому что в нашей хоккейной культуре обще-
принято винить судей при любом раскладе. 
С самого детства во всех хоккейных школах 
на них списывают все что только можно. Ду-
маете, в НХЛ нет таких штрафов? Есть, и по-
солиднее - 10 тысяч долларов. Редко выпи-
сывают и только за фразы в духе «позор су-
дьям», но, собственно, те же самые тренеры 
за океаном поводов почти не дают. Могут ска-
зать, что не поняли, с какого перепугу то или 
иное нарушение было или не было зафикси-
ровано. Могут сказать, что имела место ка-
кая-то очень уж явная ошибка, если изучи-
ли эпизод. И то такое почти не встречается. 
Не принято.

Думаете, там ошибок меньше? Далеко хо-
дить не надо, посмотрите на свежий матч-
штраф (матч-штраф, а не удаление до кон-
ца игры!) Брендана Лемье в игре «Ванкувер» - 
«Рейнджерс» за то, что Антуан Руссель, падая, 
сам влетел ему головой в плечо. Вспомните ве-
сеннюю серию «Вашингтона» с «Питтсбургом» - 
как предельно характерную. Там в одном толь-
ко втором матче было столько грубых ошибок 
в обе стороны, что хватило бы и на семь. На-
чиная с отмененного гола Хернквиста, кото-
рый на ряде повторов выглядел легитимным, 
заканчивая хитом Уилсона в голову Думулина 
и засчитанной шайбой Враны после очевид-
нейшего удара клюшкой по Мюррею со сторо-
ны Коннолли. И можно еще вспомнить тонну 
всего только по тому противостоянию.

КОГНИТИВНОЕ ИСКАЖЕНИЕ С ТОЧКИ 
ЗРЕНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ ПСИХОЛОГИИ  
Судьи всегда будут ошибаться. Судьи всег-

да будут подвержены когнитивным искаже-
ниям (склонность к подтверждению - в числе 
первых; применительно к репутации). В 2011 
году в журнале психологии личности и соци-
альной психологии (один из самых известных 
рецензируемых журналов по социальной пси-
хологии) было опубликовано большое иссле-
дование, затрагивающее отрезок в 25 сезо-
нов НХЛ. Согласно ему команды, игравшие 
в темных униформах, получали в среднем на 
2 минуты штрафа больше. Это при том, что с 
2003-го клубы поменяли домашние комплек-
ты со светлых на темные. Как объясняют ав-
торы, виной тому как раз когнитивное иска-
жение. Темное ассоциируется с плохим. Как 
в головах судей, так и игроков.

В 2015-м исследователи из Университе-
та Брока проанализировали почти три мил-
лиона смен за три сезона той же НХЛ и выяс-
нили, что арбитры-франкофоны, особенно 
если работают в паре, удаляют англоязыч-
ных хоккеистов значительно чаще, чем та-
ких же франкоговорящих. Еще одно иссле-
дование - Университета Лаваля - постули-
ровало, изучив отрезок с 2009 по 2014 год, 
что арбитры намеренно игнорируют прин-
ципы фэйр-плей. Шанс получить удаление 
ведущей в счете команды - значительно вы-
ше, чем у соперника. У той, которая до опре-
деленного момента удалялась меньше - то-
же. Ресурс Five Thirty Eight вывел по итогам 
отрезка с 2005 по 2015 год, что в овертайме 

в плей-офф шанс сыграть второй раз подряд 
в большинстве в три раза ниже, чем у сопер-
ника - получить свою первую возможность на 
розыгрыш лишнего. В три раза! Это, конечно, 
НХЛ. Где судьи действуют в духе «сам себе ре-
жиссер» (кто из российских арбитров сталки-
вался - рассказывают именно об этом). В Рос-
сии чуть по-другому - рамки все-таки задают-
ся сверху. И тем не менее.

ПРЕТЕНЗИИ ПО СУДЕЙСТВУ - 
ОБЫЧНАЯ ПРАКТИКА КЛУБОВ

Это все те же когнитивные искажения, по-
буждающие работать так, чтобы никто не це-
плялся. Потому мы и смеемся, когда явные 
зуботычина или зацеп остаются безнаказан-
ными, а случайный выброс шайбы карается 
двумя минутами. Что, безусловно, является 

порочной практикой. Если уж вы судите, то не 
надо делать скидок. Нарушил - присядь. Ма-
ло нам когнитивных искажений - еще и попу-
стительствать на основании уже сделанного 
будем? Заданный изначально высокий уро-
вень жесткости и жестокости может быть ог-
ромным преимуществом для, скажем, не очень 
мобильной, но крупной команды. В плане, до-
пустим, блокировок в средней зоне. Столь по-
лезных против скоростных команд и повсе-
местно применяющихся.

Это не к серии СКА - «Локомотив» отно-
сится, тут пока такого почти не наблюда-
ется, а вообще. Железнодорожники тут вы-
ступили через прессу, рассказав о якобы 
протесте или по меньшей мере запросе в су-
дейский корпус по четырем эпизодам перво-
го матча. Штука в том, что это совершенно 
стандартная процедура. Есть специальный 
портал, где абсолютно все клубы могут за-
просить разъяснения по тем или иным эпи-
зодам. Именно разъяснения. Время рассмо-
трения - 48 часов. И никаких там оценок су-
дьям не дают.

У «Локомотива» претензии по четырем эпи-
зодам. Среди которых, к слову, нет удаления 
Осипова. Что характерно. И вообще из пя-
ти удалений ярославцев - только опасная иг-
ра высоко поднятой клюшкой у Елесина, и ее 
трудно оценить с имеющихся ракурсов. Из 
этих четырех - вполне однозначными можно 
назвать те, где Мальцев скосил Накладала (14-
я минута), а Гусев заплел ноги Кутузову (59-
я). Никита при этом клюшку не контролиро-
вал, что его ничуть не извиняет, но вы же са-
ми, тренеры, постоянно настаиваете на том, 
чтобы судьи вам не мешали. Чтобы карали в 
концовках только дикий очевидняк. Вот вам - 
пожалуйста. «Подравнивать и не мешать» - са-
мо по себе приводит к такому.

Не факт, к слову, что СКА не отправил на 
рассмотрение свои условно четыре эпизода. 
Если хочется придраться - всегда найдется к 
чему. Парочку неправильных атак всегда мож-
но наковырять, а разбеги у игроков «Локомо-
тива» перед стыками были мощными, особен-
но в первом периоде. Не суть.

ХВАТИТ ЖАЛОВАТЬСЯ - 
ГОВОРИТЕ ЛУЧШЕ ОБ ИГРЕ

В чем суть - давайте уже перестанем пе-
нять на арбитров. Давайте вы, тренеры, на 
пресс-конференциях будете рассказывать, 

почему предпочли форчек в полтора игрока, 
почему накладывали такую-то пару на та-
кую-то тройку, почему в большинстве у вас 
защитники на пятак выходят, почему вы, в 
конце концов, запрещаете улитки и финты 
или сажаете на лавку за попытку отдать тон-
кую передачу. Все то, что существует за океа-
ном, но напрочь отсутствует у нас. Рассказы-
вайте хоть даже сугубо техническим языком. 
Это все равно будет на порядки лучше, чем 
«это наши внутренние проблемы» или «мы не 
реализовали моменты». И здорово поднимет 
общий уровень понимания всего - в том числе 
и у болельщиков, которые, наученные вами 
за долгие годы, когда на пресс-конференци-
ях судей исключительно костерили, опериру-
ют в основном категориями типа «полосатый 
- козел». И свистят с трибун даже после абсо-
лютно чистых стыков.

Я не прошу уровня детализации, как у Дэ-
на Байлсмы. Он мог до матча рассказать, кто 
у него, как и против кого будет действовать с 
шайбой и без шайбы. Но есть целый ряд ве-
щей, которые можно прояснять, никак не по-
могая сопернику. Этому, конечно, совсем не 
способствуют совместные пресс-конферен-
ции, и все же. Начните с этого. Тогда и критика 
судейства будет по-другому восприниматься. 
Тогда, возможно, вам и самим перестанет ка-
заться, что во всем виноваты ребята без клю-
шек. Потому что вы попросту попытаетесь се-
бе самим объяснить, что же пошло не так. Ну 
а если не можете, потому что не умеете, то что 
вы вообще забыли в профессии? Предельно 
публичной профессии. Вы в первую очередь 
для болельщиков работаете. Особенно - в со-
циальном проекте.

Судьи будут ошибаться. В том числе - и в 
пользу СКА, что будет вызывать истерику, в 
чем сами армейцы, впрочем, и виноваты. Но, 
строго говоря, в этом плей-офф в случае с пе-
тербуржцами какой-то однобокости не наблю-
дается. Исключая эпизод с Коскирантой и Ды-
бленко. И то - забил бы «Спартак» в том овер-
тайме, получив большинство? Далеко не факт. 

Парни Квартальнова, бездарно не реали-
зовавшие выход «3 в 1», и не забившие Хелль-
бергу из идеальных позиций Ильенко и Ива-
нов виноваты в поражении в гораздо большей 
степени, чем Александр Сергеев и Сергей Ку-
лаков во всех спорных эпизодах, вместе взя-
тых. Не попадают? Создавайте больше. Но не 
перекладывайте вину.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Игорь ЕРОНКО

Главный тренер «Локомотива» Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ во время матчей 
часто разговаривает с судьями. 

Вчера. Екатеринбург. «Автомобилист» - «Салават Юлаев» - 0:1. 23-я минута. Пятерка уфимцев празднует единственный гол в матче,  
забитый в большинстве Йоонасом Кемппайненом. 

Вчера. Астана. «Барыс» - «Авангард» - 1:3. 18-я минута. Форвард омичей Илья МИХЕЕВ (№ 66) 
увеличивает преимущество своей команды. 
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Игорь РАБИНЕР из Питтсбурга

«КАКИХ-ТО СУПЕРЭМОЦИЙ 
НЕ БЫЛО»

Всю смену в большинстве, ко-
торая привела к юбилейному очку 
Евгения Малкина, «Питтсбург» иг-
рал на него. Шайба доставлялась 
российскому центрфорварду при 
первой возможности, все розыг-
рыши плелись через Джино. Про-
сто физически чувствовалось, как 
вся команда хочет, чтобы это про-
изошло именно сейчас. 

Потому что уже шла послед-
няя десятиминутка игры. И на-
брать тысячное очко дома с «Ва-
шингтоном» - это совсем не то, 
что в следующем матче, в гостях 
с «Баффало». 

Да, счет был 3:2. Все на тонень-
кого. В такие секунды подобных 
противостояний команде вроде как 
не до чьих-то личных достижений. 
Но это - в теории. А на практике 
было видно обратное. Такой авто-
ритет заработал Малкин за 13 сезо-
нов верного служения «Питтсбур-
гу». И так к нему относятся парт-
неры во главе с тем же Кросби, 
которого без всякого преувеличе-
ния можно назвать его другом. 

Будь иначе - две суперзвезды, 
два хоккейных медведя никогда 
не ужились бы на протяжении 
стольких лет в одной питтсбург-
ской берлоге. Не случайно перед 
вбрасыванием, с которого начнет-
ся атака, завершившаяся празд-
ником, Малкин и Кросби о чем-то 
долго переговаривались.

А потом Евгений откинул шай-
бу под бросок защитнику Шуль-
цу, заменяющему в бригаде боль-
шинства «Пенс» травмированно-
го Летанга. Тот зарядил от синей 
линии. Вратарь Холтби зафикси-
ровать шайбу не смог, она отско-
чила направо от него - и давний 
партнер Малкина по звену Фил 
Кессел почти с нулевого угла до-
слал шайбу в пустые ворота. До 
конца основного времени оста-
валось восемь минут семь секунд. 

Из ложи прессы сразу стало 
ясно - вот оно, тысячное очко! А 
вот юбиляру со льда - оказывает-
ся, не сразу. В раздевалке я попро-
шу Малкина описать момент го-
ла и первые ощущения и услышу:

«Я отдал защитнику, он бро-
сил. Но там же не видно было - мо-
жет, кто-то подправил, коснулся 
шайбы, и она отлетела к Кесселу? 
Потом, когда все обнимались по-
сле гола и начали меня поздрав-
лять, конечно, я уже понял, что 
наконец-то это случилось. Но за-
ранее чувства представлялись бо-
лее сильными. Больше об этом ду-
маешь и ожидаешь - а когда это 
наступает, все как-то спокойно. 
Не было каких-то суперэмоций. 
Но когда по стадиону объявили 
и болельщики встали - это было 
трогательно».

Да, спустя несколько секунд 
на кубе PPG Arena возник круп-
ный план довольного Малкина. И 
сразу - его родителей и жены Ан-
ны Кастеровой на трибунах, ко-
нечно, вставших. 

Встал весь дворец. И долго, да-
же немного надрывно скандиро-
вал: «Джино! Джино!» Дольше, чем 
требует формальное уважение к 
достигшему чего-то весомого хок-
кеисту. И это было действительно 
трогательно. 

«Тысячное очко не было набра-
но красиво, - признается Малкин 
во время англоязычной части сво-
его послематчевого интервью. - 
Хотел, чтобы тысячное очко в 
НХЛ было голом. Как первое - но 
в том голе «Нью-Джерси» тоже ни-
чего красивого не было. Броси-
ли, я поехал на добивание, сунул 
клюшку, и шайба залетела. 

Мы выходили «два в один», и 
я не отдал, а попытался бросить 
вратарю между щитками. Но все 
это не имеет значения, потому что 
мы выиграли. А тысяча очков… Я 
рос в маленьком городе и о таком 
даже не мечтал. Это сумасшед-
шие цифры. Это особый день для 
меня, моей семьи - и моего родно-
го города». 

Непосредственно слово «Маг-
нитогорск» не прозвучало, но от-
куда Малкин, все тут и так пре-
красно знают. И, на мой взгляд, 
важно, что в такой момент имен-
но в англоязычном общении он 
упомянул о месте, в котором ро-
дился. Это означает, что Евгений 
- помнящий родство и благодар-
ный человек. В чем, подробно по-
общавшись с ним накануне, я и не 
сомневался. 

Он очень домашний, семей-
ный человек. И радость семьи для 
него сейчас едва ли менее важна, 
чем собственная. «Ребенок пока 
всю игру не выдерживает, - объ-
яснял он журналистам по-англий-
ски. - Смотрит половину, а потом 
его отвозят домой. Надеюсь, пе-
ред следующим домашним мат-
чем будет церемония, и он впер-
вые в жизни выйдет на лед. Это 
будет очень важный для меня мо-
мент». 

«НАШИ СУДЬБЫ 
С ОВЕЧКИНЫМ 
ПЕРЕПЛЕТЕНЫ»

А со скамейки штрафников 
после юбилейного гола выходил 
Александр Овечкин - оказавший-
ся там, впрочем, не по своей ви-
не. Его команда была наказана за 
нарушение численного состава, к 
чему Ови отношения не имел. Но 
поскольку в меньшинстве он ни 
при каких обстоятельствах не иг-
рает, отбывать две минуты «Ва-
шингтон» отправил именно ка-
питана. И надо же, чтобы тысяч-
ное очко Малкин набрал именно 
в этот момент! 

Почти сразу точно такое же 
удаление - за появление лишне-
го хоккеиста - схватит теперь уже 
«Питтсбург». Разве что сидеть от-
правят не Малкина. Но тут свое-
го добьется уже Овечкин, до игры 
находившийся даже не в двух, как 
Джино, а в одном очке от своего 
рубежа - 1200 очков. Сперва про-
махнувшись с близкого рассто-
яния, он чуть позже нанесет па-
ру щелчков подряд - и после вто-
рого случится ровно то же, что и 
у противоположных ворот. Шай-
ба отскочит от голкипера Мюррея 
вправо - а на добивании неумолим 
окажется Карлсон. Получите два 
российских достижения сразу! За 
две минуты девять секунд! 

Но тысяча двести - это все-та-
ки не вполне то, хоть и на двести 
больше. Там-то это уже давний по-
лет по космическому простран-
ству, из-за чего эти 1200 перед 
игрой никто особо и не обсуждал 
(информация на кубе и объявле-
ние по дворцу о том, что это слу-
чилось, вызовет у питтсбургских 
болельщиков ожидаемое «бу-у-у»). 

Более того, самого Овечкина во 
время микст-зоны после утренней 
раскатки спросят не о его 1200, 
а о малкинской тысяче. Причем 
спросят в довольно провокаци-
онном ключе: мол, имеет для вас 
особую важность НЕ ДАТЬ Мал-
кину сделать это именно сегод-
ня? Ови, видимо, вопреки ожида-
ниям коллеги ответит: «Буду рад, 
если он наберет их. Это большие 
цифры, а он - великолепный иг-
рок. И если не сделает это сегод-
ня, то сделает завтра».

Сделал сегодня. И в раздевал-
ке я спросил юбиляра, стало ли 
для него особым шиком такое до-
стижение именно в матче с «Ва-
шингтоном». 

«Это какая-то судьба, - фило-
софски заметил хоккеист. - Овеч-
кин набрал тысячное очко против 
нас, я - против них. Есть какая-то 
связь между «Питтсбургом» и «Ва-
шингтоном», между мной и Овеч-
киным. Как-то переплетаются на-
ши судьбы. Тем интереснее!»

А ведь и вправду - сказал это 
Малкин, и я вспомнил, что Ови 
поразил ворота «Пингвинз», ко-
торые тогда защищал Марк-Ан-
дре Флери, уже на 35-й секунде 
такого же суперпринципиально-
го матча, что и сейчас...  

Теперь космос - это официаль-
ная прописка хоккеиста Малкина. 
Потому что для форвардов в НХЛ 
именно тысяча очков - пропуск 
туда. И днем ранее, когда мы си-
дели с Женей у него дома и гово-
рили обо всем на свете, он вспом-
нил, что и у Кросби ажиотаж во-
круг тысячного очка (и волнение 
самого хоккеиста, и празднества, 
когда все произошло) был не срав-
ним с 1200-м. 

Компанию в космосе Овечки-
ну до сих пор составляли еще трое 
россиян, вошедших туда до него, 
- Сергей Федоров, Александр Мо-
гильный, Алексей Ковалев. 

Теперь их стало пять. Новая 
Русская Пятерка. Космическая. 

«В ПИТТСБУРГЕ 
НАС НИКТО НЕ ЗНАЕТ»

«Питтсбург» - «Вашингтон» - 
это ведь и есть самое настоящее 

современное хоккейное класико. 
В 1990-е годы таким было сопер-
ничество «Детройта» и «Колора-
до». В той паре и в тот период вы-
игрывать Кубок Стэнли довелось 
обеим командам: первой - три-
жды, второй - дважды. Среди ны-
нешних Монтекки и Капулетти 
хоккея теперь тоже счастье было 
у обоих. И в процессе общения с 
игроками и тренерами обеих ко-
манд у меня сложилось впечат-
ление, что прошлогодний триумф 
«Кэпс» сделал клубы как-то ближе 
и роднее, что ли. Поставило их на 
одну - нет, не доску, а вершину. 
Добавило взаимного уважения. 

Недаром главный тренер 
«Питтсбурга» Майк Салливан, ког-
да я тоже его спрошу на пресс-
конференции об особых чувст-
вах от того, что тысячное очко 
Малкин набрал именно против 
«Вашингтона», ответит: «У «Пин-
гвинз» и «Кэпиталз» - колоссаль-
ное соперничество. Одна из при-
чин - обе организации по-насто-
ящему хороши на протяжении 
многих лет. И эти клубы - гордые 
и всегда желающие побеждать». 

Масштаб ненависти к «Вашин-
гтону» в Питтсбурге я, пожалуй, 
для себя все же несколько преу-
величил. Потому что пришел к от-
елю в центре города, где всегда 
останавливаются «Кэпс», в момент 
их приезда за день до игры, - и ни-
какой охраны по периметру там 
не пахло. Зеваки совершенно спо-
койно стояли вплотную к гостини-
це и наблюдали, как Овечкин и Ко 
туда входят. И громко матерящих-
ся вашингтононенавистников по-
близости не наблюдалось.

- А почему кордона нет? - спро-
шу минутами позже Дмитрия Ор-
лова.

- Стоят секьюрити от отеля. 
Плюс в команде есть человек, от-
ветственный за безопасность, он 
приезжает с нами.

- Город тут по отношению к 
вам не самый дружелюбный. Да 
и центр города наполнен не са-
мой безопасной публикой. Не бои-
тесь выходить отсюда на ужины?

- Выходим, здесь недалеко есть 
рестораны. Вполне можем прогу-
ляться. Если уже темно - можем и 
на такси поехать. В каждом горо-
де есть районы, где лучше не гу-
лять, - но здесь достаточно много 
людей, так что ничего страшно-
го. На моей памяти никаких ин-
цидентов не было. По лиге ходят 
разговоры, что в Детройте луч-
ше не ходить, поскольку было па-
ру случаев, когда у ребят забира-
ли кошельки.

У Питтсбурга такой репута-
ции нет. Но во время плей-офф 
вся еда предоставляется в отеле, 
так что в выходе из гостиницы 
на ужины мы не нуждаемся. Хо-
тя иногда для разнообразия ту-
да и идем. Есть в гостинице даже 
во время Кубка - не обязательная 
программа. 

А с «Питтсбургом» у нас всегда 
особые игры, и я это понял сразу, 
когда семь лет назад приехал в 
НХЛ. Много борьбы, много удале-
ний, много голов. Как только ви-
дим в календаре эти игры, сразу 
начинаем на них настраиваться. 
Накал виден и по поведению бо-
лельщиков. Их во время этих мат-
чей слышно всегда. И пресса свою 

роль играет - постоянно нагнета-
ет противостояние Саши (Овеч-
кина), Кросби, Малкина, закиды-
вает новости, создает ажиотаж».

«Как болельщики отнесутся, 
если, допустим, накануне или по-
сле матча с «Вашингтоном»  они 
увидят вашу русскую часть ко-
манды в ресторане ужинающими 
с Малкиным?» - интересуюсь у Ор-
лова. «Во время регулярного чем-
пионата - нормально. И это быва-
ло. Почему нет? Но вот в плей-офф 
этого бы могли не понять». 

Орлов говорил все это не без 
труда - в предыдущей игре с «Вин-
нипегом» он боролся за шайбу ле-
жа, и ему прилетело шайбой же 
над верхней губой. Результат - два 
шва снаружи и два - внутри. «Же-
вать больно», - сказал защитник. 
Но сыграет он очень активно впе-
реди и надежно сзади. Чем лиш-
ний раз докажет, что их пара с 
Нисканеном после Матча звезд 
вышла из кризиса - и чем ближе 
плей-офф, тем ближе и они к тому 
состоянию, в котором проводили 
кубковые матчи. 

После раскатки «Вашингтона» 
утром в день матча мы с коллегой 
чуть-чуть заплутаем в подтрибун-

ке - и тут встретим Евгения Куз-
нецова. Он проведет нас к выхо-
ду с такой уверенностью, словно 
провел в «Питтсбурге» несколько 
лет. Так ведь играют сколько - с 
закрытыми глазами все будешь 
помнить! 

Его тоже спросим: «Не боитесь 
по Питтсбургу ходить?» За этим 
парнем никогда не заржавеет. 
Он хохотнет: «Да нас тут никто не 
знает!» Только не надо принимать 
очередную шутку Кузнецова за 
чистую монету - разумеется, тут 
их в целом и его в частности зна-
ют все. Особенно если вспомнить, 
какую роль он сыграл в прошло-
годней кубковой серии…  

 ПИТТСБУРГ - ВАШИНГТОН -  
5:3 (0:1, 3:1, 2:1)

Голы: Врана - 20 (Бэкстрем, Оши), 
19:27 - 0:1. Врана - 21 (Орлов, Оши), 
30:24 - 0:2. Гюнтцель - 35 (Маккэн), 
32:37 - 1:2. Кросби - 32 (Шульц), 33:24 
- 2:2. Кросби - 33 (бол., Кессел, Мал-
кин), 34:25 - 3:2. Кессел - 23 (бол., 
Шульц, Малкин), 51:56 - 4:2. Карлсон - 
11 (бол., Овечкин, Бэкстрем), 54:02 - 4:3. 
Маккэн - 17 (п.в.), 59:04 - 5:3. Вратари: 
Мюррей - Холтби (58:06 - 59:04, 59:25 
- 59:35, 59:47). Штраф: 6 - 10. Броски: 
30 (9+12+9) - 41 (9+15+17).

НХЛ-2018/19: САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) - 111 (33+78), Макдэвид (Эдмонтон) - 100 (34+66), Кейн (Чикаго) – 99 (41+58), Годро 

(Калгари), Кросби (Питтсбург) - 90 (33+57), Драйзайтль (Эдмонтон) – 89 (42+47), Маккиннон – 87 (35+52), Рантанен (оба 
- Колорадо) - 86 (30+56), Маршан (Бостон) - 85 (30+55), Марнер (Торонто) – 84 (24+60), Уилер (Виннипег) – 84 (19+65)…

Снайперы: ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 46, Драйзайтль - 42, Кейн - 41, Таварес (Торонто) – 39, Аткинсон (Коламбус), Де-
бринкет (Чикаго) - 38, Павелски (Сан-Хосе), Пойнт (Тампа-Бэй) - 37, Скиннер (Баффало) - 36, Гюнцель (Питтсбург), Мак-
киннон - 35…

Ассистенты: КУЧЕРОВ - 78, Макдэвид - 66, Уилер – 65, Бернс (Сан-Хосе), Марнер - 60, Кейн – 58, Годро, Кросби - 57, 
Рантанен – 56, Маршан - 55…

ВЧЕРА

Торонто - Чикаго - 4:5
Эдмонтон - Нью-Джерси - 3:6
Ванкувер - Рейнджерс - 4:1

ЗАВТРА

2.00.* Коламбус - Каролина
2.00. Торонто - Филадельфия
3.00. Даллас - Вегас
4.00. Калгари - Рейнджерс
4.00. Колорадо - Анахайм
5.00. Ванкувер - Нью-Джерси
* Время московское.

НАШИ В НХЛ: 14 МАРТА
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
ЗАЙЦЕВ Торонто Чикаго (д) - 4:5 0 19.58 -2 0
ОЖИГАНОВ Торонто Чикаго (д) - 4:5 0 11.24 -1 3

НАПАДАЮЩИЕ
БУЧНЕВИЧ Рейнджерс Ванкувер (г) - 1:4 1 (1+0) 15.55 -2 2
АНИСИМОВ Чикаго Торонто (г) - 5:4 1 (0+1) 16.31 +1 2
НАМЕСТНИКОВ Рейнджерс Ванкувер (г) - 1:4 0 21.45 0 2
ГОЛДОБИН Ванкувер Рейнджерс (д) - 4:1 0 13.12 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

МАЛКИН - В РУССКОЙ 
КОСМИЧЕСКОЙ ПЯТЕРКЕ!

Репортаж обозревателя «СЭ» с исторического матча в Питтсбурге, где в ночь на среду в очередном классическом противостоянии «Пингвинз» 
и «Вашингтона» Евгений Малкин набрал 1000-е очко в регулярных чемпионатах НХЛ, а Александр Овечкин - 1200-е

КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

НБА. Регулярный чемпионат. Ва-
шингтон - Орландо - 100:90 (29:28, 
32:25, 15:21, 24:16). Оклахома-Сити - 
Бруклин - 108:96 (19:27, 23:25, 38:26, 
28:18). Майами - Детройт - 108:74 
(30:18, 24:31, 33:8, 21:17). Атланта 
- Мемфис - 132:111 (33:28, 39:32, 
38:30, 22:21). Хьюстон - Голден Стэйт 
- 104:106 (23:33, 29:21, 26:31, 26:21). 
Финикс - Юта - 97:114 (27:25, 16:28, 
32:25, 22:36).

ТЕННИС

ИНДИАН-УЭЛЛС (США). Турнир 
АТР BNP Paribas Open. Призовой 
фонд 8 359 455 долларов. Хард, от-
крытые корты. Четвертый круг. ХА-
ЧАНОВ, 12 - Изнер (США, 8) - 6:4, 
7:6 (7:1). Надаль (Испания, 2) - Кра-
инович (Сербия) - 6:3, 6:4. Федерер 
(Швейцария, 4) - Эдмунд (Великобри-
тания, 22) - 6:1, 6:4. Тим (Австрия, 7) 
- Карлович (Хорватия) - 6:4, 6:3. Ра-
онич (Канада, 13) - Штруфф (Герма-
ния) - 6:4, 6:3. Монфис (Франция, 18) 
- Кольшрайбер (Германия) - 6:0, 6:2. 
Хуркач (Польша) - Шаповалов (Ка-
нада, 24) - 7:6 (7:3), 2:6, 6:3. Кечма-
нович (Сербия) - Нишиока (Япония) 
- 6:4, отказ.

Турнир WTA BNP Paribas Open. 
Призовой фонд 8 359 455 долларов. 
Хард, открытые корты. 1/4 финала. 
Свитолина (Украина, 6) - Вондроу-
шова (Чехия) - 4:6, 6:4, 6:4. Андре-
еску (Канада) - Мугуруса (Испания, 
20) - 6:0, 6:1.

ВОЛЕЙБОЛ

Лига чемпионов. Мужчины. 1/4 
финала. Первый матч. Лотос Трефл 
(Польша) - ЗЕНИТ-КАЗАНЬ - 2:3 
(19:25, 25:23, 23:25, 25:23, 13:15). 
Ответный матч 19 марта.

ЕДИНОБОРСТВА

КОНТРАКТ МЕЖДУ RCC 
И ЕМЕЛЬЯНЕНКО АННУЛИРОВАН

ЕКАТЕРИНБУРГ. Исполнитель-
ный директор промоушена Russian 
Cagefighting Championship (RCC) Ни-
колай Клименко заявил, что Алек-
сандр Емельяненко стал свободным 
агентом. «С сегодняшнего дня Алек-
сандр Емельяненко свободный агент, 
юридических отношений между ли-
гой и бойцом больше нет. Рад, что он 
сразу же получил предложение на по-
единок, Александр - боец очень вы-
сокого уровня. Надеюсь, что он на-
берет ход и будет радовать болель-
щиков своими победами», - сказал 
Клименко.

Следующий турнир организации - 
RCC 6 - состоится 4 мая в Челябинске. 
Возглавит его Александр Шлеменко. 
Кто будет его соперником, пока не-
известно. (Михаил ПОТАПОВ)

СТОКГОЛЬМ. Российский боец 
Майрбек Тайсумов может провести 
следующий поединок на турнире UFC 
1 июня в Стокгольме. «Существует 
большая вероятность, что Майрбек 
выступит в Стокгольме. Менеджеры 
UFC дали нам возможность принять 
участие в большом событии, теперь 
мы ждем соперника», - сказал пред-
ставитель спортсмена. Тайсумов про-
вел свой последний поединок на тур-
нире UFC в Москве 15 сентября, по-
бедив единогласным решением судей 
американца Десмонда Грина. (ТАСС)

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

ПАСЕКА И ДАЛАЛОЯН - 
В СОСТАВЕ 

НА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ
МОСКВА. Двукратные чемпионы 

мира Артур Далалоян и Мария Па-
сека вошли в предварительный со-
став сборной России на чемпионат 
Европы, который пройдет с 10 по 15 
апреля в польском Щецине. «В пред-
варительный состав женской сборной 
России включены Ангелина Мельни-
кова, Ангелина Симакова, Анастасия 
Ильянкова и Мария Пасека. В муж-
скую шестерку вошли Никита Нагор-
ный, Артур Далалоян, Дмитрий Лан-
кин, Иван Стретович, Илья Кибартас 
и Денис Аблязин. Может быть, мы 
включим Владислава Поляшова. У 
нас сейчас пройдет несколько зару-
бежных стартов, после которых мы 
можем внести определенные коррек-
тировки в состав на чемпионат Евро-
пы», - сказала старший тренер наци-
ональной команды Валентина Роди-
оненко. (ТАСС)

ФОРМУЛА-1

УМЕР ЧАРЛИ УАЙТИНГ
МЕЛЬБУРН. Гоночный директор 

«Формулы-1» Чарли Уайтинг скон-
чался в Мельбурне за три дня до 
«Гран-при Австралии», которое от-
кроет новый сезон. Ему было 66 лет. 
По информации Международной ав-
томобильной федерации (ФИА), при-
чиной смерти стала легочная эмбо-
лия. «С огромной грустью узнал о 
внезапной смерти Чарли, - сказал 
президент ФИА Жан Тодт. - Я знал 
Уайтинга много лет, он был велико-
лепным гоночным директором, цен-
тральной и неподражаемой фигурой 
в «Формуле-1». Все мои мысли, мыс-
ли сотрудников ФИА и всего сообще-
ства автоспорта сейчас с его семьей 
и друзьями, со всеми любителями 
«Формулы-1».

Уайтинг начал карьеру в «Форму-
ле-1» в 1977 году. Тогда он работал 
в команде «Хескет». Должность го-
ночного директора Уайтинг занимал 
с 1997 года. (АР)

БИАТЛОН

МАРТЕЛЛЬ-ВАЛЬ-МАРТЕЛ-
ЛО (Италия). Кубок IBU. Мужчины. 
Спринт 10 км. 1. Дале  - 24.50,7 (1 
шт. круг). 2. Стремсхейм  - отстава-
ние 6,3 (0). 3. Андерсен (все - Норве-
гия) - 15,0 (1)… 11. КОРАСТЫЛЕВ  - 
52,1 (1)… 13. БАБИКОВ - 1.01,6 (3)… 
17. СТРЕЛЬЦОВ - 1.12,8 (3)… 33. ПА-
ЩЕНКО - 2.42,2 (6)… 48. МУХАМЕД-
ЗЯНОВ - 3.33,9 (6).

Женщины. Спринт 7,5 км. 1. Абра-
мова (Украина) - 23.14,7 (0 шт. кру-
гов). 2. РЕЗЦОВА - отставание 23,9 
(1). 3. Скоттхайм (Швеция) - 25,1 
(0)… 6. СЛИВКО - 44,4 (2)… 18. КА-
ПЛИНА - 1.26,6 (1). 19. ГЕРБУЛОВА - 
1.33,2 (2)… 21. МОШКОВА - 1.42,3 
(3)… 36. КАЗАКЕВИЧ - 2.40,7 (5).Евгений КУЗНЕЦОВ с номером «СЭ» со своим интервью.

Александр ОВЕЧКИН тоже получил от обозревателя «СЭ» 
Игоря Рабинера нашу газету с собственным интервью.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Сан-Хосе 70 43 8 19 254-214 94
2. Калгари 70 43 7 20 250-203 93
3. Вегас 70 38 5 27 212-196 81
4. Аризона 70 35 5 30 187-196 75
5. Эдмонтон 70 31 7 32 198-229 69
6. Ванкувер 70 29 9 32 191-218 67
7. Анахайм 71 28 9 34 164-216 65
8. Лос-Анджелес 69 25 8 36 164-220 58

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Виннипег 69 40 4 25 237-207 84
2. Нэшвилл 71 39 5 27 212-192 83
3. Сент-Луис 69 36 7 26 199-191 79
4. Даллас 69 36 5 28 174-172 77
5. Миннесота 70 33 8 29 191-205 74
6. Колорадо 70 30 12 28 223-218 72
7. Чикаго 70 31 9 30 239-260 71

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. ТАМПА-БЭЙ 70 53 4 13 272-183 110
2. Бостон 70 42 9 19 211-180 93
3. Торонто 70 42 5 23 250-204 89
4. Монреаль 70 37 7 26 211-208 81
5. Флорида 69 30 12 27 224-234 72
6. Баффало 69 30 9 30 194-221 69
7. Детройт 70 24 10 36 189-241 58
8. Оттава 70 23 6 41 205-261 52

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 70 41 7 22 240-217 89
2. Айлендерс 69 40 7 22 200-168 87
3. Питтсбург 70 38 9 23 242-213 85
4. Каролина 69 38 7 24 208-191 83
5. Коламбус 70 39 3 28 216-208 81
6. Филадельфия 69 34 8 27 212-228 76
7. Рейнджерс 70 28 13 29 199-231 69
8. Нью-Джерси 71 26 9 36 201-244 61

В плей-офф выходят восемь команд от каждой конференции: по три лучших 
из дивизиона и еще две, набравшие наибольшее количество очков.

Среда. Питтсбург. «Питтсбург» - «Вашингтон» - 5:3. Евгений МАЛКИН празднует 1000-е очко  
в НХЛ с Джейком ГЮНЦЕЛЕМ (№ 59) и Джаредом МАККАННОМ (№19).
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ЧЕМПИОНЫ ДОСРОЧНО
Мужская сборная России выиграла командный чемпионат мира за тур до финиша

Ж
енская команда России в 
Астане заняла второе ме-
сто. Интересно, что два 

года назад в Ханты-Мансийске 
все было ровно наоборот - пред-
ставительницы прекрасного по-
ла взяли золото, а мужчины ста-
ли вторыми.

ДЖОКЕР АРТЕМЬЕВ 
И НЕВЕРОЯТНАЯ ГОРЯЧКИНА

Старший тренер мужской 
сборной Андрей Филатов обновил 
состав команды по сравнению с 
последней Олимпиадой в Баку на 
60 процентов. К Сергею Карякину 
и Яну Непомнящему присоедини-
лись трехкратный чемпион мира 
по блицу Александр Грищук, дей-
ствующий чемпион России Дмит-
рий Андрейкин и набравший в по-
следнее время обороты 21-летний 
Владислав Артемьев.

Последний раз золотые меда-
ли на первенстве планеты мы бра-
ли шесть лет назад. Тогда из ны-
нешнего состава в команде были 
Карякин, Непомнящий и Грищук.

Уже в третьем туре жеребьевка 
свела россиян с главными конку-
рентами - китайцами. Все специ-
алисты предрекали, что победи-
тель этого матча возьмет в Астане 
высшую награду. Россияне выиг-
рали с минимальным перевесом 
и исключили Китай от борьбы за 
золотые медали - до этого предста-
вители Поднебесной сенсационно 
уступили США. После этого Каря-
кин и компания должны были про-
сто действовать в свою силу. Не 
проиграв ни в одном матче и сде-
лав лишь две ничьи - с Англией и 
Азербайджаном, россияне за тур 
до окончания турнира завоевали 
золото. Даже после этого команда 
не расслабилась и в заключитель-
ной встрече переиграла Индию.

Выделим решение Филатова, 
который пригласил в сборную Ар-
темьева. Он стал главным забой-
щиком команды - пять побед и 
три ничьи. Артемьев не только по-
беждал соперников на четвертой 
доске, но и придавал своим това-
рищам уверенности. После тур-
нира он обновил свой личный ре-
корд в рейтинге - 2746 очков, под-
нявшись на 16-ю позицию.

А вот российские девушки не 
смогли повторить успех двухлет-
ней давности. На этот раз не по 
зубам оказалась команда Китая. 
Да и в принципе в Астане китаян-
кам не было равных - 18 очков из 
18 возможных. Из россиянок фе-
номенальный результат показала 
Александра Горячкина. Она вы-
ступила без замен, набрав 8 очков 
из 9 возможных, одержав семь 
побед и два раза сыграв вничью.

ФИЛАТОВ: «СБОРНАЯ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛА 

РЕДКУЮ СТАБИЛЬНОСТЬ»
- Шесть лет нашей мужской 

сборной не удавалось побеждать 
на командном чемпионате мира, 
- сказал старший тренер мужской 
сборной России Андрей Филатов. 
- На двух последних соревновани-
ях, в Цахнадзоре и Ханты-Ман-
сийске, золотые медали забира-
ла сборная Китая. В этом году мы 

также ожидали конкуренции со 
стороны этой мощной команды, 
которая приехала сильнейшим 
составом. Еще до начала турни-
ра было очевидно, что многое ре-
шится в личной встрече и наша 
сборная оказалась лучше готова 
к борьбе. Ян Непомнящий быст-
ро добился победы, которая и пре-
допределила общий исход матча.

В целом мужская сборная про-
демонстрировала редкую ста-
бильность: мы выиграли семь 
матчей из девяти, и только два за-
вершились вничью. Наши ребята 
обеспечили общую победу за тур 
до конца соревнования - еще од-
но достижение! Приятно, что да-
же в последнем туре, который не 
имел для нас никакого спортив-
ного значения, российские шах-
матисты добились трудной побе-
ды над сборной Индии.

Индивидуально хочу  в первую 
очередь отметить молодого гросс-
мейстера Владислава Артемьева. 

Он отыграл первые восемь пар-
тий без перерыва, выиграл из них 
пять, не проиграл ни одной. Су-
щественно повысил индивидуаль-
ный рейтинг. Блестящий дебют в 
сборной! Надеюсь, его восхожде-
ние продолжится.

Важную роль в команде сыграл 
Непомнящий, который одержал 
две победы в ключевых матчах. 
Достойно выступили Александр 
Грищук и Дмитрий Андрейкин. 
От Сергея Карякина болельщики 
вправе ожидать лучших результа-
тов, но не следует забывать, что 
он играет на самой трудной пер-
вой доске. Хочу поблагодарить 
наш штаб: капитана команды 
Александра Мотылева и тренера 
Александра Рязанцева.  Они про-
делали очень большую и успеш-
ную работу.

Напоследок хочу поздравить 
женскую сборную России, кото-
рая в бескомпромиссной конку-
ренции с Китаем, Украиной и Гру-
зией завоевала серебряные меда-
ли. Это прекрасное достижение и 
очередное свидетельство высоко-
го класса команды и ее тренеров!

Кирилл ЗАНГАЛИС

Командный чемпионат мира. Итоговое положение. Мужчины. 1. Россия - 16 
очков. 2. Англия - 13. 3. Китай - 12. 4-5. Индия, США - 11. 6-7. Иран, Азербайд-
жан - 8. 8-9. Казахстан, Швеция - 4. 10. Египет - 3.

Женщины. 1. Китай - 18 очков. 2. Россия - 14. 3-4. Грузия, Украина - 12. 5. 
Казахстан - 10. 6. Индия - 9. 7. США - 7. 8-9. Армения, Венгрия - 4. 10. Египет - 0.

«ДИНАМО» СОСКУЧИЛОСЬ ПО ФИНАЛАМ
Московское «Динамо» и хабаровский «СКА-Нефтяник» сделали уверенный шаг 

навстречу друг другу в финале чемпионата России

К
оманда-сенсация нынеш-
него плей-офф - «Ураль-
ский трубник», выбившая 

в четвертьфинале красноярский 
«Енисей», пожаловала в Москву 
без новоиспеченного победителя 
зимней Универсиады-2019, за-
щитника мужской студенческой 
сборной России Николая Конько-
ва. К первому матчу полуфиналь-
ной серии чемпион таки успел, 
приземлившись в Домодедове на-
кануне вечером, но остался в за-
пасе. А вот его команда отойти 
от эйфории не успела - первый 
матч уральцы отдали «Динамо» 
вчистую. 8:1 - как пела Земфира, 
«без шансов и вариантов».

Спустя сутки в «Крылатском» 
завязалась-таки борьба, но ско-
рее от уязвленности хозяев: иг-
рать второй матч плей-офф за 24 
часа практически без скамейки 
в динамичном русском хоккее - 
самоубийство! Но динамовские 
сборники Александр Легошин и 
Михаил Сергеев присоединят-
ся к команде только в Первоу-

ральске, травмированный Ни-
кита Иванов возобновит трени-
ровки в мае, а Кирилл Попеляев, 
Юрий Гаранин и Даниил Тюка-
вин обрастали мясом в клубах 
России и Швеции. Прогнозируе-
мо не нагнетающих на льду темп 
динамовцев в среду выручили 
«стандарты» - два гола с угловых 

и один из двух реализованных 
12-метровых (4:2). И редкая без-
зубость и откровенная апатия 
атакующей линии «Трубника», не 
блиставшей ни индивидуальным 
мастерством, ни комбинацион-
ной гармонией. Серия переез-
жает на Урал - 16 марта «Дина-
мо» имеет реальные шансы до-

срочно выйти в финал. Впервые 
с 2015 года!

Куда большее фиаско, нежели 
первоуральцы, потерпела в Ха-
баровске команда «Байкал-Энер-
гия», после тяжелейшей четверть-
финальной битвы с «Водником» 
затеявшая было интригу в Хаба-
ровске. Девять пропущенных от 
«СКА-Нефтяника» мячей в первом 
тайме, еще 8 во втором и ката-
строфическое поражение - 1:17. 
Да еще и самое крупное за всю 
историю иркутского хоккея с мя-
чом! Доселе команда с берегов Ан-
гары (тогда еще «Сибскана») про-
пускала семнадцать, но забивала 
на мяч больше в Архангельске - 29 
февраля 1996 года. 

Что интересно - дело было так-
же в полуфинале. Такой иркут-
ский «мейнстрим». И вряд ли кто 
удивится, если имена финалистов 
чемпионата России-2018/19  ста-
нут известны уже в эту субботу.

Евгений КОНОВ

«У СБОРНОЙ РОССИИ НЕТ КОМАНДНОЙ ТАКТИКИ»
Один из героев лыжного марафона в Холменколлене Илья СЕМИКОВ - про сборную, Большунова и украденные лыжи

И
лья Семиков в прошлую суббо-
ту на классическом марафоне в 
Холменколлене стал четвертым, 

уступив только партнерам по сборной 
России в красивейшем финише. Из 
Норвегии он добрался до Сыктывка-
ра и рассказал, планировалась ли на 
гонку командная тактика, что думает о 
шансах Александра Большунова на Ку-
бок мира и как воспринял свою замену 
в состав на чемпионат мира.

- Давайте сначала про марафон в 
Холменколлене. До старта в коман-
де как-то обговаривалась тактика 
на гонку?

- Ничего особенного. Небольшие 
тактические прикидки. В случае, если 
бы Макс Вылегжанин захотел разо-
рвать группу, можно было попробовать 
ему помочь. Понимаете, можно сколь-
ко угодно выстраивать тактику, плани-
ровать расклады, но если у тебя нет сил 
поддерживать темп или лыжи не катят, 
все равно ничего не получится.

- По ходу гонки в какой момент 
стало понятно, что можно порабо-
тать на Вылегжанина?

- Сам Макс начал увеличивать ско-
рость примерно за три километра до 
финиша. А мы все просто постарались 
за ним удержаться. Андрей Ларьков 
рванул за ним, я, Саша Большунов. В 
итоге группу удалось разорвать, и ста-
ло понятно, что все решится на послед-
нем подъеме. Но я хочу сказать, что мы 
работали не столько на Макса, сколь-
ко на себя. 

- То есть когда вы перестроились и 
заняли лыжню перед канадцем Алек-
сом Харви, вы сделали это интуитив-
но, а не потому, что попытались прег-
радить ему путь вперед?

- Именно так и было. Я перестроил-
ся, потому что мне там было удобнее. 
Это было инстинктивно, на автомате. 
Если я и перекрыл путь Харви, то не-
намеренно. Поверьте, в лыжных гон-
ках все равно все бьются только за себя. 
Вот то, что произошло после финиша, 
действительно задумка тренерского 
штаба и сервисеров. А что случилось 
в гонке, вряд ли можно было преду-
гадать.

- Если бы вы были на месте Боль-
шунова, уступили бы победу Выле-
гжанину? 

- Нет, конечно. Думаю, ни один 
лыжник не захочет такой победы, да-
же если это последняя в карьере гон-
ка в Кубке мира. Макс же провел ее 
прекрасно, никто из нас не собирался 
ему поддаваться на финише. Он сам 
добился второго места и попрощался 
очень красиво.

НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА У НАС 
ШИКАРНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

- Командной тактики в сборной 
нет. А как насчет обычных отно-
шений? Сборная же из трех групп 
собирается, да еще те, кто на само-
подготовке.

- Отличные. Вне трасс мы все при-
ятели, шутим друг над другом, помога-
ем. Да отличные отношения. А почему 
вы спрашиваете?

- После марафона на чемпионате 
мира Большунов заявил, что у него 
могла быть золотая медаль, если бы 
напарники по команде помогли ему 
пораньше разорвать пелотон. 

- Возможно, Саня просто не видел, 
что было за его спиной на последней 
смене лыж. А на эмоциях можно наго-
ворить что угодно. Большунов - отлич-
ный парень, сильный лыжник. У нас в 
команде действительно очень хорошие 
отношения вне трассы. А на трассе все 
друг другу соперники независимо от 
того, в одной ты группе или в разных.

- Как думаете, сможет Большунов 
завоевать Кубок мира?

- Шансы есть. Буду за него болеть.
- Для вас четвертое место в 

Холменкол лене пока самый удач-
ный результат в Кубке мира. Даль-
ше - больше?

- Пока да. Верю, что будут и более 
высокие результаты. Марафон, кста-
ти, одна из моих самых любимых го-
нок. Мне вообще нравятся гонки с об-
щего старта, они довольно неплохо у 
меня получаются.

- За два дня до объявления соста-
ва на чемпионат мира ваша фами-
лия была в списке. Но затем тренер-
ским голосованием в Зефельд вме-
сто вас поехал Артем Мальцев. Рас-
строились? 

- Нисколько. Сами посудите. Даже 
если бы я попал в состав, в какой гонке 
мог выступить? Я же ни на одну не про-
бился. Приехал бы просто посидеть на 
пару-тройку дней. Если уж ехать, то бе-
жать гонки, а не сидеть в запасе. К то-
му же Артем и в спринте посильнее, и 
марафон мог пробежать, если что. Так 
что нет, я не расстроился. Да и некогда 
было, я в финале Кубка России бежал. 
Но на следующий чемпионат мира хо-
чу отобраться. А этот смотрел частич-
но в записи, частично в прямом эфире, 
болел за парней и девчонок.

- Результаты порадовали или огор-
чили?

- Как можно огорчаться, когда коман-
да восемь медалей взяла! Да это шикар-
ный результат. Я очень рад за сборную.

ВЫБОР КОММЕНТАТОРА  
ЗАВИСИТ  

ОТ НАСТРОЕНИЯ
- Вы сказали, что смотрели гонки 

по мере возможности. А кого из ком-
ментаторов выбирали - Дмитрия 
Губерниева или Сергея Курдюкова? 
Или, может, вообще с интершумом 
смотрели?

- Когда как. Знаете, если покричать 
хочется, поорать погромче, лучше с Гу-
берниевым включить. Дима как никто 
умеет завести болельщиков. Кстати, 
говорили вроде, что у нашей команды 
какие-то натянутые отношения с ним, 
так ничего такого нет. Он свою работу 
делает, мы - свою. А если хочется более 
профессионального и спокойного раз-
бора и каких-то деталей, касающихся 
прохождения трассы, лучше включать 
с Курдюковым. Там криков не будет. 
Но мне, как лыжнику, и так все детали 

видны. Так что тут выбор от настрое-
ния зависит.

- В текущем сезоне эмоции в лыж-
ных гонках плещут через край. На 
чемпионате мира Устюгов с Клебо 
схлестнулся, на универсиаде Яки-
мушкин за палку Терентьева схватил 
перед финишем. Как считаете, это 
можно использовать для раскрутки?

- То, что случилось между парнями, 
обсуждать не хочу. А то, что такие си-
туации повышают интерес - это точно. 
В лыжных гонках тоже бывает жарко, 
бушуют страсти и эмоции, а не так ка-
мерно и тихо, как думают многие. Рей-
тинг повышается, и это хорошо. Но пе-
ребарщивать с таким тоже не нужно. Я 
за честную борьбу. Но ведь всякое бы-
вает. На мой взгляд, сейчас спринты 
стали более мягкими, раньше вообще 
рубка шла на трассе.

- Вам 25 лет. Как раз пора расцве-
та наступает?

- Надеюсь на это. По юниорам у ме-
ня были неплохие результаты, но по 
взрослым нужно еще поработать. Рань-
ше я в основном «классику» хорошо бе-
гал и только сейчас, на третий год ра-
боты с Олегом Орестовичем, чувствую, 
что дело пошло в гору. Некоторые про-
белы ему удалось устранить.

- Когда в его группу перешли, 
долго пришлось привыкать?

- Да, два года. Я не привык к таким 
объемам и нагрузкам. Когда начал с 
ним тренироваться, результаты про-
сели. Сейчас понимаю, что организм 
уже перестроился, нагрузки перева-
риваю так, как должен. И результаты 
начали расти. 

НАДЕЮСЬ, ЧТО УКРАДЕННЫЕ 
ЛЫЖИ КОМУ-ТО ПРИГОДЯТСЯ
- А с чем связаны пробелы в конь-

ке? Вы с детства предпочитали «клас-
сику»?

- Не то чтобы предпочитал, но боль-
ше тренировался именно «классикой». 
Я на лыжах стоял лет с четырех благо-
даря родителям, а в секцию к своему 
Ивану Трофимовичу Попову пришел в 
третьем классе. Да у нас в селе (Усть-
Цильма, Республика Коми. - Прим. 
«СЭ») и выбора особо не было. Я до 10 - 
11 класса серьезно и не тренировался. 
Нагрузки тренер давал щадящие, нику-
да не торопился. Он считал и продол-
жает считать, что важно не загубить 
спортсменов в юном возрасте. Мы и 
на сборы только летом выезжали в дет-
ский лагерь в Сыктывкар, занимались 
все время на своей родной базе. А еще 
Иван Трофимович делал упор на «клас-
сику». У нас только одна тренировка в 
неделю была коньком. Вот сейчас, по-
хоже, недостаток коньковых трениро-
вок ощущается.

- Вы, получается, до окончания 
школы у него тренировались? А 
потом с кем занимались?

- Потом я переехал в Сыктывкар и 
занимался с Андреем Владимирови-
чем Нутрихиным.

- С таким тренером, наверное, 
вся работа под музыку проходи-
ла (Нутрихин пишет песни. - Прим. 
«СЭ»?

- Довольно часто, кстати. Андрей 
Владимирович и перед началом тре-
нировки, и после брал гитары и ис-
полнял свои песни. Да и сейчас я как 
раз в Сыктывкар приехал, на трени-
ровку пришел, и вновь песни. Гита-
ра у тренера прямо на базе. Не каж-
дый наставник может похвастаться 
такими музыкальными способностя-
ми. Но пару месяцев назад нам всем 
было не до песен.

- Что случилось?
- Да у меня три пары лыж украли. Я 

в расположении сборной был, вернул-
ся, на базу пришел, где мой чехол сто-
ял, хотел лыжи взять, потренироваться 
- чехол на месте, а лыж нет. Мы и каме-
ры посмотрели, и в полицию заявление 
написали, но я уже смирился с тем, что 
этих лыж больше нет.

- Среди них были боевые?
- Нет. Но лыжи были хорошие. На 

них можно и гонки было бегать. Лад-
но, надеюсь, что тем, кто их взял, они 
пригодятся по прямому назначению. 

- Дело рук кого-то из своих?
- Не хочу заниматься домыслами. 

Да и время уже прошло. Я раньше ни-
когда с подобным не сталкивался - ни 
в детском возрасте, ни в юношах. Над-
еюсь, подобного в моей жизни боль-
ше не будет.

- Вы от Нутрихина пришли к Пере-
возчикову?

- Нет. Сначала я был у Эдуарда Вла-
димировича Михайлова в молодежной 
сборной. Но в декабре 2015 года он тра-
гически погиб в автокатастрофе. Я 
успел с ним только половину сезона по-
работать, к сожалению. Вот после этого 
перешел в группу к Олегу Орестовичу.

- Там вы начали тренироваться 
вместе с Максимом Вылегжаниным 
и Александром Бессмертных. Чему-
то успели у них научиться?

- Конечно! Очень многому. За ними 
наблюдать очень интересно - за тем, 
как они работают, как восстанавлива-
ются. Одно их присутствие мотивиру-
ет к тому, чтобы самому быть лучше. 

- Ощущается ли как-то на трени-
ровках, что Вылегжанин и Бессмерт-
ных являются президентами федера-
ций лыжных гонок в своих регионах?

- Никак. Если они и решают какие-
то важные вопросы, то делают это так, 
чтобы никому не мешать. Тем более Са-
ша и Макс на сборах всегда в одном но-
мере живут. Им так проще. Мы с Анд-
реем Мельниченко, а Андрей Ларьков - 
с Иваном Якимушкиным.

- На сборах ветеранов не подка-
лываете?

- Бывает. И они нас тоже.  
- Какие планы на концовку сезо-

на?
- Сейчас в Сыктывкаре готовлюсь к 

чемпионату России. А потом планирую 
еще пробежать 70 км в Мончегорске и 
сезон закрою.

Андрей ШИТИХИН

ЛЫЖИ

Илья СЕМИКОВ
Родился 22 октября 1993 года в Республике Коми.
Участник Универсиады-2015.
Чемпион (2016) и серебряный призер (2018) чемпионата Рос-

сии в гонке на 70 км классическим стилем.
Серебряный призер чемпионата России в гонке на 50 км клас-

сическим стилем (2015).
Бронзовый призер чемпионата России в гонке на 15 км клас-

сическим стилем (2018).
Выступает в Кубке мира с 2017 года.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Нападающий «Динамо» Дмитрий БАРБАКОВ.

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
ОР

ОВ
 «

СЭ
»

Самый результативный гроссмейстер  
в составе сборной России Владислав АРТЕМЬЕВ во время турнира в Астане.

9 марта. Холменколлен. Сборная России празднует победу Александра БОЛЬШУНОВА в марафоне.
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БИАТЛОН ЧЕМПИОНАТ МИРА

НАШИ ВЫДОХЛИСЬ. ИХ ОБОШЛА ДАЖЕ УКРАИНА
Норвежцы в составе Марты Ульсбю и Йоханнеса Бе выиграли одиночную смешанную эстафету.  
Сборная России, которую представляли Евгения Павлова и Матвей Елисеев, - на шестом месте.

П
рошли те времена, когда на сингл-
микст команды выставляли вто-
рые составы. В Эстерсунде - пер-

вой одиночной смешанной эстафете в 
истории чемпионатов мира - бежали 
все сильнейшие, включая лидера Куб-
ка мира Йоханнеса Бе. Шведы в стату-
се хозяев не побоялись выставить Себа-
стиана Самуэльссона, который меньше 
суток назад пробежал 20 км индивиду-
алки. Исключение составили разве что 
французы, сделавшие выбор в пользу 
дублеров.

ПАВЛОВОЙ  
ПРИШЛОСЬ ДОГОНЯТЬ

Скоротечный формат сингл-микста 
- это нечто особенное в биатлоне. Если 
бы таких гонок в календаре было мно-
го, не исключено, что здесь появились 
бы свои узкие специалисты, как сприн-
теры в лыжах. Бежать дважды в тече-
ние ограниченного времени, причем 
короткую дистанцию и с сокращенным 
штрафным кругом - больше ни в одной 
гонке не приходится делать ничего по-
хожего. И это, без сомнения, требует 
специальной подготовки. 

Евгения Павлова вышла на гонку в 
статусе лучшего стрелка в мировом би-
атлоне. Сумасшедшие 93 % попаданий 
- точнее нее в этом году не работал на 
рубеже никто. Параллельно Павлова 
испытывает проблемы с физической 
формой, но по замыслу тренеров на со-
кращенном круге это должно было быть 
не столь заметно.  На первом этапе она 
со своей задачей справилась и отправи-
ла в гонку Матвея Елисеева почти вро-
вень с лидерами. А вот дальше случи-
лось необъяснимое. Елисеев передал 
эстафету одновременно с Бе, но прои-
зошло это на шестом-седьмом местах, 
с 20-секундным отрывом от лидеров. 

Норвежец промазал трижды и был 
в полушаге от штрафного круга, но за-

крыл мишени дополнительными патро-
нами. Елисеев вроде бы стрелял уве-
ренно, промахнулся лишь раз, но за-
тем только с третьего патрона сумел 
закрыть черный глазок. Решалась судь-
ба гонки на втором этапе Павловой.

ЕЛИСЕЕВА СНОВА НЕ ХВАТИЛО  
НА ПОСЛЕДНИЙ КРУГ 

К сожалению, реальность оказалась 
сильнее надежды. Павлова привычно 
быстро стреляла и была почти точна, 
один дополнительный патрон - ерун-
да. Проблема в том, что соперницы бы-
ли гораздо мощнее на лыжне. В резуль-
тате после заключительного женского 
этапа лидерами ушли все фавориты - 
Норвегия, Италия и Швеция. Чуть по-
зади была сборная Германии, где Де-
низа Херманн немного напортачила на 
«стойке». И только на седьмой позиции, 
в 33 секундах от лидеров, ушел в гон-
ку Елисеев. 

Он повторил свою ошибку спринта и 
не сохранил достаточно сил на послед-
ний круг. Там он проиграл очень мно-
го и отдал пятое место чемпиону мира 
украинцу Дмитрию Пидручному. Это, 
конечно, уже не столь важно - быть пя-
тыми или шестыми, но тенденция на-
стораживает. Сингл-микст никак не на-
зовешь изматывающей гонкой, а с Ели-
сеевым такое случается уже не первый 
и даже не второй раз.  

- Я со старта пытался сократить от-
ставание, чтобы хоть как-то включить-
ся в борьбу за призы, - сказал Елисеев 
после финиша - Перестарался, и это 
сказалось на последнем круге. Само-
чувствие не самое лучшее, есть над чем 
работать.

Золотая медаль же вновь уехала в 
Норвегию. Бе спокойно разобрался со 
всеми на своем заключительном этапе 
и выиграл третье золото в Эстерсунде. 

Наталья МАРЬЯНЧИК

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ТУТБЕРИДЗЕ СТАЛА КОНКУРЕНТКОЙ АВЕРБУХА И ПЛЮЩЕНКО
Знаменитый тренер и ее ученицы вышли на рынок ледовых постановок

С
вершилось то, чего давно ждали 
многие поклонники российского 
фигурного катания. Все нынеш-

ние звездные ученики Этери Тутберидзе 
выйдут на один лед и в шоу-программе, а 
не на соревнованиях, которым неизмен-
но сопутствует нервозность.

Первое ледовое шоу «Чемпионы на 
льду» пройдет 20 апреля в Краснодаре. 
В списке участников заявлены ученики 
Тутберидзе: Алина Загитова, Александра 
Трусова, Анна Щербакова, Алена Костор-
ная, Диана Дэвис, Глеб Смолкин, Элиза-
бет Турсынбаева, а также приглашенные 
звезды фигурного катания - Евгения Та-
расова, Владимир Морозов, Александ-
ра Степанова, Иван Букин, Максим Ков-
тун. Таким образом, краснодарский лед 
постарается выдержать олимпийскую 
чемпионку, двукратную чемпионку ми-
ра среди юниоров, двух серебряных при-
зеров Олимпиады, не говоря уже о титу-
лах «Гран-при», чемпионатов Европы и 
России.

Трибуны арены Ice Palace вмещают 
всего 3500 зрителей, так что ажиотаж 
обеспечен. В соцсетях болельщики уже 
хвастаются приобретенными билетами, 
цена варьируется от 1200 до 4500 рублей, 
и, очевидно, с каждым часом нижняя 
планка повышается. По оценкам «СЭ», 
выручка организаторов только от про-
данных билетов может составить около 
10-11 миллионов рублей - именно такой 
получается общая стоимость билетов при 
перемножении количества мест на цены 

с учетом категории. Сумма даже по мер-
кам футбола значимая.

Рынок ледовых шоу в России доволь-
но активен, особенно по сравнению со 
многими другими спортивными и око-
лоспортивными мероприятиями. «СЭ» 
выяснил, какие еще варианты предла-
гает потребителям фигурный шоу-биз-
нес и кто является потенциальным кон-
курентом Тутберидзе, если ее премьера 
окажется удачной и в перспективе пере-
растет в нечто регулярное.

Илья АВЕРБУХ
В начале апреля в «Лужниках» прой-

дет шоу Ильи Авербуха «15 лет успеха». 
Цена также стартует от 1200 рублей, но 
максимальная достигает 12 тысяч. Чем-
пион мира-2002 и серебряный призер 
Олимпиады - опытный организатор боль-
ших зрелищных мероприятий. В 2017 - 
2018 годах успешно гастролировала по 
России и Европе его постановка «Ромео 
и Джульетта». Как утверждают органи-
заторы, ее посмотрело свыше миллиона 
человек, а в октябре прошлого года этим 
событием был закрыт театральный сезон 
в Arena di Verona. 

В рамках юбилейного тура-2019 фи-
гуристы посетят почти 30 городов, в 
том числе Ярославль, Новосибирск, Но-
вокузнецк, Норильск, Краснодар, Со-
чи, Владивосток и другие, состав звезд 
может варьироваться. В «Ромео и Джу-
льетте» у Авербуха играли Татьяна 
Тотьмянина и Максим Маринин, Алек-

сей Ягудин и Роман Костомаров, Тать-
яна Волосожар и Максим Траньков. В 
нынешнем шоу анонсируется участие 
Марии Петровой и Алексея Тихонова, 
Оксаны Домниной и Максима Шаба-
лина, Маргариты Дробязко и Повиласа 
Ванагаса, Албены Денковой и Максима 
Ставиского. Также приглашены и дейст-
вующие спортсмены - Софья Самодуро-
ва, Елена Ильиных и Никита Кацалапов 
и дуэты Тарасова/Морозов и Степано-
ва/Букин, которые также задействова-
ны у Тутберидзе.

Евгений ПЛЮЩЕНКО
Соперничество Авербуха и Плющенко 

в шоу стало чуть ли не более ожесточен-
ным, чем конкуренция Ягудина и Плю-
щенко на чемпионатах мира и Олимпи-
адах. Вплоть до того, что соперники од-
новременно на новогодних праздниках 
ставили «Щелкунчика» - каждый на свой 
лад. На стороне Плющенко - сильная про-
дюсерская команда и большие финансы, 
в его шоу принимал участие Дима Билан, 
продюсером выступает Яна Рудковская. В 
последней постановке, «Щелкунчике-2», 
вместе с главной звездой - самим Плю-
щенко - на лед вышли две олимпийские 
чемпионки - предшественницы Загитовой 
- Аделина Сотникова и Юлия Липницкая. 

Шоу «Щелкунчик-2» состоялось в 
Санкт-Петербурге. Но перед Новым го-
дом двукратный олимпийский чемпион 
в течение полутора недель давал «Лебеди-
ное озеро» в московской «ВТБ-Арене». Соб-

ственно, именно фигурист ее и открывал. 
Очень прочны позиции Евгения за рубе-
жом: в 2018 году гастролировал со своим 
спектаклем Art on Ice по Японии и Европе.

Татьяна НАВКА
В минувшем году на новогодней арене 

ледовых шоу появилась еще одна замет-
ная фигура - Татьяна Навка. Ее поста-
новка «Аленький цветочек» проходила в 
«Мегаспорте». Состав участников здесь, 
конечно, менее медийный, чем у конку-
рентов: сама Навка, олимпийский чемпи-
он Виктор Петренко, призеры чемпиона-
тов мира в парном катании Юко Кавагути 
и Александр Смирнов. Зато публике был 
представлен сильнейший набор исполни-
телей вокальных партий - весь цвет рус-
скоязычной эстрады: Филипп Киркоров, 
Николай Басков, Григорий Лепс, Ани Ло-
рак. Кто бы что ни говорил про новогод-
ние «Голубые огоньки», этот контент дей-
ствительно смотрят и слушают.

ДРУГИЕ
У знаменитых российских фигури-

стов есть и менее ожидаемые конкурен-
ты. Так, в конце марта в Москве анонси-
ровано шоу «Калина красная». Организа-
тор - Российский балет на льду, который 
существовал с 1991 по 1995 год, выступал 
в основном в США и затем распался по-
сле теракта в Оклахома-Сити, унесшего 
жизни 168 человек. Тогда некоторые чле-
ны труппы отделались легкими ранени-
ями, но шок от произошедшего заставил 

приостановить гастроли по США. Собы-
тие подается как возрождение балета спу-
стя четверть века.

22 ноября 2019 года в России со сво-
им шоу-балетом Crystal пожалует Cirque 
du Soleil. В него уже метал молнии Эдгард 
Запашный, недовольный конкуренцией 
со стороны иностранцев. В постановке, 
как утверждают организаторы, акроба-
тические номера, синхронное фигурное 
катание, фристайл и экстремальное ка-
тание. Среди хореографов-постановщи-
ков также есть звезды - Бенджамин Аго-
сто, пятикратный чемпион США в танцах 
и серебряный призер Олимпиады-2006. 
«Солнечный цирк» - мировой бренд, и его 
приход на российский рынок ледовых шоу 
- однозначный вызов местным знамени-
тостям.

Что касается шоу Тутберидзе, здесь, 
кажется, все выбрано идеально. Дата - 20 
апреля, когда сезон почти закончен, место 
- Краснодар, большой город с почти мил-
лионным населением, но не избалованный 
зимними забавами (да и пробиться на ле-
довые арены в Москву или Питер не так 
просто и дорого). Для успешного дебюта 
все есть. А главное, участники - действу-
ющие чемпионы. Остается позавидовать 
краснодарцам и тем, кто все же пробьет-
ся на трибуны.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ

Николай КРУГЛОВ: «ЕСТЬ АУДИТОРИЯ, КОТОРОЙ НУЖЕН ДРУГОЙ ПОДХОД, ЧЕМ У ГУБЕРНИЕВА»
Четырехкратный чемпион мира - о комментаторской работе вместе с Антоном Шипулиным, конкуренции с Дмитрием Губерниевым и роковой ошибке Евгения Гараничева

Владимир ИВАНОВ, 
Наталья МАРЬЯНЧИК

В
о время спортивной карье-
ры у Антона Шипулина была 
репутация далеко не самого 

разговорчивого биатлониста - он 
редко давал большие интервью, 
стараясь ограничиваться обяза-
тельным общением в микст-зо-
не после гонок. Но, закончив вы-
ступать, он принял предложе-
ние Первого канала поработать 
на чемпионате мира и в качест-
ве комментатора открылся с но-
вой стороны - многие отмечают 
его уверенную речь и дельные за-
мечания. Кое-кто уже поспешил 
назвать Шипулина одним из луч-
ших спортивных экспертов на 
российском ТВ. «СЭ» поговорил 
с Николаем Кругловым - напар-
ником Антона по репортажам из 
Эстерсунда, который уже не пер-
вый год работает на телевидении.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ ШИПУЛИНА 
ОЧЕНЬ ЦЕНЕН

- Этот чемпионат мира вы 
комментируете на Первом кана-

ле вместе с Дмитрием Терехо-
вым и Антоном Шипулиным. 
Тяжело работать с бывшим 
товарищем по команде в столь 
непривычном амплуа?

- Я комментирую соревнова-
ния довольно давно. Сейчас уже 
никакого дискомфорта не испы-
тываю. Очень рад, что в этом го-
ду к нам присоединился Антон. 
Он только что закончил карьеру и 
поэтому как никто обладает пол-
ным объемом различной инфор-
мации. Согласитесь, для журна-
листа крайне важно иметь воз-
можность не судить по каким-то 
общим показателям, а персо-
нально общаться со своими геро-
ями. Для нас личный опыт Анто-
на очень ценен.

- Во времена спортивной 
карьеры Шипулин не был осо-
бенно разговорчив, а тут рас-
крылся с новой стороны. Вы 
его как-то обучали, что будет 
требоваться от комментатора?

- Конечно, у нас уже есть опре-
деленный опыт, который позволя-
ет спрогнозировать, какая инфор-

мация будет интересна зрителю. 
С Антоном мы все это заранее об-
судили. К большому сожалению, 
биатлон - не частый гость на Пер-
вом канале. Поэтому аудитория у 
нас самая разнообразная, и мы 
стараемся охватить все сегмен-
ты - от знатоков до людей, кото-
рые впервые видят подобные со-
ревнования. Насколько у нас по-
лучается, судить зрителям.

- Вы с Антоном в эфире обща-
етесь скорее как друзья, чем 
эксперты.

- Мы с Антоном знаем друг дру-
га лет 15, жили в одной комна-
те, столько всего вместе прошли... 
Было бы странно общаться в эфи-
ре на «вы» и делать вид, будто у 
нас исключительно формальные 
отношения. Современное телеви-
дение достаточно демократично в 
этом смысле. На мой взгляд, это 
гораздо органичнее.

- Шипулин собирается даль-
ше продолжать карьеру теле-
комментатора?

- Это скорее вопрос к Антону, я 
не могу ответить за него.

- Как вы относитесь 
к конкуренции с Дмит-
рием Губерниевым - эта 
тема сейчас активно 
подогревается?

- Честно говоря, я не 
задумываюсь об этом. 
Биатлон сейчас очень 
популярен в нашей стра-
не. Многим нравятся 
стиль и подача Дмитрия Губер-
ниева. Но я убежден, что нема-
лая часть аудитории предпочи-
тает иной подход, принципиаль-
но иную подачу. На мой взгляд, 
здесь мы скорее работаем парал-
лельно, делаем одно общее дело. 
Самое главное, что все это спо-
собствует популяризации наше-
го любимого вида спорта.

МНЕ НИКТО НЕ ПОМОГАЛ 
СЧИТАТЬ ШТРАФНЫЕ КРУГИ

- Объясните, что случилось с 
Евгением Гараничевым в гонке 
преследования? Как можно 
умудриться пробежать лиш-
ний штрафной круг? Винова-
та стрелковая установка, тре-

неры или все-таки сам 
биатлонист?

- Установки для всех 
работают одинаково. Я 
убежден, что когда спор-
тсмен уходит с рубежа, 
он просто обязан посмо-
треть на установку и за-
фиксировать свой ре-
зультат. Судя по коммен-

тариям Жени, которые я читал, 
он этого не сделал и ориентиро-
вался по ощущениям. И кто тут 
мог ему помочь?

- Тренер тюменской команды 
Максим Кугаевский утвержда-
ет, что раньше в сборной был 
отдельный человек, который 
помогал спортсменам ориенти-
роваться в количестве штраф-
ных кругов.

- За те 12 лет, что я был в ко-
манде, такого человека не было. 
Действительно, очень редко, но 
бывает, что биатлонист теряет-
ся в количестве пройденных кру-
гов. Но это случается, когда про-
махов три и более. Ты наматыва-
ешь эти штрафные метры и уже 

забываешь, сколько прошел. Но 
уж до двух считать-то все уме-
ют. При всем уважении к Жене 
Гараничеву, уж слишком мно-
го у него последнее время сов-
падений. То на старт опоздал, 
то на установку не посмотрел. 
Это все-таки профессиональный 
спорт. Женя - призер Олимпиа-
ды, а не 16-летний юниор с гла-
зами на лбу, который делает пер-
вые шаги.

- Что вы посоветуете делать 
Гараничеву? Может, ему к пси-
хологу обратиться? 

- Я сейчас не в команде и не 
знаю точных причин происходя-
щего. Тут надо разбираться, ка-
кие отношения в коллективе, что 
происходит в жизни у Жени. Я 
думаю, что сам спортсмен дол-
жен серьезно задуматься над всем 
происходящим. Также есть тре-
нерский штаб и федерация. Имен-
но их задача найти причины и ра-
зобраться с ними. А мы будем смо-
треть и комментировать биатлон 
и искренне болеть за наших спор-
тсменов.

НЕ СЧИТАЮ АНТОНА  
СВОИМ УЧЕНИКОМ

Об отношении к Шипулину и 
его работе на чемпионате мира 
«СЭ» поговорил и с комментато-
ром «Матч ТВ» Дмитрием Губер-
ниевым, который долгие годы яв-
лялся главным голосом биатло-
на в России.

- Антон - огромный молодец, 
он работает над собой, - сказал 
Губерниев. - Я убежден, что Ши-
пулин должен говорить в эфире те 
вещи, которые видит только он. И 
делать это доходчиво и спокойно. 
Никакого чувства антагонизма у 
меня нет. Мы прекрасно общаем-
ся с Колей Кругловым, Дима Те-
рехов - мой друг. Они работают 
втроем, и это замечательно. Же-
лаю им только удачи.

Я же, как настоящий боец и те-
левизионный чемпион, сдаваться 
не намерен. Шипулин, Круглов и 
Терехов заставят меня подойти к 
предстоящим трансляциям в аб-
солютном всеоружии. Огромное 
количество людей пишет мне, что 
не смотрит Первый канал и любит 

меня. Другие пишут, что я надо-
ел и они смотрят Первый канал. 
Но в любом случае мы понимаем, 
что зерна Антона Шипулина ле-
гли на благодатную почву. Пото-
му что пахарь, который вспахи-
вал это почву, безусловно, я. И в 
данной ситуации мы все вместе 
соберем урожай огромной любви 
к биатлону.

- Антона хоть в какой-то сте-
пени можно считать вашим уче-
ником?

- Конечно, нет. У нас друже-
ские отношения. Но у Первого ка-
нала эксклюзивные права на Ан-
тона - он сейчас тот, о ком даже 
вслух нельзя говорить. Мне при-
ходится фотографировать его из-
под полы, я не могу выложить сел-
фи, потому что уважаю контракт-
ные обязательства. Но при этом 
еще раз хочу сказать, что совер-
шенно не боюсь конкуренции. И 
если кто-то делает свою работу 
очень хорошо, я должен делать 
ее еще лучше. Что и сделаю и в 
оставшихся гонках чемпионата 
мира.

МЕДАЛЬНЫЙ 
ЗАЧЕТ

 З С Б Всего
1. Норвегия 3 3 1 7
2. Германия 2 1 2 5
3. Швеция 1 0 1 2
4. Словакия 1 0 0 1
  Украина 1 0 0 1
6. Италия 0 2 1 3
7. Болгария 0 1 0 1
  РОССИЯ 0 1 0 1
9. Франция 0 0 3 3

СИНГЛ-МИКСТ
1-й этап Лежа Стоя 2-й этап Лежа Стоя 3-й этап Лежа Стоя 4-й этап Лежа Стоя

1. Норвегия Ульсбю +3,5/0+1 (6) +12,8/0+1 (8) Й.Бе +2,9/0+0 (2) +20,5/0+3 (6) Ульсбю +14,2/0+1 (7) 25.25,1/0+0 (1) Й.Бе 29.06,7/0+0 (1) 32.59,2/0+0 (1)
2. Италия Вирер +4,6/0+1 (9) 8.49,8/0+0 (1) Хофер 12.37,1/0+0 (1) +13,4/0+2 (5) Вирер 20.52,6/0+0 (1) +0,4/0+1 (2) Хофер +1,8/0+0 (2) +8,0/0+1 (2)
3. Швеция Эберг +11,1/0+2 (13) +6,7/0+0 (5) Самуэльссон +113,3/0+1 (7) +23,8/0+2 (8) Эберг +12,6/0+1 (5) +2,5/0+0 (3) Самуэльссон +9,0/0+1 (3) +15,7/0+1 (3)
4. Германия Херрманн +10,5/0+1 (12) +20,8/0+2 (10) Лессер +13,8/0+0 (8) +9,5/0+0 (4) Херрманн +8,2/0+1 (3) +14,5/0+2 (4) Лессер +18,2/0+0 (4) +22,6/0+0 (4)
5. Украина Меркушина 4.24,0/0+0 (1) +0,8/0+0 (3) Пидручный +4,5/0+0 (4) 16.27,7/0+0 (1) Меркушина +13,3/0+2 (6) +27,0/0+3 (7) Пидручный +35,1/0+0 (7) +35,1/0+0 (6)
6. РОССИЯ Павлова +3,2/0+0 (5) +7,6/0+1 (6) Елисеев +3,6/0+0 (3) +21,5/0+3 (7) Павлова +27,7/0+1 (8) +33,7/0+0 (8) Елисеев +34,0/0+0 (6) +31,9/0+0 (5)

КУБОК МИРА
Женщины

Кубок наций

1. Германия 6626
2. Франция 6615
3. Норвегия 6611
4. Италия 6302
5. РОССИЯ 6149
6. Швеция 5848

Мужчины

Кубок наций

1. Норвегия 7298
2. Франция 6902
3. Германия 6655
4. РОССИЯ 6382
5. Австрия 6155
6. Италия 5726

Этери ТУТБЕРИДЗЕ со своей ученицей Алиной ЗАГИТОВОЙ.

РАСПИСАНИЕ 
ГОНОК

Завтра. 15.15. Эстафета, женщи-
ны. 18.30. Эстафета, мужчины.

17 марта. 15.15. Масс-старт, жен-
щины. 18.00. Масс-старт, мужчины.Вчера. Эстерсунд. Матвей ЕЛИСЕЕВ (справа) на дистанции.

AF
P

Д
ар

ья
 И

СА
ЕВ

А 
«С

Э»


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf
	09mos.pdf
	10mos.pdf
	11mos.pdf
	12mos.pdf
	13mos.pdf
	14mos.pdf
	15mos.pdf
	16mos.pdf

